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INTRODUCCION 

Los deficientes, ahora conocidos como personas con discapacidad son “ aquellos seres 

humanos que viven con una pérdida o anormalidad, permamente o transitoria, de 

caracter psicolégico o anatomico de alguna estrutura o funcién”.’ 

E| introducirse al mundo de fas discapacidades es semejante a una bola de nieve que cayé 

sobre la pendiente de una montaiia y al llegar a su destino final aumenté su tamafio. La 

presente investigacién sélo abordé el tema de la discapacidad intelectual, mejor conocido 

como deficiencia mental, debido a que el pretender sumergirse en cada una de las 

discapacidades hubiese resultado interminable. 

Para conceptualizar la discapacidad intelectual, es necesario incluir aspectos como: “la 

psicomotrocidad, aprendizaje intelectual, sociabilidad y personalidad, Jas ‘especifidades’ 

de los débiles. Es decir, en dicha enfermedad hay una diferencia entre el crecimiento 

fisico y el mental, entre ef desarrollo somatico y el cerebral”.? 

En el presente reportaje fue necesario utilizar palabras técnicas, pertenencientes a las areas 

de la psicologia, pedagogia y medicina. Cabe aclarar, sobre la existencia de diferentes 

enfermedades congénitas y por accidente, confundidas con la discapacidad intelectual 

como la paralisis cerebral, autismo, sindrome de down, entre muchas mas. 

"Informe del Secretario General de la Organizacién de las Naciones Unidas, documentos A/35/351, de 
fecha 15 de septiembre de 1982. 
* COLIN Armand, Les debilités mentales, Paris, Francia, p. 41 (trad. de Nuria Vidal) 

 



  

La deficiencia mental tiene 3201 casos, !a pardlisis cerebral 702, el Sindrome de Down 808 

y el autismo aun no se contabiliza, segiin el Instituto Nacional de Estadistica, Geografia e 

Informatica (INEGI), inicamente en el Distrito Federal. 

Se tiene memoria de que antes de la Edad Media y, de la legada del cristianismo, las 

reacciones hacia dicho grupo, iban desde la veneracién, al franco rechazo y aislamiento, 

pasando por la negacién, la condescendencia y el temor, como lo es en la actualidad en 

México, de acuerdo con las investigaciones realizadas por la Periodista Barbara Duncan, 

Directora de Prensa de la Organizacién nombrada Rehabilitacién Internacional. 

_La mayoria de las reacciones anteriormente mencionadas se engloban en la palabra 

“discriminacién” derivada del latin discriminatio, que significa distincién, separacién, 

que procede a su vez de las particulas, dis, que significa dividir y cerno, de distinguir o 

percibir claramente. Asimismo las palabras “discriminacién social” cuyos contenidos son 

trato diferente y desigual hacia una parte de a poblacion en relacién con el conjunto. 

Cabe recordar, que después del régimen econémico del Feudalismo imperante durante la 

Edad Media, se pasé al Capitalismo, que requirié de gente habilidosa y apta para ejercer 

las funciones materiales del nuevo régimen econémico, por lo cual se induce que el 

discapacitado se encontraba limitado para ello y de ahi se comenz6 la segregacién de estos 

seres en escuelas e instituciones. Ademas de que no se les capacitaba para adecuarse a las 

condiciones del trabajo de la nueva sociedad industrial, 

‘En todo el mundo la convivencia con dichos seres ha sido de segregacin, asi mismo el 

paso del tiempo no ha cambiado de manera radical las condiciones de vida para ellos y 

México no ha sido la excepcidn. 

 



  

Seguin estadisticas de la Organizacion Mundial de la Salud (OMS) en paises como México 

existen “ 10 millones de personas con discapacidad, de ellos mas de 2 millones viven o 

sobreviven en el Distrito Federal”. 

E! INEGI en un conteo dio a conocer “la existencia de 18 millones de familias mexicanas, 

de acuerdo con esto, con sdélo que se presentara un miembro de la familia con 

limitaciones tendriamos como resultado que el 50% de la poblacién viven con una 

discapacidad” . 

Por lo antes mencionado, fue primordial realizar una investigaci6n para una sociedad 

democratica demandante de igualdades para su miembros, también para una minoria, ya 

que dicho sector necesitaba en forma urgente ser escuchado, asimismo con una sociedad 

justa se integrara pronto al requerido especial, quien se encuentra en una situacién de 

desigualdad para ejercer sus derechos. 

Esta problematica de Ja discapacidad atafie a la persona especialista e interesada, pero 

también a los conectados de algiin modo con la formulacion, aplicacién y evaluacién de 

las politicas sociales. Fue pertinente hablar de la disparidad legal manifiesta en las 

personas con deficiencia mental quienes, generalmente se encuentran en situacién de 

dependencia de sus familiares quiénes son los mas cercanos a ellos. 

La educacién es uno de los aspectos primordiales en la vida de un ser humano, puesto que 

ésta lo libera y lo lleva a cumplir sus altas metas. Algunos pedagogos concuerdan con que 

el educador ademas de hacer pensar a sus alumnos, también debe de hacerlos, sentir y 

actuar. Es decir, el hombre y mujer, entre mas sensibilizados estén, podran hacer frente a 

la problematica de la integracién de las minorias a la comunidad. 

+ Apumtes de discapacidad de la Conferencia Mexicana en pro de la rehabilitacién de las personas débiles 
mentales (CONFE), México, D.F., Edit. CONFE, 1996, 115 p.p.,.Mimeo 

*‘ INSTITUTO Nacional de Estadistica, Geografia e Informatica (INEGI), Distrito Federal Perfil 
Sociodemografico XII Censo de Poblacién y Vivienda, México, D. F., 1990, p.59 

 



  
  

La educacién con el fin de lograr la igualdad social tanto de grupos vulnerables ( entre 

estos los Discapacitados) como de los no vulnerables. Por lo anterior se hace necesaria la 

‘ educacién “especial” dirigida a los discapacitados. 

Por lo anteriormente mencionado, fue una necesidad urgente crear la educacién 

“especial” dirigida a los Discapacitados; con este fin se retomé el punto de vista de la 

Pedagoga Marianne Frostig, quien explicé su importancia de esta manera:”La alteracion, 

la deprivaci6n econdmica seria y las deficiencias de comunicacién y afinidad, tienden a 

ocurrir juntas. Por lo tanto todos estos factores son promotores de la necesidad de una 

educacién especial, “ Esta designacién tiene la ventaja adicional de erradicar el estigma de 

las denominaciones.”* 

Como se observa, a lo largo de los siglos el hombre tuvo la tendencia de rechazar lo que 

le es diferente y ante la exclusién de dichos grupos por parte de la generalidad, las 

. politicas mundiales para lograr una real integracién no han sido del todo eficaces. 

En el caso de México, hace 30 afios fue cuando los maestros especialistas pensaron que una 

de las necesidades del momento era crear una legislacién en materia de educacién especial, 
‘ 

pero con los cambios de gobierno no se les dio continuidad a las politicas escogidas. 

Ahora con la existencia de los programas del Desarrollo Integral de la Familia (DIF) para 
. , ta . . : 
integrar en armonia al nifio, adolescente y adulto con necesidades especiales, se empiezan 

a observar beneficios. 

La presente investigacién retomé varias definiciones de reportaje, con base en estos 

conceptos se dio una definicién personal de dicho género. Julio Del Rio Reynaga, 

comenta que “hay quiénes coinciden en considerar a la palabra reportaje, de origen 

* FROSTIG , Marianne, Necesidades de educacion especial. El problema del nifto con necesidad de 
educacién especial. Educacion para una ubicacién social apropiada, Buenos Aires, Argentina, Edit. 
Panamericana, 1978, p.41 

 



francés (reportage). Y significa un ‘Competu rendu’ o informacién, sobre un 

acontecimiento o un viaje, escrito por un periodista. 

“Existen diferentes conceptos donde se alude a dicho género como ‘entrevista’, ‘reporte’, 

‘noticia’, entre otros. Esta confusién persiste en nuestro tiempo, atin se le nombra en esos 

términos. 

“Durante la Segunda Guerra Mundial los medios de comunicacién existentes son 

“ mejorados y otros son inventados. De este modo, el reportaje ya no es una ‘entrevista, un 

‘reporte o una ‘noticia, es investigacién, 

Para el Periodista , Julio del Rio Reynaga, los elementos del reportaje son: 

1) Informacién periodistica. 

2) Narrada, 

3) Cuyo tema es un hecho social. 

4) El que ha sido investigado. 

5) Lo cual le permite una mayor objetividad. 

6) Pretende el mejoramiento social. 

Reportaje es un género periodistico que consiste en narrar la informacién sobre una 

situacion investigada objetivamente y con el propdsito de contribuir al mejoramiento 

social. 

Segun otro Periodista cuyo nombre es Frazer Bond el reportaje es una clase de 

colaboraciones que considera como “Una ‘actividad anexa natural del cronista’ y que es 
‘ ,. , . _ 
una secuela ldgica de la crénica noticiosa. No es una informacién elemental, continua 

mas alld de la noticia; amplia sus hechos mediante el estudio y la investigacién; a menudo 

dramatiza sus estadisticas al convertirlas en animada narracién, pero reconoce su 

12 

 



consanguinidad con la crénica noticiosa. Bond dice que con profundidad, investigacién, 

forma, el reportaje trascendente adquiere sentido. 

De acuerdo con el Periodista y Profesor de la escuela de Graduados de Periodismo de la 

Universidad de Columbia, John Hohemberg, define el “Reportaje Investigacién como 

una noticia significativa. Aunque algunos lectores lo encasillan en investigacién en el 

campo del crimen unicamente; pero en realidad abarca otras actividades sociales. Los 

periodistas no se limitan a tratar temas criminales, es decir también indagan temas de 

interés social. 

“Un ‘reportaje investigacion’, segin Hohemberg no trata de realizarlo sin ningun fin 

determinado, salvo el de presentar los hechos que figuren en determinada situacién. El 

reportaje, al igual que el desarrollo general del periodismo, en este aspecto también se 

preocupa por buscar soluciones a los focos de infeccién sociales. 

“Uno de los conceptos mas claros del reportaje es el del Profesor de la Universidad 

Central de Venezuela de Humberto Cuenca. El reportaje - afirma- estudia un estado o 

situacién social “ no es noticia, es una situacion, no es sensacionalismo, es radiografia 

social; no es suceso extraordinario, es descubrimiento de una realidad. 

Por otra parte , el Periodista y Escritor Fernando Benitez comenté que el reportaje 

es:“un relato de un acontecimiento presente o pasado ya que no necesariamente debe 

estar basado en situaciones presentes, sino que puede hacer retrospectivos como el ‘Dia 

D’, con un interés concreto, en general muy actual y vivo. 

El Reportero Antonio Rodriguez, define “el reportaje como una informacién completa 

sobre un asunto de interés general, tanto cuanto posible, importante, con una exposicién, 

desarrollo y fin, que expresa por su factura y cualidades formales, una voluntad creadora 

y una intencién humanistica, trascendente. 

 



“Lino Suarez, autor del reportaje El México sobreviviente es sefialaba que dicho género es 

un relato objetivo de un hecho, en cuyo centro esta el hombre, por lo que ese suceso es 

importante siempre. 

El Reportero de la revista Siempre y escritor del importante documento, Mision Secreta 

en el Vaticano, José Natividad Rosales, lo conceptualizé de la siguiente manera: “Es una 

investigacion exhaustiva de un hecho en un momento dado, cuya narracién es escueta y 

objetiva . 

Por su parte la Académica, Susana Gonzalez Reyna dice: “En el reportaje se comunica 

algo que despierta en el lector la necesidad de actuar, de manera que no se trata sdlo de 

informacién sino también de denuncia. Como género informativo exige una profunda 

investigacion de campo y entrevistas, pero su propdsito documental, observacién de 

campo y entrevistas, pero su propésito, no permanece en este nivel también interpreta. 

Es una interpretacién del suceso, que refleja, la propia experiencia del periodista, no se 

trata entonces de un razonamiento ni de un simple registro de datos. Por otra parte, el 

lenguaje informativo y el expresivo (emotivo) se mezclan en una narracion fluida.’” 

EI reportaje “ es un género periodistico que pertenece a los de estilo interpretativo, este 

‘da un breve resumen de la noticia en la entrada, después continua con el desarrollo y 

repondiendo cémo, cuando, dénde y pérque de todo los pormenores del tema. 

Redactado de cierta forma que haga el lector mantenga su atencién.”” 

La metodologia utilizada fue con base en lecturas sobre el tema de los requeridos 

especiales ( personas con discapacidad), asicomo entrevistas realizadas a dichas personas 

destacadas en el Ambito profesional del periodismo que investigaron sobre el tema, en las 

* GONZALEZ Reyna Susana, Géneros Periodisticos 1. Periodismo de opinién_y discurso, Edit. 
Trillas,1991, Méxio, D.F., p.43 
7 Op cit, p.43 

 



industrias y trabajadores sociales que rehabilitaron a otras personas y por supuesto padres 

de individuos con requerimientos especiales. 

Se hicieron entrevistas a personas relacionadas con 1a planeacién del Programa Nacional 

Para el Desarrollo de las Personas con Requerimientos Especiales. 

El presente reportaje se desarrollé a través de las técnicas de Julio. Del Rio Reynaga 

Ciespal, plasmadas en su tesis El Reportaje. “Las técnicas y el método constan de las 

siguientes fases: 

1) El proyecto de investigacién. En cierta forma, el reportero esboza, un plan de trabajo 

previo a la investigacin, Es necesario tener nocién de lo que se va a investigar. 

2) Recoleccién de datos. Esta segunda etapa se considera cuando el reportero lee sobre el 

asunto e investiga en el terreno de los hechos. Algo similar hace el investigador social en 

este segundo paso. Procura leer en las fuentes documentales sobre el tema de la 

investigacién y ya en el campo, con ayuda de numerosos instrumentos, observa de varias 

formas: 

2.1 documentacién.- lectura de folletos, revistas especializadas, reglas, entre otros medios. 

2.2 gente.- por medio de entrevistas a las personas afectadas por este tema. 

3) Clasificacin y ordenamiento de ios datos. La tercer fase del procedimiento en un 

Reportaje consiste en clasificar y ordenar el material que se recogié en la etapa anterior. 

Se aglutinan y separan los datos de acuerdo con caracteristicas comunes. 

4)Conclusiones. Al finalizar un reportaje, es costumbre un resumen y una sintesis del 

- tema tratado, que a la vez critican y evalian. Eso se hace con el fin de sacar conclusiones, 

estableciendo dos clases de ellos: a) de tipo general, b) tipo de particular. Estas 

 



conclusiones pueden transformarse en generalizaciones vilidas, en la medida en que los 

procedimientos anteriores hayan sido correctos. 

5)Redaccién. Después que el reportero da los pasos anteriores esta listo para redactar los 

resultados de la investigacién; en diferentes estilos va relatando (en forma natrativo o 

narrativo - descriptiva) el suceso, las aventuras o que se corrieron para investigarlo, etc. El 

estilo y el lenguaje del relato esta a la altura del lector heterogéneo de los periddicos. De 

esa forma, hay investigadores que explican cémo nacié la idea de la investigacion, como 

se hizo, cuales fueron los resultados y cuales son las soluciones al fendmeno estudiado. 

El estilo utilizado para narrar todos lo pasos que se dieron, varia mucho, desde al 

“ académico hasta el ligero”* . 

Se consideré de manera pertinente escribir notas a pie de pagina que explicaron las 

palabras técnicas de la medicina, puesto que la tesis es un reportaje cuyo objetivo 

principal es profundizar en un tema del sector salud pero sin complicar el entendimiento 

“del lector, ademas que aunque se le clasifique dentro del periodismo cientifico, la 

redaccion y estilo se exponen de manera clara. 

En el Primer Capitulo se mencionaron los diferentes tipos de discapacidad, por tres 
causas que son: la congénita, accidental, y por enfermedad. Se pueden deber a 

enfermedades en la madre durante el embarazo o accidentes durante esta etapa. 

En el Segundo Capitulo se hablé de la integracién educativa del nifio con requerimientos 

especiales a la educacién regular. La historia de la discriminacién del requerido especial, 

los esfuerzos realizados por las diferentes instancias gubernamentales y privadas al 

respecto del trabajo y capacitacidn de estas personas. 

r 

Te 
* DEL RIO Reynaga, Julio, El reportaje, Quito, Ecuador, Edit. Epoca,p.1 
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El Tercer Capitulo tocé entre otros relatos,de la historia de Anita, una adulta con 

discapacidad psicolégica que gracias al apoyo de su familia ha logrado integrarse a la 

sociedad haciendo una vida “normal”. Ademas de lo realizado en materia legislativa a 

, nivel internacional asociaciones de asistencia privadas nacionales e internacionales y el 

Programa Nacional para la Integracién de las Personas con Discapacidad, creado por el 

gobierno. 

En el Ultimo Capitulo se dieron a conocer los paises iniciadores de la integracién cultural 

del requerido especial a través de los medios de comunicacién masiva, en México los 

esfuerzos concretos en la materia como la Revista Araru y el programa de televisién 
  

“disCAPACIDAD POR UN MUNDO SIN BARRERAS” que no continud por falta 

de auspicio y actualmente la radio, la televisién, revistas y periddicos se unen para 

concretar esfuerzos.  



I. DISCAPACIDAD: POR CAUSA CONGENITA O 

POR DESTINO 

| “La libertad, Sancho, es uno de los mas 

preciosos dones que a los hombres dieron los 

cielos. Con ella no pueden igualarse los 

tesoros que encierra la tierra ni el mar.” 

Miguel de Cervantes Saavedra 

 



La libertad es la facultad natural que tiene el hombre y la mujer de obrar y de no obrar, 

por lo cual es responsable de sus actos, asi como es uno de los derechos naturales del ser 

humano y que se ve amenazada cuando un factor externo o interno desequilibra su salud. 

Se le define a la salud como: El completo estado de bienestar fisico mental y social y no 

solamente la ausencia de enfermedad o invalidez de acuerdo a la Organizaci6n Mundial 

de la Salud (OMS). 

Si somos sanos la libertad es tal que no la valoramos, pero cuando algo evita movernos 

con facilidad, parecer diferentes a la mirada de los demas y carecer de las mismas 

oportunidades para superarse; es entonces esa libertad es ansiosamente deseada. 

EI presente capitulo trata de las personas de gestos anifiados, figura regordeta, nariz 

chata, brazos alargados, carencia de algin sentido como ver o hablar, caracteristicas de los 

discapacitados intelectuales , mejor conocidos como deficientes mentales, individuoss que 

se ven mermados por sus diferencias de la anteriormente mencionada libertad. 

Estos individuos nacen con un déficit para ejercer ciertas funciones, pues tienen dificultad 

para desarrollar su libertad de expresin y por lo tanto estan imposibilitados para 

externar muchas de sus peticiones, suefios y necesidades. 

” 

 



La “deficiencia mental ° es el resultado de un hipofuncionamiento "° de la inteligencia y que 

por tal motivo se deforma la personalidad del deficiente mental, ya que éste se encuentra 

afectado en su soma’ ”. 

De acuerdo con los especialistas, las discapacidades pueden ser de tres tipos: por 

nacimiento 0 congénita, enfermedad y adquisicién o accidente. Es decir las primeras son 

por nacimiento y se dividen en tres etapas: 

e Pre - natales 

e Peri - natales 

¢ Post- natales 

Cabe mencionar que dentro de las congénitas hay algunas que no son obvias a primera 

instancia, sin embargo durante el desarrollo se van haciendo evidentes. Las segundas se 

desarrollan por una ausencia de salud y las mas comunes son: 

¢ disminucién y hasta pérdida de alguno o todas los sentidos (vista, oido, entre 

otros). 

« pérdida del control y la sensacién del cuerpo debido a enfermedades determiinadas. 

Las terceras pueden aparecer en el transcurso de la vida provocadas por un factor 

externo y las mas frecuentes son: 

© pérdida de uno o todos los sentidos . 

Se observé en los ultimos dos casos, una multidiscapacidad, es decir una pérdida de uno o 

varios sentidos, ademas de una limitante fuerte entre las otras. Quedando de forma clara 

que cualquier persona puede estar en la condicién de ser un requerido especial (individuo 

  

  

* Deficiencia Mental. Es la accion diferenciadora de la sociedad que se ejerce seguidamente a través de toda 

la infancia por la relacién establecida entre la expresion del potencial y el clima cultural en que se educa al 

nino. 
" Hipofuncionamiento. Bajo o débil funcién. 
Soma. Cuerpo, por oposicién al Espiritu o psique. 
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con necesidades de atencién especial debido a su discapacidad: motora, sensorial o 

mental, o a la vez todas). 

El Neurocirujano, y anteriormente Jefe de los Servicios Médicos de Neurocirugfa del 

Hospital de Petrdleos Mexicanos (PEMEX) Dr. Salvador Montoya, con una experiencia 

de 27 afios; hablé sobre las causas del descuido de los padres o quienes estan a cargo del 

bebé hasta Ilegar a la etapa del Jardin de Nifios. Ejemplificé: “Un paciente viene a 

consulta con un chiquito que puede ser biperkinético’’ A pesar de la bipermovilidad, el 

“ nifio tiene un retraso en iniciar su lenguaje, o genera alteraciones del lenguaje llamadas 

dislexias”, que consisten en cambio de palabras, dichas criaturas con dislexia tienen cierta 

incapacidad para aprender. 

Consideré que dicha situacién es notoria en las escuelas, ya que los maestros dificilmente 

los pueden manejar. Por lo regular los padres de dichos nifios no hacen consciente las 

dificultades en forma temprana, hasta que el infante no es aceptado en la pre - primaria o 

en el kinder, los maestros ignoran el manejo de dichos pequefios con obstaculos en el 

aprendizaje y por consiguiente no orientan a los progenitores, es entonces, hasta la etapa 

del desarrollo de sus capacidades cuando ellos se dan cuenta de la discapacidad de los 

nenes. 

¢ © bien la Educadora es quien les habla a los familiares sobre la necesidad de ir al 

médico para que revisen al nifio. Profundizé también en los olvidos y accidentes 

médicos durante la etapa del nacimiento. Para lo cual describié que generalmente se 

pierde la realidad con esa criatura, “desde el nacimiento porque el Obstetra“, es decir 

el bebé que atiende a los recién nacidos no tiene la precaucién de calificarlo en: 

e Tono muscular. 

” Hiperkinético. Hiper-mis, kinésis-movimiento. Mayor movimiento. 
» Dislexias. Incapacidad parcial de leer comprendiendo lo que se lee, causada por una lesion en el cerebro. 

“ Obstetra. Médico que trata todo lo relacionado con el parto y embarazo. 
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© Respiracién adecuada. 

« Coloracién. 

¢ Reflejos del lactante. 

Dicha calificacién de la que nos hablé el especialista, es numérica como las notas 

aprobatorias en la escuela. 

" Se les califica de la siguiente manera: este nifio obtuvo un diez y este nifio merecié un 

“cuatro, es la calificacién ‘apta ‘que se le debe de dar al bebé. Si el nifio no es calificado, 

entonces los padres no pueden saber las condiciones de nacimiento de su hijo. 

Causas propicias de la discapacidad mental congénita 

El Dr. Montoya explicé: “ El primer caso de accidente es cuando el nifio pudo haber 

tenido problemas cerebrales antes de nacer: Vamos a suponer que el bebé esta dentro de 

la madre y tiene un cordén largo y enredado en el cuello, este es el canal por donde pasa 

la sangre al bebé a través de la placenta * y viceversa. 

"Como si fuese un buzo, se encuentra el bebé debajo del agua, y depende de unos tubos 

que le llevan oxigeno. Esta de un modo similar dentro de la madre. Si ese conducto se 

_ tompe o se dobla, el feto no recibe oxigeno y sufre un dafio cerebral. 

“El segundo caso, es en el momento de la salida del recién nacido donde puede sufrir un 

dafio por torcedura del cordén porque ef obstetra al colocar un forceps '* profildctico” 

para acelerar el paso de la cabeza del pequefio puede aplicarlo y tinicamente la presién de 

las cucharas ocasiona un trauma obstétrico”. 

' Placenta. Organo ovalado y aplastado que une al feto con superficie det titero. 
'* Forceps, Instrumento que se usa para la extraccién de las criaturas en los partos dificiles. 
"’Profilactico, ca. Relativo a las medidas encaminadas a evitar las enfermedades 0 su propagacién. 
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. Joc 18 las cucharas ocasiona un trauma obstétrico™’, 

Finalmente: “en el caso de un parto prolongado, en donde el chiquillo se tarda mucho 

tiempo y esta sufriendo en esa fase el trauma ” de la madre. Es decir el maltrato de ella, 

alimentacién inadecuada, o por padecimiento de enfermedades que tenemos en algunas 

zonas del pais. Aclaré, o también el golpe que el Obstetra ocasiona safandosele el bebé de 

la mano, causando un traumatismo ™ craneano. 

En fin - aseguré el Especialista - “hay diversas formas de dafiarlo: alteraciones en los 

grupos sanguineos, problemas de RH", que maltratan la masa encefélica del bebé. Si la 

madre tiene la bilirrubina ® elevada agrava el estado del bebé, entonces nacerd 

aparentemente bien, pero si en el nacimiento el Obstetra lo califica de acuerdo con los   parametros. 

“Deberan realizar sugerencias como: cuidar al bebé en esa fase, oxigenarlo bien, darle 

liquidos, alimentacién adecuada en el momento del nacimiento para que si tenia algun 

dafio, se evite su prolongaci6n o aumente. En fin el nifio nace con un deterioro no 

detectado por el Obstetra y a veces éste, se lo oculta a los padres, simplemente les maneja | 
, ws . - es varon 0 mujercita pero no les describe las complicaciones durante el parto, aclara el | 

especialista. 

Pero, "cuando el lactante empieza a tener dificultades no se sienta, por si solo, no sostiene 
. + oe la cabeza, no deambula, si se retrasa en esa fase o con una exploracién neuroldgica 

  

“* Obstétrico. Relativo al area médica que trata del embarazo, el parto y el puerperio. 
"* Trauma. Lesién de los tejidos producida por un agente mecanico, en general externo. 
* Traumatismo. Sinénimo de trauma o golpe. 
” RH. Factor Rhesus, aglutindgeno encontrado primeramente en los glébulos rojos de monos del género 
Rhesus y luego en el 85%de las personas, las que se denomina RH negativas y RH positivas segun la 
ausencia o presencia de este factor. 
??Mfasa encefalica. Tejido cerebral. 
® Bilirrubina. Pigmento rojo cristalino, producto terminal de la hemoglobina, elaborado por el higado, 
que se encuentra en la bilis. Y en los casos patolégicos en el suero de la sangre y el orina(ictéricos). 

Neuroldgica. Relativo a la parte de la anatomia que trata del sistema nervioso. 
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“Si el pequefio no tiene un dafio tan grave para considerarle una Pardlisis Cerebral *, sin 

embargo estuviera en la etapa de iniciar su marcha y no la puede iniciar, a pesar de esas 

dificultades algunos padres no notan la discapacidad. 

“Cuando el nifio empieza a caminar, informa el Doctor Montoya, 0 esta en la etapa de 

entrar al kinder y todavia no puede hablar, después han pasado dos 6 tres afios y se dan 

cuenta que tiene problemas; entonces, por lo general, la maestra es quien sugiere la 

asistencia al médico, la practica de un electroencefalograma “y asi detectan un dafio 

cerebral en éste, mientras tanto en este lapso puede ocurrir que ésta convulsione porque 

nacié en forma prematura y con poco peso.” 

“El cerebro esta con cierta inmadurez y provoca convulsiones pero también se da este 

fendmeno porque existe un dafio cerebral establecido desde antes del nacimiento. Todo lo 

que hemos platicado, indica el médico provoca crisis convulsivas ” entonces si existe un 

dato de lesién organica que nos previene acerca de los problemas del nifio a futuro. 

“Algo que ayuda para saber los motivos por los cuales se retrasé su marcha o el 

aprendizaje, es investigar si existen problemas de tipo orgAnico en ese lapso, puede 

encontrarse la existencia de un Sindrome de Down”, las apariencias fisicas permiten que 

hasta la cocinera los aprecie, pero lo ideal seria que desde el nacimiento de! chiquito, 

pertinentemente se determine un problema. 

Aseguré que son antecedentes importantes dentro de Ia historia clinica de la paciente, 

“saber si la madre o el padre son alcohdlicos, farmacodependientes”, 0 si tienen alguna 

enfermedad, datos claves que generalmente no se encuentran en una historia clinica, para 

  

* Paralisis cerebral. El término es reconocido como una expresién general que abarca varios trastornos 
especificos, los cuales se caracterizan por una lesién en los centros motores del encéfalo y se manifiestan 
por pérdidas de control motor. 
** Electroencefalograma. Grafica de las corrientes eléctricas del encéfalo. 
” Convulsivas. Relativo las contracciones involuntarias de los musculos de un ser humano. 
“ Sindrome de Down. O Mongolismo ya que las células de la persona con dicho sindrome contienen 47 
cromosomas en lugar de 46 (Lejeone, Voutier y Turpin, 1959). 
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saber porqué ese bebé tiene alteraciones, en el caso de un matrimonio de edad adecuada, 

porqué si son de edad avanzada es mas frecuente la deficiencia mental, aunque el 

Sindrome de Down se presenta también en el primer hijo de una pareja joven. 

Recordé que también puede presentarse en familias numerosas, en donde el ultimo hijo 

. podria tener alteraciones. “ Yo tengo conocidos que tienen 11 hijos y los diez primeros 

fueron normales, sin embargo el onceavo, a pesar de considerarsele excelente tiene un 

Sindrome de Down rebabilitable , pero para los padres de un hijo con mongolismo, 

quienes tienen un cargo por su educacién, le brindan apoyo, en cierta forma van a 

atenderlo un poco mas que a los demas hijos entonces, el discapacitado psicoldgico no se 

puede descuidar por ningiin motivo, definitivamente debiera ser el que mas atencion 

requiriera. 

“ Seria ideal pero somos tan crueles que excluimos a uno porque tiene una alteracién, lo 

escondemos, o bien lo Hevamos a algiin sitio a donde deberian apoyarlo y no lo hacen. 

Las actitudes estan cambiando por fortuna ya no lo ven tan extrafio, es uno de los detalles 

de porque sé retrasan en aparecer los datos de una contrariedad. 

De acuerdo con Doctor Montoya, “a los niftos con cierto dafio cerebral y que no 

aprenden, se les hace un electroencefalograma. También si sufren de alguna alteracién en 

el lenguaje, esos nifios acuden a los foniatras". En esta fase la mayoria de los nifios 

corrigen parte del lenguaje con medicamentos, porque la actividad eléctrica esta alterada, 

asi se empieza a organizar su mente. 

  

” Farmacodependientes. Personas dependientes para estar animicamente normales de sustancias quimicas. 
* Rehabilitable. Es decir que es recuperable la estimulacién pérdida por causas vergonzosas. 
™ Foniatras. Médicos que tratan los trastornos de la voz. 
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“También se empieza a madurar el cerebro de los bebés, cuando aparte de la actividad 

eléctrica normal se intentan corregir con algunos medicamentos que actuarian como un 

regulador de voltaje para mejorar esas alteraciones. Asi, podriamos evitar que pequeiios 

padezcan convulsiones, indica. 

" Entonces con las medicinas los pequefios podrian empezar a mejorar sus capacidades de 

aprendizaje, se corrige parte del lenguaje y algunos trastornos que no son corregibles con 

los medicamentos se les remiten con los foniatras, quienes se encargan de dar las terapias 

del lenguaje”, concluye Montoya. 

Nunca mds a escondidas 

Es importante sefialar, que no todos los obstaculos de aprendizaje son sindénimo de 

deficiencia mental. 

Se determind la deficiencia mental con base en varias especificidades como: 

psicomotricidad, aprendizaje intelectual, sociabilidad y personalidad, sin embargo es mas 

sencillo comprenderla a través del concepto de heterocronia. 

“ El hecho de que los débiles comparados con los nifios normales se desarrollan a unas 

velocidades distintas es llamado heterocronia, es decir las diferencias entre el crecimiento 

fisico y el crecimiento mental, entre el desarrollo somatico y el desarrollo cerebral. 

"La distancia entre la edad mental y la cronoldgica se habia considerado siempre de modo 

estatico, como una definicién métrica de la fragilidad, dando lugar a la asimilacién del 
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débil mental con un nifio menor." 

“Cuando los nifios ingresan a la escuela se supone que ya han desarrollado las habilidades 

para percibir, procesar, almacenar y expresar sobre el mundo que los rodea. Pero una 

gran cantidad de pequefios, ingresa al colegio careciendo de la habilidad para percibir 

simbélicamente y como resultado, presentan dificultad para aprender. 

Es decir son los nifios denominados - Nifios con problemas de aprendizaije -, sefialé la 

Periodista Enriqueta Maqueda en un reporte especial de la Revista Saludable. 
  

A su juicio la mayoria de estos problemas se deben a un desarreglo en uno o mas de los 

procesos psicoldgicos basicos, relacionados con el entendimiento o en el uso del lenguaje 

escrito o hablado, el cual puede manifestarse como una imperfeccidn en la habilidad de 

’ oir, pensar, hablar, leer, escribir, deletrear o calcular. 

“Lo anterior, dice, puede deberse a impedimentos de tipo, perceptivo, dafio cerebral 

minimo, dislexia” y afasia” de desarrollo. Sin embargo, esto no significa siempre, que se 

trate de nifios con problemas de retraso mental. Las causas de la atrofia™ en el desarrollo 

del menor pueden tener origen en accidentes anatémicos, emocionales o de experiencias. 

Segn la Psicéloga Maqueda para los especialistas "es casi seguro que habra problemas de 

aprendizaje si una porcién del sistema nervioso central se ha desarrollado de manera 

incompleta o ha sido destruida (dafio cerebral minimo). En todos los casos hay 

destruccién de las células cerebrales; lo cual altera los patrones neurolégicos de conducta, 

que dan como resultado desorganizacién y falta de integracién de actividades. 

“Nuestro organismo, es capaz de resistir experiencias emocionales intensas breves, pero 

  

* Dislexia. Trastorno que le hace cambiar unas letras por otras. 
» Afasia. Falta del habla. 
4 Atrofia. Disminucién del tamafio de un érgano. 
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no puede hacerle frente a tanta tensién por periodos prolongados. El sistema nervioso 

central ya no vuelve a funcionar normalmente, lo que lleva a problemas de aprendizaje. 

En estos casos las neuronas no son destruidas como en el dafio anatémico, pero ya no 

funcionan en forma normal. Si como resultado de trastornos emocionales prolongados, 

durante la primera infancia las neuronas no funcionan, el resultado neto, es como si 

hubieran sido destruidas. 

"Para un mejor desarrollo del nifio, también se le necesita canalizar en una institucién 

especial, donde se le impartan programas educativos integrales de capacitacién para 

ayudarlo en su desarrollo. 

Los seres con requerimientos especiales, se enfrentan con valor a los diferentes desafios 

implicados en el vivir en una ciudad, considerada la mas grande y poblada capital del 

mundo que ademas, no cuenta con la infraestructura necesaria para la movilizacién de 

dicho grupo discriminado por el resto de la sociedad.” 

En tanto, el Director de la Escuela Normal de Especializaci6n, Humberto Galeana 

Romano afirmé: “La discapacidad mental es producto de una lesién cerebral, de esto que 

antiguamente se Ilamaban facultades superiores del ser humano. Basicamente el l6bulo 

frontal donde se da la facilidad de la programacién de la vida del sujeto, donde se 

manifiestan estas zonas de juicio, de raciocinio, de inteligencia, es ahi donde comienza el 

origen de una discapacidad.” 

Psicélogo de profesidn, el entrevistado dijo: “La discapacidad intelectual es toda escasa 

facultad social y que en forma comparativa se involucra con los factores sociales en los 

cuales se desarrolla la persona cuando las necesidades sociales no son de gran exigencia, el 

sujeto puede adecuarse perfectamente; si la sociedad es exigente, la discapacidad también. 
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Actualmente no se utiliza este parametro de medicién llamado coeficiente intelectual o 

inteligencia. 

“Convencionalmente, se entiende por debilidad mental un retraso de origen hereditario o 

lesional y que, precisamente por este origen, y en el estado actual de nuestras 

posibilidades no es recuperable”. 

A su juicio, al entender el cuadro de la discapacidad, “se comprenden estas ideas de 

integracién y normalizacién lo que se manejaba como inteligencia numérica y ya se 

sefialaba como una falla de la persona y por tanto se quedaba en escasa capacidad; 

actualmente esto es diferente, por lo tanto se busca la capacidad que pueda tener en 

cualquier momento, de ahi que una clasificaci6n que se manejaba hace pocos aiios 

desaparece practicamente ahora.” 

Sin embargo, es pertinente aclarar sobre los diferentes tipos de discapacidad intelectual, 

ya que existe una desinformacién sobre las caracteristicas de estos. 

Galeana Romano, prosisuié: “Existen diversas clasificaciones de la deficiencia mental, 

segun sus causas, coeficiente intelectual, nivel educativo alcanzado y habilidades de 

adaptacién social. Los grados de deficiencia mental, son: leve, moderada, severa o 

profunda. 

Respecto con los cuadros médicos que han sido confundidos con deficiencia mental, él 

mencioné que se encuentran: “Sindrome de Down, la Pardlisis Cerebral, Autismo, entre 

otros sindromes existentes, que fueron descubiertos en forma reciente.” 

Sobre el primero, tambien denominado “Acromicria Congénita, Amnesia Peristatica, 

Displasia fetal generalizada, Anomalia de la Trisomia Veintiuno y Sindrome de la 

Trisomia G-21, se dice que su origen es cromosémico, su manifestacién mds comin es 
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I” "5, segiin las investigaciones de la Maestra en educacién una deficiencia intelectua 

especial Silvia Gonzalez, Directora del Instituto John Langdon Down, cuyo lema es “ 

Todo ser humano tiene derecho a ser feliz ”. 

Cabe mencionar que dicho sindrome fue nombrado de esta manera debido al médico 

John Langdon Down en 1866, quien fue el primero en describir el mtongolismo * cuando 

fue Director del Asilo para retrasados mentales de Earlswood en Surrey, Inglaterra. Fue 

identificado con un nombre impropio y fue explicado etiolégicamente hace 21 afios. 

Las caracteristicas fisicas comunes de los mongolitos son: “cabello, ralo y lacio, la cara 

chata, amplia y sin prominencias, las mejillas redondeadas y extendidas lateralmente, los 

ojos oblicuos y los cantos estén mas separados entre si, que en los nifios normales; la 

hendidura palpebral” es ‘muy estrecha. La frente presenta pliegues transversales, los labios 

son anchos y gruesos con fisuras transversales, la lengua es larga, gruesa y muy aspera. La 

nariz es pequefia y la piel tiene un tinte ligeramente amarillento, poco elastica’®." 

El Dr. G. E. Shuttleworth fue uno de los primeros en sugerir la existencia de un defecto 

congénito e introducir el término Niro Incompleto, el mismo advertia “que muchos 

lesionados eran los postreros de una larga descendencia y otros eran hijos de madres en la 

proximidad del climaterio””. Finalmente llegé a la conclusién de que el trastorno 

obedecia a una disminucién de la potencia reproductora. 

Al respecto, el Profesor Galeana Romano comenté: “En este momento es un tanto 

discutible, yo acabo de observar un televideo de un joven con mongolismo que estudia en 

nivel superior, con dificultades del lenguaje y con las caracteristicas de dicho sindrome, 

“LOPEZ Fadua, Silvia, Sindrome Down (consideraciones esenciales), Edit. J.Langdom, 
México,D.F.,1980,208 p.p. 
* Mongolismo. El médico inglés J. Langdom Down, utiliz6 este término para denominar a las personas 
con pomulos salientes, la nariz aplastada y los ojos sesgados. 
¥ Hendidura palpebral. Abertura en la parte de los parpados. 
* Op Cit. Pag.11-212 
»* Climaterio. Periodo de la vida que precede y sigue al cese de la actividad sexual. 
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“sin embargo desarrolla su capacidad intelectual. Es decir, este caso, echa por tierra, que 

dicho sindrome, tacitamente sea una deficiencia mental. 

Y en relacion con la Pardlisis Cerebral, también conocido como Mal de little, debido a 

que en 1862 por primera vez el ingles Little fue quien lo describié el Profesor Galeana 

comenté: “ En el Mal de Little, la manifestacién evidente es la dificultad de movimiento 

en la lengua. La consecuencia es una pobre comunicacién o nula en muchos casos. En 

algunos casos la Pardlisis Cerebral es casi imperceptible; otros estaran severamente 

afectados. No habra dos personas igualmente afectadas porque la compensacién de cada 

cerebro es unica”, asegur6 el especialista. 

“ Ademas, aclaré que a veces no existe el dafio de forma manifiesta. Sin embargo se 

- denota una incapacidad psicoldégica, por lo tanto no es una deficiencia mental. 

“El nifio paralitico cerebral también se desarrolla, pero con mayor lentitud. Su desarrollo 

no sélo se retarda, sino que sigue caminos anormales, 

"La causa principal del atraso del nifio en alcanzar ciertos jalones “ no sdlo es el retardo 

sino su estado patoldgico, o sea su déficit neurolégico, de acuerdo a Karel Bobath en su 

Itbro Desarrollo Motor En Distintos Tipos De Paralisis Cerebral. 

Sobre el Axtismo lo que nos comenté el Profesor fue: "Es otro cuadro confundido como 

deficiencia mental. Su origen no es claro, una de sus manifestaciones mas claras es un 

encochamiento, es decir, existe poco contacto con la gente.” 

Por su parte, la especialista en autismo la Dra. Rosa Maria Corzo Presidenta y fundadora 

de la Sociedad Mexicana de Autismo (SOMAT), lo definid de la siguiente manera: “El 

  

* Jalones o hechos Iamativos. Son actividades que el nifio normal adquiere en distintas etapas 
cronolégicas, pero aisladas en forma artificial para sacarlas del contexto de su desarrollo glogal. Sirven para 
poner a prueba el progreso motor y mental del nifio. 
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Autismo es un trastorno generalizado del desarrollo con una serie de caracteristicas y se 

diagnéstica con base en conductas observables en el individuo, es decir si uno ve a un ser 

comportarse de cierto modo, entonces uno sabe que el sujeto es autista, claro esto no 

quiere decir que se tenga conocimiento de su origen. Dicho trastorno incluye dificultades 

severas en la comunicacién tanto verbal como no verbal, es decir no se pueden comunicar 

facilmente y la mayoria de ellos no tienen lenguaje. 

"Se calcula que el 20% 0 25% de los autistas *' Hegan a hablar y dentro de estos parlantes, 

conversar realmente sdlo el 10%. Cuando Hegan a hablar pueden tener lenguaje para 

externar unicamente necesidades: como quiero comer, duele, dame. 

Otra de las caracteristicas, "no tienen un juego imaginativo, es decir, es el tipo de nifio 

que en vez de imaginar que va manejando en su coche de camino al supermercado, voltea 

el carro y gira las ruedas. Prestan movimientos repetitivos, por ejemplo el balanceo, 

“aletea las manos al caminar, se arquean; algunos se estimulan los parpados apretandose los 

ojos, otros mas se estimulan al decir por ejemplo tiquititiquititaaaa. De ahi se definen una 

serie de caracteristicas del autista; se conceptualiza como una anomalia de origen 

organico, sin causa exacta.” 

“Cabe mencionar que se ha mitificado como privativo de la infancia pero no es asi, pues 

es visible en la adultez. Uta Frith en su libro: Autismo hacia una explicacién del 

enigma, en realidad, el Autismo empieza a manifestarse en la infancia, pero no es una 

alteracién que afecte sdlo a la nifiez, sino que es un trastorno del desarrollo”. 

"En el 80% de casos de autismos, se observan 30 condiciones médicas, el 70% tiene 

epilepsias, el 60% de ellos tiene retraso mental, un alto porcentaje tiene malformaciones 

en la masa encefalica, muchos de ellos tienen problemas inmunoldgicos ’. Sin embargo no 

  

“' Autistas. Personas en un estado mental caracterizado por la tendencia a desinteresarse del mundo exterior 
y a ensimismarse. 
* Problemas inmunoldgicos. Son de origen de células sanguineas que son encargadas de formar anticuerpos 
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se sabe la causa comin a todos. 

Cabe reiterar, dice la Dra. Rosa Maria Corzo, “que la caracteristica singular que define al 

autismo es la incapacidad total para hacer una imagen conceptual de los objetos 

convencionales para todos. 

Para ejemplificar dijo: "Cuando yo hablo, tengo una idea de lo que. piensa el otro de 

_acuerdo con ello voy adecuando mi conversacién para hacer que me entiendan; porque 

en primer lugar supongo que el receptor recibe mi comunicacion. Otro ejemplo, que cita 

la especialista es cuando algo no le gusta al autista, éste hace un berrinche porque 

instintivamente evita hacer algo que no quiere pero no significa que su propésito sea 

hacer enojar al que tiene custodia por él. 

“No puede jugar con los carritos de juguete porque tampoco es capaz de imaginar con 

ellos. La causa de que no pueda tener imagenes es bioquimica que esta asociada 

fundamentalmente con la memoria. 

“La memoria no es nada mas recordar sucesos del pasado, es tener vigente una serie de 

datos siempre a nivel de estimulo - respuesta, es decir yo se que si hago esto la respuesta 

va a ser tal, pero su mente no tiene toda una secuencia, explicé la entrevistada. 

"Se podria decir que lo unico que funciona en los autistas es negarles, es decir, 1a 

prohibicién incondicionada no porque no y punto, no vale la pena darles toda una 

explicacién previa, porque no van a retener las razones. 

Asi pues, Corzo aseguro: “El desarrollo anterior basicamente asi es, los autistas el 30% 

nacen, el 70% desarrollan el sindrome entre el afio y medio y los dos aiios de edad, este 

Ultimo porcentaje son nifios que llegan a tener contacto visual, el contacto afectivo, hasta 

  

en contra de los microbios o de agentes fisicos 0 quimicos. 
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Asi pues, Corzo aseguré: "El desarrollo anterior basicamente asi es, los autistas el 30% 
nacen, el 70% desarrollan el sindrome entre el aio y medio y los dos afios de edad, este 
ultimo porcentaje son nifios que llegan a tener contacto visual, el contacto afectivo, hasta 
que pierden el habla; ahora se sabe que no es una enfermedad neurodegenerativa © porque 
la adquieren o nacen con ella, pero no sigue progresando y las neurodegenerativas siguen 
progresando, hasta su muerte. 

“El autista tiene una expectativa de vida igual al de fa poblacién en general, hay adultos 
autistas, hay adolescentes y hay nifios. Los autistas son capaces de cruzarse una calle por 
accidente, pero no son totalmente independientes. 

El problema de comunicacién del autista no nada mis es del lenguaje - advirtié- “porque 
el chico sordo podria ser facilmente confundido con un chiquillo autista; el pequefio 
sordo desde luego habla, pero sefiala y acciona y hace gestos para tratar de producir una 
reaccidn; el autista o la mayor parte de ellos no sefiala, no solamente no tiene lenguaje 
verbal sino el ciclo de la comunicacién completa. 

Corzo advirtié que eso ocurre, "Algunos tienen dificultades, no porque no le encuentran 
sentido a lo que uno les dice. Usan la mano como instintivamente, haga de cuenta que yo 
estoy sélo en un cuarto y quiero sacar ese libro de arriba del estante(inmediatamente la 
entrevistada efectué una dramatizacién) yo pienso que es mas facil tomar esto {tomé mi 
mano) para lograr tomar el libro guardado en el librero, no porque yo sienta, que usted 
me va a hacer caso sino porque usted es otro objeto que me lo proporcionara. 
El Psiquidtra "Leo Kanner , fue el primero en utilizar el término autista exactamente en 
1943, y lo us6é para denominar uno de los sintomas de la Asi pues “Kanner dijo que . 44 . oo oe : : estoesquizofrenia™’. Los esquizofrénicos tienen un ensimismamiento Hamado autismo. 

ee 
° Enfermedad neurodegenerativa. Ocasionadas por la edad o el tempo, puede ser por destruccién celular y falta de irrigacién sanguinea. No son infecciones, ni tumorales o cancerosas, ni Por procesos traumaticos, son ejemplo de ello: la arterioescterosis, 1a deficiencia cireulatoria cerebral, y la demencia senil. “ Esquizofrenia. Términe con que Bleuer designé a un grupo de enfermedades correspondientes ala antigua demencia precoz que se declaran hacia la pubertad y se caracterizan por la disociacién de las 
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Asi pues "Kanner dijo que estos nifios tienen un comportamiento autista porque se les 
veia solitos y se balanceaban y no prestaban atencién, esta sintomatologia no es en 
realidad lo mismo que en el paciente esquizofrénico quien ya tuvo la oportunidad de 
tener una comunicacién con el mundo y dicha persona eligid abstenerse a tenerla por 
miedo, por trauma, o por un sin fin de razones, En cambio el autista no hace esa eleccién, 

nunca tuvo la oportunidad. 

"Este trastorno no siempre es con la caracteristica de soledad, hay autistas carifiosos, 

emocionales que les gusta estar con la gente, les agrada ir a fiestas, si entendemos que para 
ellos no existe este tipo de comunicacién Porque no son capaces de fijarse que el otro 
tiene alma, las estadisticas mas recientes dijeron que habian 5 autistas por cada 10 mil 

personas. Un estudio mas reciente en donde tomaron a todos fos pobladores de una 
Provincia japonesa encontraron 12 autistas, es decir uno por cada 10, mil seBala la Dra. 
Corzo. 

“Ella calcula que en México hay entre 50 mil y 120 mil autistas. Otro problema, son los 
servicios existentes para las discapacidades, ya que son suficientes cuando son pequefios de 
edad, menos en la adolescencia y entre mas grandes ya no hay servicios exprofesos para 
ellos. 

‘La segunda caracteristica: “Son longevos a diferencia de los nifios con Sindrome de 
Down, quienes se mueren jévenes, entonces la sociedad no tiene porque preocuparse 

cuando son adultos y los que Ilegan a adultos son de familias suficientemente ricas. Estos 
nifios viven hasta que son viejos pero el trastorno va cambiando y en segundo lugar, 

nadie sabe como trabajar con ellos. 

Finalmente, aseguré que como muchos de ellos carecen de salud mental lo primero que 
hacen es mandarlos a instituciones de salud; “una persona que sdlo tiene esta disfuncién 

  

funciones psiquicas. 
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mental o unicamente sindrome de down suelen ser muy anifiados y carifiosos, porque les 

_ gusta agradar. El autista no entiende de agradar. 

“Ellos no atienden a la maestra, ni obedecen, entonces los tienen por ahi pastoreando o 

los encierran, las mamis o trabajan o estan con el nifio, porque dichos chicos no pueden 

quedarse solos en casa. Ademas no hay muchas sirvientas dispuestas a cuidarlos, en fin es 

un impacto total.” 

Historia de una discriminacién 

En la Edad Media -segén_investigaciones realizadas por la Confederaci6n Mexicana de 

: Organizaciones en favor de la Persona con discapacidad Intelectual, A.C. (CONFE) - se 

construyeron los primeros albergues o lugares apartados para las personas con 

discapacidad, porque estos no entraban en los canones de estética o de bondad de la 

época. 

EI Subdirector de Rehabilitaci6n de Desarrollo Integral de la Familia (DIF) el Dr. Luis 

Rosales Pérez considerd, que a las personas con discapacidad: “ Sus familiares las 

esconden, es una actitud primitiva, propiciada por un patrén de desinformacién, de no 

reconocer en el individuo con discapacidad toda la potencialidad que como cualquier 

persona podria tener, y de no respetar, la dignidad proveniente, eso esta dado por la falta 

informacion y desafortunadamente esto se dio y se sigue dando en algunos casos.” 

"A lo que el Profesor Humberto Galeana Romano, agregé: “Clasicamente el rol de un 

discapacitado, es ef del rechazado, cuando uno planea tener hijos genera una serie de 

atributos, jamds esperamos que nazca con una discapacidad. Sino que pensamos en que 
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sea parecido a la familia, al pap, a 1a mama, o a ambos no se tiene un programa de vida 

para un requerido especial. 

También dijo que “al conocer al nifio por primera vez, hay un choque emocional, hay 

conflictos en la familia es clasico culparse el uno al otro, se cuestionan el origen y causa 

genética, si es hereditario de la sefiora o del sefior, es la etapa de decisiones fuertes. Esto 

llega a provocar muchas veces la separacién de la pareja. 

"El hombre, la mayoria de las veces elude su responsabilidad y la madre es quien se 

responsabiliza, y este hecho propicia una crisis sobre un conflicto ya existente.” 

De acuerdo con el Dr. Rosales, “Aceptar al nifio tal cual, significa admitirlo con el 

potencial que cuente. Lo que buscamos, siempre es que haya una integracién al nucleo 

familiar, con respeto a él como ser humano y también con una respuesta social; hacia él 

en términos de autodesarrollo con sus propias potencialidades.” 

La mayoria de las trabajadoras sociales comentaron que “cuando a los padres se’ les dice 

que su hijo tiene un problema y se les explican las causas, ellos huyen Ilevandose al nifio 

de la escuela donde le fue detectado el trastorno porque se sienten descubiertos y saben 

“que, si bien el nifio necesita ayuda, ellos también la requieren; pero prefieren evadir su 

realidad, sin darse cuenta que con esa actitud perjudican al menor”, de acuerdo a 

Maqueda. 
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La frialdad de las cifras 

La Organizacién de los Estados Americanos (OEA) registra 77 millones de personas con 

discapacidad fisica o mental en América de un total de 460 millones de Latinoamericanos 

y Caribefios. 

Los censos para personas con discapacidad no se realizan en México desde 1940, El 

INEGI y la OMS, muestran que aproximadamente existen 10 millones de personas con 

discapacidad en la Republica Mexicana. 

Asimismo cerca de 190 mil nifios inscritos en escuelas piblicas del Distrito Federal 

presentan algun sintoma de discapacidad como debilidad visual, sordera y /o lenguaje, y 

de ellos el 51% no recibe servicio educativo, segtin cifras reveladas por Desarrollo 

Integral de la Familia (DIF). 

De acuerdo con el registro de infantes levantado por la primera dama de la nacién Nilda 

Patricia Velasco de Zedillo Presidenta del Patronato del (DIF) en 1995 son: 189,089 

infantes con algun tipo de discapacidad; 101 mil 953 presenten problemas visuales; 7 mil 

624 no escuchan bien; 1 mil 543 padecen ceguera total, 8,346 nacieron con 

malformaciones; 1 mil 292 son sordos; 252 mudos y 21 mil 659 no hablan bien. 

Segan el INEGI en el Distrito Federal, existen 808 casos en el Distrito Federal. con 

Sindrome Down, 702 casos con Pardlisis Cerebral y 3201 casos con Deficiencia Mental. 

Como se observa anteriormente las estadisticas dependen del tipo de discapacidad. A 

ciencia cierta se sabe que no se ha hecho un censo sobre la totalidad de la poblacién y el 

Secretario de Rehabilitacién Social del DIF el Dr. Luis Rosales Pérez opind sobre el 

censo: “Este problema de las cifras exactas es fundamental, ciertamente en nuestro pais 
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hay esfuerzos muy concretos encaminados a eso. Le mencione uno reciente de 1995, fue 

e] levantamiento del registro nacional de menores con discapacidad en donde participé 

obviamente la Secretaria de Educacién Publica (SEP), y el INEGI son instituciones que 

ubicaron 2,750 mil menores. 

"La Comisién Nacional Coordinadora del Programa Nacional para Apoyo para Personas 

con Discapacidad, inicid en 1996 ef paralelo, la integracién del directorio nacional de 

personas con discapacidad, la cobertura no alcanzé el registro, este es un proceso que se 

ira ampliando, enriqueciendo para ir registrando en la misma modalidad un mayor 

numero de personas, sefialé el Dr. Rosales. 

"Por otro lado también, cabe mencionar que los individuos con discapacidad estan 

requiriendo de un proceso de certificacién, asi como un acta de matrimonio, una 

certificacién de defuncién, ahora requieren de un documento que los avala en condicién 

de seres con discapacidad y les traera beneficios. 

“Estamos diciendo que se va a requerir de este mecanismo de certificacién y la Comision 

Nacional se esta abocando a esta situacién —dijo el Especialista José Luis Rosales— 

para dar una respuesta entonces con el mecanismo del registro y con el de la certificacién 

pues en nuestro pais nos vamos acercando a cuantificar y ubicar a las personas con 

tequerimientos especiales, para planear, organizar, dar los servicios y atenciones a las 

propias personas limitadas, que por ley tienen derecho y que las organizaciones pueden 

manejar para sus aspectos de orden gremial, sus demandas y dems. 

"Aseguré que siempre se plantea también una demanda muy escuchada por 

organizaciones de personas con requesimientos especiales de que en los censos de 

poblacién, se incluya una pregunta para identificar a las personas con discapacidad. 

“En realidad esto podria ser muy importante pero creo que el registro, el mecanismo de 
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certificacién, y ya no digamos durante el levantamiento de datos para el censo, sino 
“durante su planeacién que son afios de anticipacién, es dificil capacitar a las gentes con wo 1 wo oo, criterios especificos, como para que hagan una aplicacién de cuestionario confiable. 
Puesto que no todas las limitaciones son manifiestas, hay una serie de dificultades 
operacionales que pocas veces se consideran para la objetividad. 

Para el Dr. Rosales existen otros mecanismos, mas idéneos, mas adecuados, como el de la 
certificacién que darian mas elementos, respecto de cuantificacién. 

Obviamente "es un conocimiento fundamental para realizar una idea sistematizada 
organizada, ordenada para toda una serie de acciones, 

Por otra parte, “los padres de chicos con limitaciones, asi como los discapacitados 
 €ncuentran un tanto complicado el hacer el conteo de ellos pues desde hace 40 afios no se 
realiza un censo.” Por lo menos asi nos lo hace notar, el Presidente de la Comisién de 
empleo para personas con discapacidad (COFEDIS) - Camara Nacional de la Industria de 
la Transformacién CANACINTRA) y Representante ante el Fondo de Fomento y 
Garantia para el consumo de los Trabajadores (FONACOT), el Lic. Humberto Cruz 
Mancilla . 

EI Presidente de COFEDIS, comenté sobre los esfuerzos para apoyar a los requeridos 
especiales a partir de obtener las cifras exactas de las personas con discapacidad: “El 
conteo queda en nuimeros, los proyectos realmente van a lograr la integracién plena, el 
hecho de saber cudntos somos y que cantidades Por tipo de discapacidad especificamente 
hay, nos da los sintomas de una problematica nacional, pero ese no es el meollo del 
asunto. La solucién estaria en que son personas que si se integran a una vida econdmica 
van a favorecer el pais, van a dejar de ser una carga como los no discapacitados y al 
contrario van a participar del desarrollo de ese pais, porque van a crear fuentes de trabajo. 
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“Estas cifras se van a acrecentando desafortunadamente, hoy en dia con accidentes 
laborales, accidentes de transito, entonces es bueno que preveamos ese tipo de situaciones 
para evitar que sigan en aumento.” 

En tanto, la Expresidenta de [a Organizacién No Gubernamental (ONG) Libre Acceso, fa 
Profesora Ema Acosta opind al respecto: “Sentiamos necesario que se efectuara un 
censo. En el censo pasado queriamos poner una hoja en donde se incluyeran cinco 
Preguntas muy concretas para saber el tipo de discapacidad porque siento que se quedan 
Cortas las cifras extraidas desde hace afios que son entre el 7% y el 10% de la poblacién, 

"Somos muchos mds y todavia queda esa idea negativa, de que al tener un chiquito con 
discapacidad congénita, es castigo divino, es una maldicion. Todavia la gente los 
esconde, dicha situacién que complica el conteo, 

“Sobre todo en la provincia la gente es dada a esconderlos, no los lleva a tener acceso a 
la salud, y en el pueblo dificilmente se sabe, la mayoria de veces en la periferia de las 
ciudades tampoco quieren dar a conocer que tienen alguna persona con alguna 
discapacidad.” 

A dichos comentarios sumamos el del Asambleista y Presidente de Discapacitados 
Visuales (IAP), Distrito Federal Lic. Ignacio Robles quien aclaré: Una cifra exacta no 
dard la posibilidad, de que las personas pueden resolver sus problemas facilmente, yo 
pienso que la resolucién de los problemas de la gente sera primero compenetrarse en 
esas dificultades. Casi todo conflicto lleva implicita su solucién.” 

Para el Sefior Robles, las estadisticas son importantes porque nos permitieron hacer una 
evaluacién, o tener una idea. "Se calcula que en México hay 10 millones de habitantes 
con discapacidad pero da lo mismo que te diga 15, 20 6 9 millones de gente, los 
nimeros no van a acabar el conflicto, afirma Robles. 
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~“La mayoria de la poblacién no estan conscientes sobre los cambios que pueden haber en 
su estilo de vida, - advierte- estos pueden ser repentinos y quedarse para toda la vida. Los 
jovenes por el tipo de diversiones son la poblacion mas vulnerable a adquirir alguna 
discapacidad por causa de accidente. Se calcula que para el afio 2000 la poblacién limitada 
se duplique en vez de ser 10 millones de individuos con requerimientos especiales en el 
pais sean 20 millones.” 

Discapacidad adquirida 

Se sabe de casos que nunca sofiaron con adquirir una discapacidad en su vida como lo son 
los incidentes del asambleista mejor conocido por Nacho Robles y Ia Sra. Ema Acosta 

. te ce . que como la mayoria de los seres humanos jamis se imaginaron llegar a formar parte de 
la poblacién con alguna discapacidad. 

El Presidente del Grupo Valentin Hauy A.C. y Primer Asambleista con discapacidad en 
México del Partido Revolucionario Institucional (PRI) el Lic. Ignacio Robles Robles 
nos coments acerca de su accidente: “Yo perdi la vista jugando futbol, haciendo deporte 
recibi un golpazo. Fue el inicio de mi carrera en la ceguera. Me da risa porqué es tan facil 
caer en una situacién que te Hevea vivir con una limitacign . 

"Muchas veces ha habido hombres que por pisar mal una piedrita o un escal6n de 2 6 3 
centimetros, se rompen una pierna o un ligamento y asi irénicamente cae uno de manera 
facil en una limitacién, es como un boletito que traemos todos en Ia mano y que en 
cualquier momento lo podemos cambiar por sordera, ceguera o por una silla de ruedas”. 

Por su parte la Expresidenta de Libre Acceso la Sra. Ema Acosta, contrajo matrimonio y 
después de tres afios de casada y dos hijos Pequeiios, decidieron su esposo y ella tomar un 
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Uempo de descanso cuando se encontraron con un inoportuno accidente que no sélo 
cambiaria el plan de dichas vacaciones sino de toda su vida, recordélo siguiente: “fbamos 
en un autobus, de pasajeros cuando nos dirigiamos de Mérida a Islas Mujeres, entonces se 
durmié el chofer por el exceso de horas de trabajo. Aun actualmente pasa, que los 
choferes cubren 2 6 3 turnos y no han dormido. Entonces, sucedié que el chofer se 
durmié y pues desgraciadamente se salid de la carretera y pues yo sali por el parabrisas 
expedida. Ahi fallecié mi hijo pequeiio que tenia un afio con meses y. sobrevivié mi hijo 

_ mayor y mi marido afortunadamente. Mi hijo mayor tiene 27 afios actualmente, esto fue 
en el afio 1972, 

“Teniamos escasos tres afios de casados cuando esto sucedié. No quiero ni pensar lo que 
vivid mi esposo, porque a mi me transportaron hacia Valladolid y él se quedé porque no 
encontraban al chiquito, entonces debe haber sido una situacién muy dolorosa”. 

Los relatos anteriores fueron hechos con lagrimas en los ojos, lo que nos refleja parte del 
dolor que vivieron dichas personas. 

Otra persona que enfrenté esta experiencia dificil es la Psicdloga y Socidloga Ana Maria 
Latapi, madre de una discapacitada intelectual de 43 afios de edad nos comenté: “La razon 
por la cual estoy vinculada a la discapacidad intelectual es porque mi primera hija nacié 
con una lesién cerebral que no es demasiado grave, porque ella pudo caminar a tiempo, le 
salieron sus dientes en forma normal pero su lenguaje fue muy lento, entonces a los tres 
afios hablaba muy pocas palabras y €so pues naturalmente nos preocupd, visitamos 
pediatras y no nos sabian orientar hasta que ya alguno nos mandé con una neurdloga y se 
le sacé un electroencefalograma a los dos aiios y medio ahi se vio que tenfa una lesién 
cerebral en el Idbulo frontal derecho que es ademas donde esta el centro del lenguaje. 
Esto naturalmente fue un golpe fuerte para mi y mi marido”. 

Seguin encuestas realizadas a padres de Personas con requerimientos especiales por la 
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Coordinadora de la Revista_Ararts la Periodista Erika De Usler Alexander (una de las 

. pocas revistas para padres de nifios con discapacidad, distribuida a nivel nacional) en 

México, redactada por mexicanos, se indujo que la mayoria de las veces las madres son las 

que reciben a solas la noticia de que su hijo nacié con una discapacidad congénita y que 

después ellas dan la noticia (sin haber entendido los términos usados por el médico para 

explicar cientificamente la enfermedad de su hijo) a sus esposos, por lo que surge la 

primera fricci6n como pareja por ignorancia sobre el tipo de requerimiento especial, ya 

que el padre percibe esta situacién como descuido de la madre. 

En la mayoria de los relatos se resalta el descuido por parte de los especialistas de la salud 

al transmitir dicha noticia. Como nos lo comenté la Cofundadora de la CONFE 

Psicéloga y Socidloga Ana Maria Latapi: “yo crei el diagnéstico, incluso la neurdloga nos 

Hegé a decir que le iban a dar ataquitos como si en diminutivo esta noticia fuera menos 

tremenda para mi esposo y para mi”. 

Es por eso, que padres de discapacitados y personas con requerimientos especiales 

exitosos nos comentan sobre los ambitos laboral, familiar, social y su experiencia de 

aprender a vivir con la discapacidad, contra los diagnésticos pesimistas de la comunidad 

médica. 

Todos ellos coinciden en afirmar que las personas con discapacidad que se recuperan al 

choque emocional son aquellos que tienen el apoyo moral de su seno familiar, y asi sera 

mas facil su integracién al mundo escolar y laboral. 

Algunas personas representativas de la condicién de discapacitados como Ema Acosta, 

persona con movilidad limitada, y miembro activo del Partido Accién Nacional (PAN) 

comento sobre su experiencia al adquirir una discapacidad (a la cual no todos estamos 

exentos) y sus actitudes al enfrentar dicho problema: “Tampoco queremos que nos 

sobreprotejan porque tendemos a chantajear. Lo mas importante para sobreponernos es 
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el espiritu. Primeramente, yo soy creyente, es decir el apoyarse en Dios y al pilar de la 

familia, No hay de otra, también cuando uno es muy amado, uno exagera su condicién 

de persona con discapacidad. Pero aqui estamos, sobre la marcha. Ahi vamos.” 

Humberto Cruz Mancilla. Presidente de COFEDIS, quien laboré como pequeiio 

empresario en la fabricacién de muebles, con 23 aiios de afiliacién a la Camara Nacional 

de la Industria de la Transformaci6n CANACINTRA, comenté sobre dicha 

_ circunstancia: “ Es importante que el discapacitado no se limite o no limite a los demas a 

conocer los valores que hay detras de esa dificultad, sencillamente es una falta de algo, que 

les habilita a tener en adicién valores extraordinarios asi que considero que los 

discapacitados, lo tnico que tienen es el nombre. Estan tan limitadas como quieran 

estarlo porque en el momento de su integracién a una vida plena, que se quitan ese velo 

de obstaculos, y piensan mas en las capacidades que tienen, dan tres y las malas a los que 

dicen no ser requeridos especiales. 

Como padre, a pesar de que “su hija no habla, que comunica poco, reconoce que 

necesitara de custodia por toda su vida. Pero la familia le ha trasmitido grandes valores, 

considera tener una familia unida, plenamente integrada tan normal como cualquier otra, 

porque el hecho de tener una persona con discapacidad en los familiares no quiere decir 

que sean diferentes, tal vez la tnica disparidad sea la no aceptacién de ciertas 

circunstancias que nos da la vida. 

"Es dificil aceptarlo pero en el momento en que se hace, aquella negacion se desvanece y 

la aceptacién se transmite en una afirmativa integracion, plena a circunstancias en las que 

ni se pensaba antes. Cuando me di cuenta de la limitacin de mi hija, —recordé Cruz 

Mancilla— jamas pensé que ello me iba a dar un desarrollo tan positivo, integrarme a 

tanta gente bonita, y al Programa Nacional para el Bienestar e Integracién de !a Persona 

con Discapacidad, necesario para el desarrollo del pais. Se trabaja para un pais, porque en 

el momento en que lograramos integrarlos a una vida productiva, plena, a una familia. 
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profunda, el beneficiado va a ser el pais. Dejaré de haber tanta gente marginada como la 

que existe actualmente” . 

EI recomendé que se quiten el velo de la discapacidad y piensen en las capacidades que 

pueden desarrollar, porque todos los seres humanos tenemos esa posibilidad sélo es 

querer hacerlo, y eso es lograr algo cada vez mejor. 

Es dificil quitarse el velo de la discapacidad, frase que es poética definitivamente, porque 

es un proceso paulatino no instantaéneo, es decir el tiempo es algo primordial en la 

aceptacién de un familiar con una discapacidad. 

Para Ema Acosta, Presidenta Libre de Acceso durante 1995, explicé: “La aceptacién es 

realmente dificil, sobre todo para los que somos requeridos especiales por adquisicién, no 

de nacimiento, porque que hay padecimientos o enfermedades que son congénitas o 

adquiridas en la més tierna infancia como es la polio entonces ellos de alguna manera ya 

estan mds integrados, porque han tenido que acudir a la escuela en esta situacién. 

“Sin embargo para los que la adquirimos en ta infancia o en la adolescencia, durante 

nuestra vida o en nuestra adultez es un poquito mas dificil pero es muy necesario de que 

la familia no nos sobreprotejan.” 

Superar esa situacin es dificil pero no imposible, la experiencia del Asambleista Ignacio 

Robles Robles lo demostré: “La ceguera significéd un acercamiento conmigo mismo , me 

permitié centrarme en mis metas. Cuando estds dentro de un cuarto sin ventanas para 

ningun lado, no puedes ver nada. Entonces te queda ver hacia adentro, y empiezas a 

checar y a revisar todo lo que hay pero si este cuarto tuviera 2 6 3 ventanas estariamos 

siempre asomados por alguna de ellas, tratando de ver lo que hay afuera. Entonces 

entiendo a la ceguera como un pretexto para conocerse a si mismo. Si, ha habido 

dificultades en mi vida, pero he tenido fa actitud positiva para buscar oportunidades.” 
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La Presidenta de la Sociedad Mexicana de Autismo (SOMAC) la Dra. Rosa Marta Corzo 

que se enfrentd a diversos problemas al percatarse del problema de su hijo: “La 

convivencia con autistas es un reto muy dificil, porque demanda mucho y da muy poco, 

normalmente en una familia los papas hacen cosas por los hijos y viceversa. Hay 

concesiones, intercambios. Mientras que con un individuo con una discapacidad hay 

mucho que dar y poco que recibir. Porque no hay comunicacién.” 

EI Presidente de COFEDIS, Humberto Cruz Mancilla comenté sobre la convivencia 

con su hija: “Actualmente somos conscientes pero hace 22 afios que nacié Betina, fuimos 

con los Neurdlogos, a los Pediatras, simplemente nos decian no se puede hacer nada, va a 

ser microcefalica, no va a crecer y va a necesitar siempre que la cuiden, olvidense de ella, 

tengan otro hijo, un sin fin de circunstancias que los desalentaban a uno, més que 

ayudarlo a solucionar un dilema.” 

Por lo tanto, la Psicdloga Ana Maria Latapi Fundadora del primer grupo de Educacién 

Integrada en 1965 aconsejé: “Les diria a los padres de chicos con limitaciones que los 

entiendo, es duro, pero actualmente hay adelantos cientificos tanto en educacién como en 

técnicas, estimulacién, que ayudan: a que sus chiquitos, tengan un mejor cociente 

intelectual porque yo lo vi en mi hija, que necesitan ser amados de la misma manera igual 

que a los demas y quizas tal vez hasta nos sobrelimitemos del carifio hacia ellos porque 

estan mas necesitados de nuestra ayuda.” 

La frase de la Directora de la Revista Arari Alicia Molina de Prieto hace més creible la 

esperanza de saber que nadie esta sdlo: “Haga redes, que se sume a otras personas con otra 

discapacidad igual. La vinculacién con otros que enfrentan un reto parecido. Que no se 
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quede ahi, aunque tampoco se trata de crear ghetos con personas con discapacidad, sino 

para fortalecerse, son recursos para la vida misma.” 

En esta primera seccién del reportaje, se observaron los diferentes factores que antes, 

durante el nacimiento y después del parto provocan una discapacidad intelectual, de 

acuerdo con los especialistas. 

También los casos confundidos con discapacidad intelectual leve, moderada o severa, las 

estadisticas denotaron que la deficiencia mental en el Distrito Federal cuenta con un 

nimero alarmante (3 mil 201 casos con deficiencia mental, segin el INEGI de los cuales 

la gran mayoria no son tratados por diversas causas, acentuandose el motivo de falta de 

informacién sobre instituciones dedicadas al tratamiento adecuado para la discapacidad 

psicoldgica. 

Es importante reconocer los sentimientos de negacién en los no discapacitados y 

requeridos especiales mostrados a través de las entrevistas, por medio de su testimonio al 
. , a: : , . 

contar su primera reaccién al recibir la noticia de que nunca o que ya no podrian realizar 

tal o cual actividad. Por otra parte las asociaciones de rehabilitacién, terapia y 

proporcionadoras de informacién para alentar a los familiares de limitados y mismos 

requeridos especiales, 
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I. DISCAPACIDAD NO ES SINONIMO DE INACTIVIDAD 

“ La integracién educativa, significa que todos 

tengan acceso a la educacién en sistema regular, 

a la escuela mas cercana, y que se tenga la 

oportunidad de aprender lo que todos aprenden 

de acuerdo a sus __ propias posibilidades 

naturalmente” 

Martha Rafful Jaber 
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Cabe mencionar que a causa de las deficiencias mentales, fisicas 0 sensoriales, hay en ef mundo 

mas de 500 millones de personas con alguna discapacidad, individuos no integrados al ambito 

social de su vida, segin !a Organizacion Internacional del Trabajo (OIT). 

El trabajo es una actividad sumamente importante para todos tos seres humanos; Asimismo 

los personas con requerimientos especiales necesitan ser integrados a dicho ambito. El 

desarrollo a través del ingreso monetario les permite adquirir una autoestima “ fortalecida, pues 

los hace sentirse utiles. 

Hasta hace 30 afios en México, los especialistas en el campo de la salud como fa Dra. Olga 

Elvira Mayagoytia se empezaron a cuestionar sobre la insercién de los enfermos en el ambito 

laboral, por lo cual se considera necesario comentar la razon por ta que anteriormente se les 

discriminaba. 

Uno de los obstaculos a los que se enfrenta el individuo con requerimientos especiales son los 

estigmas sociales de los cuales se har4 una breve historia y otras son las barceras 

arquitectdnicas. 

© Por otra parte un estudio realizado en Espafta, por expertos inicialmente, en algunos 

paises latinoamericanos entre otros, se estima que por lo menos 350 millones de seres con 

limitaciones, viven en zonas donde no se dispone de los servicios necesarios para ayudarles 

a superarse; Y que gran parte de cellos estén expuestos a barreras fisicas, culturales y 

sociales las cuales les impiden un mejor desarrollo; Sefialando que el ntimero de sujetos 

disminuidos y su marginacion social es atribuible a factores como: 

© Las guerras y sus consecuencias. 

  

“5 Autoestima. Se refiere a la propia estimacién de uno mismo. 
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¢ El hambre, la pobreza, las epidemias y los grandes movimientos de poblacién. 

* Hacinamiento e insalubridad en la vivienda. 

¢  Analfabetismo y escasa toma de conciencia sobre los servicios sociales basicos, 

medidas sanitarias y servicios educativos. 

¢ Desconocimiento de la limitacién, sus causas, prevencién y tratamiento lo que 

lleva al rechazo y arraigo de prejuicios sobre personas con discapacidad. 

¢ La falta total o deficiente de servicios de salud, educacién y trabajo. 

* Accidentes en los medios de transporte. 

¢ Mal uso de medicamentos y uso de drogas y estimulantes. 

Prejuicios sociales a través de la historia 

De acuerdo con investigaciones realizadas en la Edad Media (principalmente en Europa), 

puede afirmarse que los individuos con requerimientos especiales vivian integrados a la 

comunidad a la que pertenecian. Los paraliticos, los sordos, los ciegos, los retrasados 

mentales , deformes, seguian viviendo con sus familias y en contacto con el resto de la 

poblacién en los lugares publicos. La imagen que se tenia de ellos era, muy pobre, pero 

aun asi, la igualdad era un hecho revelados de que en muchas culturas la comunidad 

aceptaba la existencia de la disfuncién” de dichos individuos como algo natural. Esta 

integracién comenzé a ser alterada con el advenimiento del catolicismo, que trajo consigo 

la nocién y la obligacién de la caridad. 

Entonces, para los casos de mas dificil manejo en la familia, para aquellos que no podian 
ae . : 

estar en las calles recibiendo, las limosnas en los cuales estas personas podian encontrar 

techo y comida provistos también por la caridad del resto de la poblacién. 

“ Disfuncién. Falta de normalidad o funcionamiento desordenado del organisno, estado, cosa o familia. 
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Asi comenzo un largo proceso hacia la “segregacién”, que tuvo uno de sus puntos 

culminantes en Francia, segin investigaciones realizadas por 1a CONFE A.C., con la 

creacion en el siglo XII de las “QUINZE- VINGHT”, una ciudadela en Ja que eran 

encerrados los ciegos y sus familias, en estas comunidades y trabajaban, pero sin contacto 

con el resto de la comunidad, 

Un hombre, una vez por semana les Ilevaba provisiones, recogia los productos que ellos 

fabricaban y les pagaba el precio correspondiente, un mundo aparte para la gente que ya 

para entonces era considerada esencialmente diferente, y se les comenzaba a tomar en 
, : . sy . 

comin con los enfermos incurables y temidos, como Ia situacién de los leprosos, que 

también eran confinados. 

Claro esta que durante todo ese extenso periodo de la edad media, esta creciente 

segregacién coexistié con la integracién antes aludida, dado que era imposible albergar a 

todos. Asi son bien conocidos los casos de bufones en las cortes reinantes, los mendigos y 

vagabundos de amplia representacién pictérica, y también los musicos y artistas con 

limitaciones que ocupaban un lugar en sus comunidades, integrados con el resto. 

Fue hasta la irrupcién de la “Revolucién Industrial” en Europa, de acuerdo con la 

Directora de Prensa de la Asociacién Rehabilitacién Internacional, la Periodista Barbara 

Duncan cuando se instalé verdaderamente la era de Ia Segregacién. 

Como de todas maneras la sociedad y el estado se sintieron responsables por los seres 

desvalidos, se incrementé la fundacién de asilos, y surgieron de forma paralela las casas de 

‘trabajos donde los invalidos, los ciegos y los discapacitados mentales, desarrollaban 

actividades manuales. 
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Se construyeron grandes asilos, instituciones, albergues - talleres a la manera del 

QUINZE - VINGHT del siglo XII, donde los seres con disminuciones eran custodiados 

por ser considerados enfermos, invalidos, en estado de perpetua limitacién, segin las 

investigaciones realizadas por la Periodista espafiola Barbara Duncan, sin decisién ni voz 

propia y necesitados de representacién de “otros”. Como nunca hubo lugar para albergar 

a todos, los que quedaban fuera eran considerados una carga para sus familias, que tenian 

‘come meta lograr su internacién. 

Asi, de la era de Ja segregacidn, se llega a los aiios finales del sigho XVIII, para pasar a la 

etapa del Renacimiento, que trae consigo el auge de las ciencias naturales, la medicina, el 

método experimental, que cobran extraordinario impulso y realizaciones a lo largo de 

todo el siglo XIX y se prolongan hasta nuestros dias, de esa manera los requeridos 

especiales pasaron a ser de interés cientifico, el cual se proponia prevenir, curar y 

rehabilitar. 

Pero la experimentacién cientifica y todo aquello que aparentemente tenia una “buena 

intencién”, no hizo sino la funcién de “Segregar”, de “Separar”, para curar, para estudiar, 

para experimentar y para rehabilitar. Por consiguiente, se consolidaron también las ideas 

-y los sentimientos hacia las personas con discapacidad, al considerarlas enfermas 

permanentes (a menos que se rehabilitasen completamente, sindnimo ideal de la 

desaparicién de la discapacidad). 

Las instituctones y talleres (donde hasta mil personas se albergaban y trabajaban) 

aumentaron en numero, principalmente en Europa y Norte América, segin los apuntes 

de CONFE, A.C. 

Al mismo tiempo, se produjo la aparicién de todo tipo de profesionales dedicados a la 

curacién, rehabilitacién, experimentacién y custodia de estos seres permanentemente 

necesitados de proteccién y de representacion. 
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Por ese entonces, el problema residia exclusivamente en dicho individuo con . . . oe , Tequerimientos especiales, quien a causa de esa deficiencia no podia acomodarse a los 
Patrones “normales” por una cultura basada en la produccién y en la eficiencia. 

Las personas con limitaciones desaparecieron de las calles de las grandes ciudades 
occidentales, haciendo excepcién de algin mendigo apostado en el atrio de alguna iglesia, 
la mayoria estaban internados u ocultos en sus casas. 

En los pequefios pueblos ocurria lo mismo, y los pocos que deambulaban eran la 
: : . x expresion de la diferencia subsistente en los grandes conglomerados y las pequefias 

comunidades con todo, el propésito comin era ingresar a un internado (lo que ahora es 
-denominado educacién "especial"), la bien hechora y salvadora “segregacién”, para que 
estuviesen entre sus padres , y a salvo de todo, aunque sin libertad ni decisién propia. 

Otra época donde es notorio el crecimiento de la poblacién con requerimientos especiales 
es el fin de la Segunda Guerra Mundial que marcé la vez el comienzo de un periodo 
extraordinariamente importante. El regreso a casa de tanto veterano de guerra mutilado, 
a quien habia de procurarse la aceptacién por parte de su familia y de su comunidad, 
como también rehabilitarlo para evitar que engrosase las nutridas filas de desocupados 
(consecuencia de la desactivacién parcial de la industria Bélica), dio nuevo impulso a la 
creacién de nuevas instituciones, fundaciones, centros de rehabilitacién, entre otros 
espacios. 

Principalmente en los Estados Unidos y en algunos paises Europeos, el Modelo 
Rehabilitador (subproducto del paradigma de la segregacién), no obstante sus meritorios 
esfuerzos en el terreno cientifico persistia; atin acentuaba la concepcién que hace recaer 
en el individuo toda la responsabilidad por su deficiencia, por las consecuencias de su 
discapacidad, a la par que muchos se ilusionaban y deslumbraban con los logros 
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cientificos asi como tecnoldgicos, la dependencia en cierto punto aumentaba, excepto 
para los pocos que podian gozar de circunstancias personales, familiares, sociales, y he soy : ' . bes €conomicas privilegiadas, a quienes se ponian de ejemplo de aquello que paradéjicamente 
la mayoria nunca podria alcanzar, a menos que la concepciones cambiasen radicalmente. 
En general, las personas con Tequerimientos especiales seguian institucionalmente 
apartadas, bien en estado permanente de minorias representadas por las instituciones a las 
que pertenecian y en forma principal por los profesionales, 

Por otra parte las barreras arquitecténicas es decir la dificil accesibilidad de dichos seres a 
los diferentes edificios casi inalcanzables por la falta de rampas. Aunque hace diez afios 
era casi imposible ver rampas y facilidad de acceso a las diferentes construcciones ahora se 
dejan ver las edificaciones con toda una planeacién para el acceso a ellas. 

Solicite Trabajo 

El problema del desempleo de los discapacitados visto de manera superficial, no permitié 
“apoyarlos profundamente en todas sus necesidades, es decir los que no tenemos alguna 
discapacidad fisica o mental no podemos apreciar con claridad la necesidad de trabajar de 
dicho grupo vulnerable, pero resulta interesante conocer el punto de vista de los 
requeridos especiales con disfuncién congénita o adquirida, porque nos sorprendera saber 
que ellos enfrentan la vida con una actitud muy positiva. Conozcamos su punto de vista. 

El Asambleista Robles nos dijo: “El principal obstaculo para solicitar empleo es uno 
mismo. Cuando ti tienes la seguridad en las cosas que manejas, o en la capacitacién que 
tenes para desarrollar tal o cual actividad, no hay dificultad. Pienso que el primer 
obstaculo es sentirse uno incapaz de poder cumplir una labor, de poder llevar a cabo una 
tarea. 
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“La segunda barrera légicamente es convencer a la gente de que tenemos la capacidad de 
resolver problemas, no de traer problemas, los requeridos especiales tienen altos indices 
de productividad en las actividades en las que les involucra, ya sean econdémicas, como 
sociales debido a la dificultad para encontrar un empleo, entonces muchas veces cuando 
se tiene, hay que apreciarlo. 

“ La tercera es vencer la inercia de que somos inutiles esto no es cierto. Trata uno de 
cuidarlo al maximo, hace uno un esfuerzo importante por no perderlo. 

“Con eso convenceremos a los empleadores para que formulen programas de 
capacitacién, de adiestramiento de mano de obra osteriormente contratacién 

, 

empleo”. 

Por su parte, el Estudiante de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, en la 
Facultad de Ciencias Politicas y Sociales (FCPYS), Sergio Rico Mejia, con 25 afios de 
edad, tiene un problema motor ¥ nos coments: “Le sugiero a los seres con disminucién 
sensorial o mental enfrenten sus problemas, porque son valiosos como cualquier otra 
persona, con inteligencia, pueden llegar a la universidad como lo hice yo, que si su madre 
los regafia no se desesperen Porque no pueden realizar algunas actividades con rapidez 
como el comin denominador de la gente que salgan adelante porque pueden hacer 
mucho. 

“A los obstaculos que enfrenté son a los sentimientos de rechazo expresados a través de 
comentarios peyorativos de que estoy “medio tontito”, “medio mensito”, y me han : 

, Preguntado si tengo alguna enfermedad. Me gustarta que se enteraran que tener un 
problema motor no significa que yo sea discapacitado". 
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La Expresidenta de la Organizacién No Gubernamental (ONG) Libre Acceso Sra. Ema 
Acosta De Montiel comenté su experiencia al enfrentar la situacién de desempleo: 
“Independientemente de los inconvenientes de tipo fisico, hace falta cultura de 
integracién, la gente tiene muchos Prejuicios, se sienten amenazados en el aspecto de que 
puede ser un peligro integrar a una persona con alguna limitacién dentro de su equipo de 

- trabajo, el comuin denominador de la gente debe contar con determinada edad, a veces 
con cierto perfil cosmético y jévenes generalmente, segin los anuncios del periddico." 

“Por lo tanto, en los empleos, no toman en cuenta la capacidad intelectual del solicitante 
para la vacante, algunas personas tienen aptos sus brazos y pueden hacer gran numero de 
actividades, Entonces la tendencia ha sido ofrecerles trabajo artesanal o lo que antes se 
llamaban ‘Talleres protegidos’ definitivamente en la ONG de la que soy miembro activo 
rechaza a este tipo de concesiones, el solicitante debe tener un trabajo de acuerdo a sus 
capacidades y en igualdad de circunstancias con los no discapacitados, por ejemplo si 
solicitan un empleo dos Personas, y una de ellas tiene limitaciones, que presenten su 
examen y el solicitante mas apto que obtenga el puesto”. 

_ Desgraciadamente lamenté, “persiste la tendencia de pagarles un menor sueldo como se 
lleva a cabo con la mayoria de las mujeres, que por lo regular no se les considera aptas, y 
ponen muchos pretextos. Argumentan que los requeridos especiales presentan un riesgo 
para la empresa a partir de que no tienen un sanitario adecuado, que no tienen los accesos 
cémodos entre otras cuestiones. 

Por eso ella afirmé: “Nosotros no queremos ninguna prebenda ni prerrogativa, ni mucho 
menos pero si que de acuerdo a las capacidades de cada individuo se pague el sueldo.” 

Funcionarios del sector publico con algun requerimiento especial, realizaron comentarios 
alentadores para aquellas Personas que no se atreven a enfrentar su discapacidad. De esta 
manera, el Partido de la Revolucion Institucional (PRI) del Distrito Federal a través de la 
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Secretaria de Gestién Social la Lic. Martha Rafful Jabel hablé acerca de los disminuidos 

sensorial, mental o motor y su situacién laboral opiné: “Existe una gran dificultad para el 

empleo en general y obviamente se potencializa cuando el individuo requiere de 

educacién especial. Nosotros tratamos de canalizarlos pero en el mercado de trabajo 

existe resistencia para contratar a personas con discapacidad, las empresas dicen no 

puedo con ese problema o el jefe no va a poder con esa situacién, 

Ella aseguré que los mismos empresarios afirman: “ No puedo tener en mi compaiiia una 

Persona con limitaciones, porque cambia la imagen del ambiente laboral, lo plantean en 

plena confianza, de tal manera que las opciones reales se reducen. Por lo tanto, para los 

individuos con requerimientos especiales esté la alternativa de hacer pequefias- empresas, 

0 el autoempleo. 

La Sra. Rafful ejemplificé: “Para hacer pequefias maquilas, captura a domicilio, trabajos 

manuales, en fin actividades, que realmente puedan desempefiar porque ~insistio-- es muy 

reacio el mercado de trabajo. “ Lo fisico pesa, los empresarios se fijan en demasia en el 

perfil cosmético. Conocemos casos de maestras que por tener una pequefia deformacién 

en una mano, que superaron y no les afecta en nada en su desempeiio, sin embargo las 

mamis de los nifios de! kinder no quieren que ésta los eduque. 

“Esto no es pretexto, para resaltar que es una chica totalmente preparada, absolutamente 

sensible, no tiene ningun problema de conducta, ha superado su problema incluso su 

limitacién fisica, uno ni siquiera se da cuenta, porque ha desarrollado 1a habilidad de 

ocultar su disminucién fisica. Con la otra mano tiene una gran destreza que no le impide 

en lo mas minimo realizar sus responsabilidades. 

A su juicio, “cuando se dice hay que sensibilizar, los nifios también tienen que aprender 

que existe lo diferente y que eso significa ser humano. Se observa en la poblacién una 

actitud discriminatoria hacia lo diferente, en México no hay habitantes de color en un 
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numero considerable sin embargo existe xenofobia hacia los indigenas, parte nuestras 

raices y hacia los discapacitados intelectuales, ni se diga por los estigmas existentes en 

cuanto a lo bello y bueno.” 

El Representante de 1a Secretaria del Trabajo y Previsién Social (STYPS) Licenciado 

Raul Rivera Pineda ante las asociaciones de los discapacitados, consultor del servicio 

nacional de empleo y se vincula 1981 en el servicio de empleo en [a delegacién Iztapalapa, 

extendié palabras de aliento para las personas con alguna discapacidad: “Primero, los 

cuestionaria acerca de su sentido de la vida y cual es su misién, para tratar de despertar en 

ellos el interés por “abrirse” y superarse, esto es, enfrentar la serie de dificultades o 

barreras que ellos se imponen o les han impuesto sus familiares. Hacerle ver que la vida es 

un reto y para ello tenemos muchas oportunidades. Reiterarle que tenemos una misién 

que cumplir y les corresponde también hacerlo.” 

E] Subdirector de Rehabilitacién Social del (DIF) Dr. Luis Rosales sobre los obstaculos 

que enfrenta una persona discapacitada sefialé: “ A barreras de todo tipo. En ocasiones 

por falta de capacitacién especifica para ellos, aunque no es una realidad en todo el 

mundo, prejuicios de los empresarios, de los patrones, actitudes que de entrada 

‘demeritan, hay una serie de procedimientos bien realizados por personal capacitado en 

donde se apoya a las personas y en donde las instituciones de rehabilitacién participan de 

manera fundamental en aspectos técnicos de evaluacién de las actitudes de las gentes, 

desarrollo de sus habilidades o destrezas, de sus intereses especificos. Para ello se requiere 

de personal capacitado genéricamente Ilamados consejeros en rehabilitaci6n y de un 

proceso de informacién a la comunidad, a los empresarios, a los propios familiares y a las 

propias personas con requerimientos especiales de sus capacidades potenciales, reales, que 

se les puede apoyar, guiandolos en un proceso de insercién laboral que se llama gestoria 

ocupacional.” 
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Como se observa en todas las declaraciones es dificil, la integracidn de las personas con 

discapacidad, al ambito laboral ya que persiste la cultura de rechazo a lo diferente y en 

especifico en el caso de la discapacitados intelectuales, pasan por un largo proceso de 

evaluacién para ser calificados como aptos y llevar a cabo alguna labor. 

Compromiso y dignidad 

Para comprometerse de manera total con los discapacitados en materia laboral tanto la 

Comisién para Atenci6n a Grupos Vulnerables del Distrito Federal como las 

instituciones gubernamentales a través del Programa Nacional Para ja Integracién del 

discapacitado adquirieron responsabilidades desde Mayo de 1995. En dicho compromiso 

hay dos formas diferentes de trabajo para los requeridos especiales: el ordinario y el 

protegido. 

Para el trabajo ordinario hay una disposicién en el Diario Oficial del 16 de diciembre de 

1995 la cual es la ley 22.431 que asegura, como minimo, el 4% de las plazas laborales para 

discapacitados. En las noticias del 13 de febrero del aio en curso, salié una nota 

informativa sobre el subsidio a las empresas que contrataran discapacitados y dichas 

empresas sélo pagarian el 25% de impuestos sobre la némina. 

Cabe mencionar, segtin Ja institucién formativa llamada Centro de Adaptacién Personal 

y Social (CAPYS), existen cinco tipos de empleo ordinario y uno protegido para la 

persona con discapacidad intelectual: 
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-e Empleo competitivo que ofrece. Integracién total, Asesoria minima, Salario minimo 
, . 

o mas, y prestaciones de Ley. 

e Empleo con apoyo intensivo ofrece. Integracién total - individual, Asesoria intensiva 

y/o apoyos especificos, Salario minimo y prestaciones. 

e Estaciones de trabajo ofrece. Integracién parcial pero constante, Asesoria permanente 

y apoyos especificos, Salario minimo o segtin contrato y sin prestaciones. 

« Cuadrillas de trabajo (Servicios). Integracién parcial grupo. Superacién y 

cooperacién continua, Salario segiin contrato y sin prestaciones. 

.© Taller de produccién y transicién. Integracién minima., Supervisién y capacitacién 

continua, Remuneracién a destajo y sin prestaciones. 

¢ Taller protegido. Centro de capacitacidn (Educacién especial). Centro ocupacional: 

integracién minima, Supervision y capacitacién continua, y remuneracién. 

Segun ta Expresidenta de Libre Acceso A.C., la Sra. Ema Acosta, “corresponde a los 

propios discapacitados tratar de modificar y adecuar, donde sea necesario, el medio 

social.” Esta labor de colocar a los discapacitados, requiere un trabajo integral, de una 

evaluacién de cierto parametros. 

Cabe destacar que para la sorpresa de los que nos llamamos “no discapacitados” las 

_ personas con discapacidad son mas asertivos en sus elecciones. Ellos por lo mismo de su 

condicién de discapacitados se internan mas en su yo, y eligen lo que realmente quieren 

hacer. Es necesario saber el proceso de colocacién de un discapacitado intelectual en un 

trabajo digno, para esto existen las agencias de integracién laboral de la Comisién de 
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Fomento a Empleos para Discapacitados (COFEDIS) que son cuatro en el Distrito 

Federal. La Lic. Amalia Pel’ez Alvarez, Coordinadora de la Agencia de Integracién 

laboral No.1 DIF - COFEDIS , nos explicé el funcionamiento de las agencias: “ La 

Agencia de Integracién Laboral para individuos con requerimientos especiales tiene como 

objetivo promoverlos laboralmente, asi como también propiciar los elementos que les 

den a dichas personas mas competitividad. 

-“Trabajamos con discapacitados motores, deficientes intelectuales, ciegos y débiles 

visuales a todos y cada uno de ellos se les realiza una entrevista inicial para identificar sus 

intereses, sus expectativas, y asi promoverlos. 

“De acuerdo con lo anterior, se elabora un plan de rehabilitacién, va de acuerdo a la 

discapacidad, a las expectativas de cada uno de ellos, se considera su escolaridad, asi como 

su experiencia laboral. En los casos de que sean sujetos de una integracién laboral se 

envian a una evaluacién actitudinal para hacer coincidir el perfil del puesto con el del 

hombre simultaneamente, se van haciendo visitas a empresas para hacer anilisis de 

Puestos, e ir identificando los que puedan ser realizados por requeridos especiales. 

“Posteriormente se comenta con cada uno de los usuarios el resultado de la evaluacién y 

se va dando parte del plan, es decir, fa orientacién en la capacitacién y /o el empleo, 

identificar las alternativas laborales y propiciar su integracién y posteriormente se hace 

un seguimiento para observar el comportamiento de cada uno de nuestros usuarios en el 

ambiente laboral.” 

Segin la Sra. Pelaez “es primordial identificar su integracién en el puesto con el grupo de 

trabajo, tas normas de cada uno de las empresas y estar en contacto por un espacio 

maximo de seis meses para darle seguimiento al proceso de adaptacién del individuo. 
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Para capacitar a los discapacitados intelectuales la Lic. Amalia Pelaez, sefialé “que existen 

‘diferencias, entonces el sistema de evaluacién aplicado en su mayoria, es el Ilamado VAL- 

PAR. Este tiene una muestra especifica para personas con discapacidad intelectual que 

permite identificar las actitudes relevantes o especificas de un cargo de acuerdo al plan 

elaborado con cada una de estas personas. Si la discapacidad intelectual es limitrofe y se 

observa a través de esta muestra, se aplica otra muestra adicional, sino es asi unicamente 

se dara un reporte de la evaluacién en el puesto especifico, indicando que consta de 

elementos aprovechables, pues esta en una discapacidad mental leve.” 

Respecto a las labores de la Secretaria de Educacién Publica (SEP) y la COFEDIS se 

coordinan desde hace afios, desde luego en los casos de la discapacidad intelectual, se 

comenta cada uno de fos casos requeridos de una capacitacion especifica, que requiere de 

mas tiempo y no precisamente el marcado por la Direccién de Formacién de Centros de 

- Capacitacion del Trabajo, a través de los 39 Centros de Capacitacién para el Trabajo 

Industrial los tlamados (CECATIS) del Distrito Federal. De los cuales se ha recibido 

mucho apoyo y ahi se lleva la capacitacién por médulos. 

} Manos a la obra! 

Para integrar a las personas con discapacidad que histéricamente han sido discriminadas 

por su imagen fisica varias instituciones publicas intervienen, destacandose el trabajo de 

_las educativas y de salud, aqui entra el trabajo de la SEP y del Sector Salud y Asistencia 

(SSA), junto con Desarrollo Integral de fa Familia (DIF) , el Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS), asimismo la Secretaria de Trabajo y previsién social (STPYS). Asi 

como la labor de 1a Camara Nacional de la Industria de la Transformacién 
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(CANAGINTRA) junto con la Comisién de Fomento de empleo para discapacitados 

(COFEDIS). 

La STYPS primero tenia cerradas las becas para los discapacitados porque asi era la 

norma y los lineamientos, entonces como producto de los trabajos de la Comisién 

Nacional para Personas con Discapacidad, de las Organizaciones con discapacidad, DIF y 

SEP se dio apertura al Programa Pro becas al trabajo (PROBECAT) de la STYPS que 

contiene de 2000 a 2500 incentivos. Estas se abrieron en el afio en curso, son, segun el 

Subsecretario de Rehabilitacién social del (DIF). 

Organismos Internacionales preocupados por el alto numero registrado de personas con 

alguna disminucién mental y la desventaja que ellos tienen para incorporarse al sistema 

de la sociedad a nivel mundial, han tratado de influir en los gobiernos promoviendo 

iniciativas o convenios en favor de su atencién. 

Asi también las Organizaciones No Gubernamentales (ONG’S) han propiciado una 

activa participacién involucrando a los diversos sectores al propésito de dicha causa. 

El gobierno de Mexico, a través del Programa Nacional para el Bienestar y la 

Incorporacién al Desarrollo de las Personas con Discapacidad marco las lineas de accién 

en cuanto a empleo y capacitacién que involucra el servicio de la Direcci6n General de 

Centros de Formacién para el Trabajo (DGCFT) por medio de los (CECATIS), y 

Acciones Méviles. Esta disposicion también se sustenta en el Plan Nacional de Desarrollo 

(PND) y en el Programa de Desarrollo Educativo (PDE) ambos de 1995-2000. 

Los CECATIS apoyan a las personas con limitaciones mentales que soliciten su 

inscripcién, no en todos los casos se necesitara una valoracién previa de sus habilidades 

porque ya tienen un propdsito definide de capacitacién y si su discapacidad no limita su 

ingreso a los cursos o especialidad, el acceso sera mas facil. 

 



  

Por lo tanto se extendid este servicio para los requeridos especiales mentales, y atiende 

los siguientes aspectos: 

Respetar los perfiles requeridos para cursar la especialidad y/o curso, preferentemente 

evaluar las capacidades y destrezas minimas para la capacitacién. Esto permitira ubicarlo 

en la especialidad adecuada a su perfil escolar. 

1. Orientar su incorporacién en aquellas especialidades donde tengan mejores 

posibilidades de autoemplearse. 

2. Determinar el tiempo apropiado para el dominio de la tareas siendo realistas en 

planteamiento de los objetivos a lograr al final de la capacitacidn. 

También est4 el proyecto de integracién normalizada de las personas con discapacidad en 

las Instituciones de Formacién Profesional en Latinoamérica. Este proyecto surge del 

compromiso de los paises con normas de la Organizacién Internacional del Trabajo 

(OIT) vigentes: Convenio 111 sobre Ja discriminacién en materia de empleo y ocupacion, 

de 1958; Convenio 142 y Recomendacién 150 sobre la orientacién profesional y la 

formacién en el desarrollo de los recursos humanos, de 1975; Recomendacién 99 sobre 

adaptacién y readaptacién profesional, de 1955; Convenio 159 y Recomendacién 168 

sobre readaptacién y empleo de 1983; Plan de Accién Mundial para las personas con 

discapacidad de las Naciones Unidas, de 1982. 

Todas estas normas, sustentan el derecho de los discapacitados a tener una formacién que 

les permita competir en equidad de condiciones en el mercado de trabajo. 

El objetivo es contribuir al logro de una mejor integracién de las personas con 

discapacidad en el desarrollo econédmico y social del pais, en cumplimiento del derecho 

que les asiste como miembros de su colectividad. 
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Las instituciones que promovieron este proyecto son: 

© El Instituto Nacional de Formacién y capacitacién laboral (INFOCAL), Ministerio 

de trabajo y desarrollo laboral, Bolivia. 

* El Servicio Nacional de aprendizaje industrial (SENAI), Confederacién Nacional de la 

Industria; Brasil. 

‘e El Servicio Nacional de Aprendizaje (SENA); Ministerio de trabajo y Seguridad 

Social, Colombia. 

¢ La Direccién General de Centros de Formacién para al trabajo, Secretaria de 

Educacién Publica; México. 

© El Consejo de Educacién Técnico - profesional, universidad del trabajo de Uruguay 

(UTU). 

« El Instituto de Migraciones y Servicios sociales de Espafia (IMSERSO). 

® El Servicio de rehabilitacién profesional de {a Oficina Internacional del Trabajo 

(OIT). 

e El Centro Interamericano de Investigacién y Documentacién sobre Formacién 

Profesional (CINTERFOR/OIT.) 

Por parte del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en 1995 se dieron 400 

reincorporaciones laborales del trabajador discapacitado. Y 5 mil valoraciones de la 

capacidad residual concepto que se da a las no limitantes para el trabajo especifico. 

Entre 1996 y 1997 se han dado 5 mil 864 valoraciones de capacidad residual laboral y 431 

reincorporaciones laborales. Se realizé el Séptimo Foro Nacional con la ciudadania 

discapacitada con 33 logros, se espera para este afio una asistencia de 36 personas. En 

cuanto a dotacién de prétesis”, drtesis® y aditamentos especiales a los asegurados que lo 

* Prétesis. Es un aditamento que suple una porcion del organismo. Son estaticas o cosmeticas, mecanicas y 
eléctricas que hacen la funcién musculoesqueletica. 
** Omtesis, Es un aditamento externo que previene deformidades, que corrige, sostiene alineado un 

segmento del sistema musculoesquelético y en muchas ocasiones alivia dolor al corregir una deformidad 

66 

 



requieran se ofrecieron en 1996 2 mil 654 logros, en el afio en curso se esperan 2 mil 500 

dotaciones, en el Ambito de formacién de médicos y paramédicos en Rehabilitacién se 

dieron 191 logros, para este afio se esperan 150 profesionales y finalmente a lo que se 

tefiere a capacitacién a profesionales de salud en Rehabilitacién son 783 logros y la meta 

para el afio 1997 son 500 capacitaciones. 

El Director de Comunicacidn y Servicio Interno de Sistema de Localizacién telefonica 

(LOCATEL) Eduardo Villareal Martinez, comentd que empezé a trabajar en el 

Programa en julio de 1995. 

“LOCATEL hizo un convenio con CONFE y est4 basado en forma fundamental en 

registrar todos los nombres de las personas que se estan adhiriendo a la Confederacién y 

“Jo que se hace es darla de alto en una base de datos y asignarles un numero determinado. 

Esta informacién es enviada a CONFE y asimismo dicha institucin manda a fabricar 

unas plaquitas como medallitas, mismas que se les otorgan a la persona dada de alta. Y el 

mecanismo llevado a cabo es, si el nifio o joven se pierde, cuenta con ésa medallita con un 

numero de LOCATEL y al reverso, la direcci6n de CONFE. 

“Si alguna persona no discapacitada encuentra al individuo perdido, habla a LOCATEL 

da el numero y ahi se le da toda Ia informacién de la persona discapacitada junto con 

cuatro o cinco responsables del nifie, joven o adulto extraviado”. 

El Consejo de la Comisién de Atencién Especial a Grupos Vulnerables en el rea laboral 

concreté que se encargara de integrar a las personas con discapacidad en el sistema 

_ordinario de trabajo o en su caso, a sistemas de labores protegidas, recomendara la 

instalaci6n del sistema de ocupacién con incentivos y auspiciara programas de 

capacitacion y autoempleo. En coordinaciéa con el Sector Empresarial del Distrito 

Federal promover la creacién de una bolsa de empleo. También vigilara y recomendard 

  
postular. Se usa habitualmente para facilitar la locomocién existen: dinamicas, desde técnicas hasta 
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que las contrataciones, remuneraciones y desarrollo laboral de dichas personas no sean 

discriminatorios. 

Por su parte, el Presidente del Consejo para personas con discapacidad en el Distrito 

Federal y Representante del Organismo Mexicano Promotor del Desarrollo Integral de 

las Discapacidades Visuales, Institucion de Asistencia Publica (IAP) Ricardo Verduzco 

Franco, comentd sobre la organizacién de dicho Consejo de la zona metropolitana, 

consideré “que han hecho una infinidad de actividades y que hay apoyo de la Asamblea 

para el Consejo y a su vez éste calificando los 2 ultimos afios los fondos de coinversién 

relativos a la poblacién con alguna limitacién. 

A final de cuentas -aclaré- “sélo fueron aprobados 38 proyectos, es decir que recibieron 

recursos de acuerdo a una calificaci6n, mayor o menor dependiendo de lo loable y lo bien 

elaborado que estuviera el proyecto . El Consejo de personas con discapacidad del 

Distrito Federal que por acuerdo de Julio de 1995 tiene como parte de sus obligaciones: 

evaluar, dictaminar y darle seguimiento a las disposiciones de cualquier indole o especie, 

que participen en el Instituto Solidaridad (INSOR), 0 en otros institutos que tienen 

financiamiento ademas poder utilizar. 

“Dicho Consejo aportara a la formacién del Consejo General de Organizaciones No 

Gubernamentales (CGONG’S). A final, concluyé el entrevistado, la base de dicho 

Consejo son los estatutos existentes de seres humanos con limitaciones del Distrito 

Federal. Ademas de que la coordinacién general de dicho Consejo General estard 

conformado de individuos con discapacidad. El Consejo Gubernamental (CG) es el 

promotor de la integracién del Consejo de las personas con discapacidad (Ver el Articulo 

6 de la Ley para personas con discapacidad).” 

  

sofisticaciones electrénicas. Dicha palabra viene de orto-derecho. 
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“ El Consejo de los seres humanos con discapacidad del Distrito Federal A.C. es el 

Propietario de los comités delegacionales de la zona metropolitana y representa a la 
sociedad civil organizada. En el Consejo General de ONG’S participan cinco ambitos 
fundamentales en la discapacidad: salud, ecologia, desarrollo comunitario, deporte y 
educacién. El Consejo Promotor No gubernamental se instalé el 31 de Octubre de 1996”. 

Como se observé en las declaraciones anteriores es dificil la integracién de los individuos 

con discapacidad al ambito laboral ya que persiste la cultura de rechazo a lo diferente y 

especificamente en el caso de la discapacitados intelectuales, pasan por un largo Proceso 

de evaluacién para ser calificados como aptos para llevar a cabo cierta labor. 

_ Los discapacitados intelectuales necesitados de trabajo son canalizados en dependencia de 
su poder adquisitivo y del tipo de capacitacién para sus necesidades, siempre y cuando los 

responsables de ellos sean diligentes en atender sus necesidades, a instituciones publicas 

como el DIF, la SEP, el IMSS y STPYS o privada como: la Camara Nacional de la 

Industria de la Transformacién CANACINTRA a través de COFEDIS especializada 

Gnicamente en el ambito laboral y escuelas de educacidn especial privadas como CONFE 

A.C., CAPYS A.C., Sociedad Mexicana de Autismo SOMAC, Centro Educativo 

DOMUS A.C. entre otras mas. Asi los discapacitados son canalizados a los servicios. 
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II. LA FUERZA DE LA UNION 

  En una democracia es necesario 
convocar a elecciones tanto a nivel 
ciudad de México como dentro de todas 
las instituciones publicas y asociaciones. 
“En el periodo _preelectoral, las 
asociaciones protesionales vuelven a la 
vida, y las elecciones internas tiene una 
importancia vital”. 

Pete S. Cleaves 
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Existen asociaciones en pro de la discapacidad en: “Australia, Canada, Francia, Alemania, 
Japon, Korea, Reyno Unido, Irlanda y en Estados Unidos. 

Sdlo en los Estados Unidos en las ciudades de Atlanta, Austin, Boston, Chicago, Dallas, Forth 
Worth, Los Angeles, Miami, Minnapolis, St. Paul, Nueva York, Bahia de San Francisco, 
Seattle y Washington D.C. 

Los nombres de dichas instituciones en Estados Unidos, segin el Internet son: Family 
Support Children, Asian Rehabilitation Services, Inc. , Camp Ronald Mac Donald, Canadian 
KlIdskamp Association, Children’s association for Maximun potential, Family Support 
Network of North Carolina, Kids & Kids, Inc., Our Kids, PARENTS, inc, Parent to Parent 
of Georgia, Inc., Phab, Ronald MC Donald House, SAUDI association for Disabbled 
Children, Very Special ARTS, Winners on Wheels, assistine Technology Educational Network 
Cordinating Unit, Crothed Mountain Foundation, EEGA Education Emancipation Dissabled 
Manpower, Equal Acces to Software entre otras mas’, 

En el ambito nacional, sélo en México un 60% de las asociaciones estan dedicadas a la 
discapacidad intelectual, en relacién con las instituciones de asistencia privada. 

Es decir, 69 son de educacion especial, 65 deportivos y creativos, 61 artisticos y culturales, 60 
orientacién psicoldgica, 60 rehabilitacion fisica, 45 capacitacién especial, 26 atencién medica y 
37 de otras instituciones no registrados, en el ambito nacional un 70% de ellas imparten de 
deportes y recreacién. De dicho mimero 27 instituciones tienen cobertura nacional, 21 
cobertura estatal, 48 locales y 7 municipales. 

  

© INTERNET Explorer (unable persons), (s.a.), México, D.F., Editorial: Red UNAM, pdg.? 
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Las Asociaciones para individuos con requerimientos especiales en México, como en 

muchos paises surgieron por la necesidad de construir un lugar digno y adecuado para 

dichos chicos, se crearon por la iniciativa de un padre o madre con angustia de ver a su 

hijo viviendo en lugares distantes, de lo que debiera ser realmente un segundo hogar. 

Ejemplo de Fe 

Como lo es la historia de Ana, hija de la Fundadora del Primer Grupo de Educacién 

Integrada en 1965 Ana Maria Latapi de Escobar, Directora de la CONFE durante el 

periodo de 1982 a 1988. Iniciadora de los cuatro primeros encuentros nacionales e 

internacionales de padres de personas con discapacidad intelectual. Desempeiié el puesto 

de Vicepresidenta de la Inclusién Internacional de Asociaciones de Padres de Personas 

con discapacidad intelectual que en inglés es International Sociaties’s Ligue of Menthal 

Health (ILSMH) durante el periodo de 1990 a 1994; actualmente es Consejera Fundadora 

de CONFE. 

Ella misma nos narré las dificultades de Anita para desarrollar su etapa escolar, asi como 

su necesidad de apoyar de forma prioritaria a los seres humanos con discapacidad a través 

de un movimiento internacional. 

“En aquel entonces habia muy pocos servicios, afortunadamente dimos con un psiquiatra 

que mi mam4 me recomendé en el Hospital infantil y ahi conocimos al Dr. Velazco 

Alzaga, un adulto de edad avanzada, extraordinariamente humano y sabio, quien nos 

apoy6 ampliamente para la aceptacién de la problematica. poy: iP P P! Pp 

“A mi hija yo ya la habia inscrito en un kinder normal a los 2 afios y medio, ella se 

integré a dicho jardin de nifios, porque su discapacidad es moderada, afortunadamente. 

Tal vez hubiera sido mejor, que fuera leve. A nosotros nos tocé, de esa forma. Ella es 

muy soctable. 
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El Jardin de Nifios donde !a inscribieron fue excelente pues ella obtuvo una aceptacién 

plena de sus maestros, si un nifio se caia en el otro lado del patio ella cortia para ver que 

le habia pasado y Jo ayud.ba a levantarlo, ahi mismo fue Reina de la Primavera, pues era 

sonriente y amable, aunque casi no hablaba. Entonces ef Dr. Velazco Alzaga les 

' , . 
_Tecomendd que después de esta etapa pasara a una escuela también regular. Fue ahi, 

recordé, cuando empezaron a tener un poquito de problemas, porque ella sintié rechazo, 

pues no le daban la mism atencién que a los otros niiios, a pesar de que era una escuela 

pequefia en San Angel. 

“ En aquel entonces, - coment6 la Sra. Latapi-, era muy dificil darme cuenta de lo que le 

pasaba. Pues la nifia empez6 a robarse gomas y lapices de sus compaiieros, sefial de que 

algo le estaba molestande, aunque ya por entonces la Ilevaba su madre, por consejo del 

mismo Dr.Velazco Alzaga, a una psicdloga educativa especializada en chicos con 

discapacidad intelectual. quien la veia tres veces a la semana. “Entonces se lo platiqué y 

me dijo: ella sintiendo rechazo de parte de los nifios, por eso ella se desquita, quitandoles 
. . aa : 

sus cosas, continua el comentario la Psicologa Latapi. 

* Ante tal situacién Jo primero que hicieron, la madre de Anita y la psicdloga, fue decirle 

que esas cosas no eran de ella, para que todo lo regresara a sus duefios. 

Por lo que, la Sefiora Latapi, con la actitud de su hija se deprimié mucho hasta que el Dr. 

Velazco Alzaga, le ofrecié unas revistas norteamericanas, porque en México no habia y 

asi fue como se enteré de la existencia de los “Grupos Integrados” en escuelas regulares, 

en Suiza desde 1880, en Francia en 1890 empezaron, en Estados Unidos en los 1930 

aproximadamente. Para este entonces Anita cumplia 11 afios . 
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“Para la etapa escolar de la primaria, acudi a inscribirla, primero a una escuela en donde 
, : rane ae wp ae crei que las monjas eran mas abiertas y recibi un no, con la justificaci6n de que los padres 

de hijos no limitados, no la aceptarian (con rigidez) y después fui a donde yo habia 

estado: el Colegio del Sagrado Corazén, ubicado por camino a Santa Teresa donde 

estaban mis otras hijas. Ahi encontré comprensién, la madre superiora era psicéloga y 

como, ella también tenia dos sobrinas con discapacidad intelectual, entonces entendié el 

problema inmediatamente. 

“ Le pedi que aceptara un grupito de nifias con discapacidad intelectual y, asi fue, 

anteriormente le habian hecho un tratamiento de estimulacién miltiple a Anita, que era 

practicado en Filadelfia, Estados Unidos. Ahora hay estimulacién temprana para 

Pequefios con algin problema y también para chiquillos normales porque es estupendo, 

yo me enteré por un folleto que me regalé una amiga. 

“ Enctonces hablamos por teléfono para pedir una cita en Filadelfia, y me dijeron que en 

San Antonio, Texas, mas cerca, también existia un centro de terapias donde durante un 

afio y medio, le dieron terapias a Anita y le ayudamos sus hermanitos y yo, a gatear en el 

suelo, asi como a hacer otros ejercicios. 

“Ejercicios, que consistian en prender y apagarle luces en los ojos, junto con estimulacién 

tactil, esto se llevé a la practica con una esponja, con la cual se le lavaba durante el baiio. 

Ademis una mascarilla de oxigeno con la que se le cubria fa nariz y la boca; se la-dejaban 

60 segundos, y se la quitaban, esto era para que le faltara un poco de aire y asi, ella daba 

una aspiracién mas fuerte, obligando al oxigeno a entrar de una manera mis rapida y 

‘ estimular las célutas cerebrales. Poco a poco, la Sefiora Latapi descubrié que la légica del 

lenguaje de su hija, que antes era deficiente empezé a ser mejor. 
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La Sra. Latapi apunté en una libreta las estadisticas para no engafiarse con cambios, sino 

que queria basarse en adelantos reales, al poco tiempo el lenguaje y el 4rea de tipo fisico 

progresaron. 

Después de este tratamiento que durd més de un afio, la madre de Anita, pidid a las 

religiosas del Sagrado Corazén que aceptaran el primer grupo integrado para personas 

con discapacidad en México, lo conformaron y este conjunto estuvo cinco afios 

incrustado en la secundaria de dicho Colegio. 

“Este grupo integrado, se llamé de chicas especiales. A ratos era aparte, y a ratos se 

integraba con todo el colegio, pues para materias como lectura, escritura, y aritmética que 

es donde mas problemas tenia su hija, estaban Jas chicas con limitaciones con su maestra 
: . . te : especial, pero en cantos, recreos, gimnasia, horas de oracién, ir a misa, donde ellas 

expresaban sus intenciones, estaban todas reunidas.” 

Para la Sra. Ana Maria Latapt la aceptacion de dicho grupo significd de aliento, porque 

asi ella podia hacer algo por su hija como lo habia sido la experiencia del tratamiento de 

- varios médicos en Filadelfia donde la conducta de su hija cambié, porque habia ido a una 

escuela de educacién especial durante dos ajios del gobierno, donde mantenia una actitud 

de apatia por rechazo claro a la escuela. 

El Dr. Velazco Alzaga fue el vinculo para que la Sra. Ana Maria Latapi conociera a los 

fundadores de CONFE. 

La Sra. Latapi conocié a los Vidal y en esa ocasién fue invitada para la organizacién de 

CONFE, porque ya habia varias asociaciones, como “Mariposa Blanca” y “Camino 

Abierto” de la cual, también es fundadora la entrevistada. Estas instituciones se 

integraron a la Confederacién, donde ella empezé a ir a juntas para hacer los estatutos, 

ella forms parte de la fundacion de la CONFE, en 1978 se abrid. 
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Fue asi como continuaron, y después la invitaron para que fuera la Directora de 

CONFE. Dicha organizacién dedicada a mejorar el bienestar de las personas con 

deficiencia mental , tiene como principales acciones : 

¢ Promover la creacién y !a unién de Asociaciones en toda la Republica. 

¢ Promover la creacién de Centros de Capacitacién. Y Talleres protegidos para 

habilitar a las personas. 

¢ Promover su empleo tanto en el Sector Publico como en el privado. Entre otras 

actividades, 

‘Para lo cual se cred la Comision sobre programas laborales. Y la Comisién de relaciones 

con Organismo Nacionales como lo son: Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 

Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los trabajadores del Estado (ISSSTE), 

Sistema de lfocalizacién telefénica (LOCATEL), Direcci6n General de Estudios 

Especiales (DGEE), Grupos de estudio del nacimiento (GEN), CRUZ ROJA, 

estableciendo convenios que benefician a nifios y javenes en materia de proteccién, 

empleo, capacitacién, acceso a instalaciones y miiltiples. 

El proceso de vinculacién con la discapacidad intelectual y cémo !legdé a ser Directora de 

CONFE fue narrado por la misma Sra. Latapi: “Yo me habia metido a estudiar en la 

Universidad Iberoamericana la carrera de psicologia, a raiz del nacimiento de mi hija 

Anita. 

La Sra. Ana Maria Latapi comenté: “Acepté ser Directora general con un sueldo menor 

al de la secretaria de mi marido, pues era ridiculo lo que le pagaban a uno, pero mi interés 

era hacer algo por la discapacidad. 

Ademas como lo mencionaba anteriormente, fue la organizadora de cuatro encuentros, 

por esa razén nos platicé como fue un Primer Encuentro. 
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Dicho foro fue en el 1982 y se llamé Encuentro Nacional para padres de personas con 

deficiencia mental. “Mande hacer propaganda, que fue promovida por todo el pais.” 

. Entonces todos los expositores hablaron sobre temas que a los padres les interesaban. A 
wa . , . su juicio, fue un programa atractivo, todavia recuerda la hora en que se abrieron las 

puertas en la universidad La Salle. 

Con emocién rememoré el momento: “Entré una muchedumbre y no cupieron sentados 

en las butacas los que venian de las diferentes partes del pais y teniamos gente parada en 

los pasillos y sentada en las escaleras. Fue un éxito, después seguimos haciendo estos 

encuentros cada dos afios, nos fallé el del afio 85, debido al impacto emocional del 

temblor que nos impidié organizar algo, pero en 1986 hicimos otro y dimos a conocer a 

CONFE en Madrid en 1984”. 

La Sra. Latapi motivé a la directiva para que CONFE fuera a Madrid, entonces fueron 

once personas. Lo cual llamé la atencién en la ILSMH. 

Se presentaron dos programas uno para dirigentes en Inglés y otro para miembros de 

asociaciones en Espajiol. La Psicdloga se integré al programa de dirigentes. 

Después de esa experiencia la invitaron a Brasil en 1988, para lo cual entusiasmé a la 

directiva para que le dieran dinero para el viaje pues era caro, y ahi la eligieron como 

presidenta de ILSMH a una uruguaya, la Dra. Eloisa Garcia de Lorenzo 

Posteriormente se le alenté a CONFE para que en México se Hevara acabo el siguiente 

Congreso de la ILSMH en 1988 en el auditorio del Centro Médico, fue alli donde fue 

elegida Latapi, para formar parte del Consejo de dicha Liga, y esa es la razén por la que 

esta alli. 
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“ También, me nombraron consejera fundadora en CONFE, con titulo vitalicio y la 

siguen invitando a las juntas y pues esta vinculada, yo considero que CONFE, es algo 

que yo también ayude a crear”, nos reitera la Sra. Ana Maria Latapi. 

Otros “milagros” 

Como siempre, cuando una madre descubre alguna anomalia en la salud de su hijo 

intenta por todos los medios hallar una ayuda; ese el caso de la Dra. Rosa Maria Corzo: 

“Tengo un hijo autista de 12 afios, cuando mi hijo nacié fue un parto aparentemente 

_fiormal, hablaba y al afio y medio perdié facultades que tenia totalmente, para los dos 

afios de edad ten{a mas de 30 palabras, ya para los dos aiios y medio ya no tenia ni una 

palabra y sufria de crisis, y empecé a recorrer médicos, terapeutas e instituciones, como 

casi todos los papas con hijos con problemas de este tipo. 

“Nadie sabia, nada desde el médico hasta el psiquiatra, me decian: su hijo es 

autista...métalo en un armario, y tire la llave. Otros me decian que era culpa mia, porque 

yo habia sido, una mala madre, porque yo lo habia rechazado y el nifio decidid quedarse 

en su mundo. Para eso, primero estudié Administracidn de Empresas y luego me meti a 

estudiar psicologia, tuve a mi hijo y entonces me impacté, finalmente descubri que tenia 

autismo, después de un peregrinar importante, me fui a Estados Unidos en donde 

consegui un buen diagnéstico las pruebas, entre otras cosas. Entonces empecé a estudiar 

en dicho pais la Maestria y el Doctorado en Trastornos del Desarrollo, con la idea de que 

mi hijo trabajara conmigo”. 

Sin duda fue una época muy pesada, porque se iba con su hijo y él tomaba la terapia, 

mientras tanto ella estaba en las asesorias con los maestros. Después, por la tarde, ambos 

regresaban a casa, después de las asesorias y ella le aplicaba las terapias sugeridas. 
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Permanecian dos 6 tres semanas en Estados Unidos y posteriormente retornaban a 

México. La Psicdloga Corzo reitera que para que un nifio realmente mejore se necesitan 

ocho horas diarias de terapia. 

““Entonces me converti un poco en experta de cémo tratar a mi hijo y en realidad asi fue, 

comenta la Dra, Rosa Maria Corzo. Le preguntaban, los padres de nifios con dicha 

disfuncién acerca de las terapias aplicadas a su hijo pues estaba mucho mejor, y le pedian 

que por favor viera a sus hijos. 

“Asi poco a poco por salud mental empecé a entrenar gente que yo supervisaba, eso me 

permitia ver a otros nifios y a otros papas, y asi fue como nos hicimos muy amigas la 

Directora de Centro educative DOMUS Judith Villard, junto con ella decidimos formar 

la Sociedad Mexicana de Autismo (SOMAC) fundada en 1991. Y trabajamos dando 

conferencias, congresos en dicha asociacién.” 

La SOMAC tiene como objetivo agrupar a padres, profesionales de la salud y personas 

_Anteresadas en autismo, para promover el intercambio, el conocimiento y la educacién. 

Por cierto no da servicio, por falta de dinero y de tiempo. 

El Estado organizado de manera institucional, cuando es eficiente y tiene recursos 

adecuados, asegura una mayor continuidad en los planes de trabajo y la posibilidad de 

encarar problemas dificiles de solucionar a nivel individual. 

Anteriormente observamos que es muy importante tener motivos para asociarse, tal es ef 

caso la Dra. Rosa Maria Corzo quien tuvo la experiencia de dar a luz un hijo con 

autismo, misma que la llevé a buscar afinidad con padres con un mismo problema a 

través de la SOMAC. 
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EI Presidente de COFEDIS comenté sobre la importancia de asociarse: “El trabajo 

individual, nunca te va a dar los resultados de trabajar en grupo, en cuanto a 

asociacionismo, es maravilloso ver como todos laboran con un fin comin. 

La Expresidenta de Libre Acceso, asociacién que agrupa a gran parte de los discapacitados 

motores, la Sra. Ema Acosta, hablé de la importancia de las asociaciones para personas 

con discapacidad: “Algunas ocasiones se ha dicho que no nos deberiamos concentrar en 

Pequefios niicleos, porque tenemos acceso a todo como cualquier otro ciudadano pero 

desgraciadamente aqui en México y en otros paises del mundo, hasta que los grupos 

minoritarios con alguna necesidad se unen, es la unica forma de ser escuchados. ” 

Entonces es importante asociarse, tal es el caso concreto de Libre Acceso,- Organizacién 

no Gubernamental dedicada a la eliminacién de las barreras arquitecténicas -, cuyo 

“Presidente actual es Federico Fleischmann, que realmente no tiene ninguna tendencia 

politica o de grilla como se dice vulgarmente. En dicha asociacién, podemos ser participes 

de cualquier religién, o partido politico y nuestra causa es realmente conseguir lo que 

necesitamos y pues eso, nos ha dado la fuerza. 

Desde que surgié hemos tenido accesos a todas las entidades publicas y privadas y como 

ven que somos un grupo serio, hemos obtenido magnifica respuesta ”, afirmé Ema 

Acosta miembro de dicha asociacién. 

Aunque debe reconocerse que si hay detalles dignos de tomarse en cuenta para que los 

discapacitados realmente se adapten a la vida, como los reconocidos por el centro de 

autonomia y desarrollo llamado CAPYS que desde hace 25 afios facilita la integracién, asi 

como la participacién activa en la comunidad de nifios, adolescentes o bien de adultos 

con discapacidad intelectual para conocer mas de éste se entrevistS a la Psicoterapeuta 

Lic. Gloria Burgos Quezada Coordinadora del Area Laboral de dicho centro, asi como 

miembro también del Consejo de CONFE. 
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Burgos nos dijo el objetivo, por el que fue fundado CAPYS: La actual Directora de dicho 

centro, la Dra. Julieta Zacarias Ponce, - integrado por Personas con discapacidad 

intelectual, padres, familiares y amigos y profesionales y todos aquellos que faciliten su 

desarrollo -, empezé con las primeras aulas de apoyo en escuelas regulares, nos comenté 

que: “Los nifios se integran en una situacién de escuela regular y después de ahi en una 

aula de apoyo, donde se decide todo lo concerniente a su formacién o educacién especial, 

a través del entrenamiento en diferentes areas académicas y donde los énfasis curriculares, 

se van dando de acuerdo a las necesidades individuales y los nifios especiales participan 

con otros nifios de las escuelas en las actividades sociales y en las culturales de la escuela. 

En algunas ocasiones los pequefios pueden integrarse a algunas materias dentro del salén 

de clases, y la funcién del programa es proporcionarles las oportunidades de integracion 

de acuerdo con sus capacidades, se van ganando los apoyos externos, dentro de un aula, y 

al mismo tiempo tienen un grupo de pertenencia. 

Asimismo, Burgos Quezada argumenté: Los chiquillos con discapacidad se enriquecen 

del trato con nifios normales y aprenden conductas de cémo comportarse en ciertas 

situaciones y a la vez los nifios normales se enriquecen del trato con discapacidad, 

aprenden a respetar las diferencias, y aprender a ser mas tolerantes. 

“Entonces el programa surge a través de esta experiencia, posteriormente los nifios crecen 

y se integran a las etapas de primaria, secundaria, de bachillerato, en funcion de su edad 

cronoldgica. 

En el caso de las personas con discapacidad intelectual pueden tener una edad mental de 

tres afios y contar con una estatura de dos metros, por esa razén les gusta jugar con nifios 

de tres afios, entonces esto no puede ser, y nosotros les ayudamos a integrarse de acuerdo 
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con su edad cronoldgica y reciben los apoyos necesarios para acceder a los sistemas de 

educacién y de formacién de acuerdo a su discapacidad”, aclard Burgos Quezada. 

“Los muchachos con requerimientos especiales son motivados a integrarse, al grupo de 

adolescentes. Antes de que presenten los aspectos sexuales, hay veces que durante la 
. Loge . oe . Le secundaria es mas facil que participen en actividades aisladas como son las estéticas, 0 

pueden tomar las deportivas. 

Los colegios que tienen grupos integrados son el Colegio del Sagrado Corazon; el Colegio 

Franco Espajiol ya cerré sus puertas, pero actualmente en el Colegio Justo Sierra, en la 

‘Colonia del Valle y el Vista Hermosa en Cuajimalpa y también el Colegio Surcos 

también tiene integrados a dos nifios con discapacidad, pero ahi si los tienen directamente 

integrados en aulas”. 

El programa a seguir en dicha institucién, se llama EDUCACION PARA LA VIDA, 

es el Unico en Latinoamérica, va desde la infancia a la vida adulta y ademas cubre una 

gran variedad de servicios con continuidad, como: Areas de proyeccién social, educacién 

integrada, transicién a la vida independiente con sus respectivos apoyos, a través de los 

servicios: Bolsa de empleo, Departamentos habitacionales, Grupos de autorepresentacién 

también nombrado (Personas primero) y Entorno familiar. 

© Proyeccién social.- son algunos de los esfuerzos actuales que tiene gran impacto para 

incorporar en la consciencia cultural y social de la comunidad a la discapacidad como 
beet , . una caracteristica normal ademas predecible del proceso humano y se promueven a 

través de la legislacién, investigacién, capacitacién y formacién de profesionales, 

sensibilizacién y difusién, asi como vinculacién con organizaciones afines. 

° Educacién Integrada.- es una accién orientada por CAPYS, padres y educadores que 

ocurre dentro de la escuela regular con diferentes opciones de integracién que van 

desde el aula de apoyo hasta la integracién en el aula regular, siempre con auxilios 
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especificos desde el nivel preescolar hasta la educacién media. 

 Transicién a la vida independiente.- es la tercera etapa del programa y se_ inicia con 
: . : : . jovenes a partir de los 18 afios, es una fase intermedia entre los aprendizajes escolares y 

los requerimientos de una vida adulta independiente. Cabe destacar cinco cuestiones 

en torno a transicién a la vida que es el apoyo a través de: 

Bolsa de empleo.- se consideran los requerimientos bisicos para la conservacién y 

mantenimiento de un empleo a través de la informacién. 

Autoreflexién de los derechos, las responsabilidades y los beneficios inherentes al area 

laboral. Para ellos se cuenta con dos pasos previos: taller de produccién y manejo de 

tecnologia actual. 

Departamentos habitacionales.- son departamentos ocupados por grupos de cuatro o 

cinco personas con discapacidad intelectual y que asi lo desean, o bien de manera 

‘individual, con o sin supervisor, ya que los apoyos proporcionados son mayores o 

menores en al medida de su autonomia. Dicha experiencia inicié a partir de 1980. 

Personas primero.- se inicié en 1984 como una organizacion operada por consumidores; 
. .. . - ee . ‘ esto significa que todas las decisiones concernientes a la direccién que siga esta area son 

tomadas por personas con discapacidad intelectual. 

Entorno Familiar.- que tiene metas a cumplirse por medio del programa para Apoyo de 

calidad y son: 

1) Mantener a la familia unida para evitar que el nifio tenga que vivir fuera de este 

nucleo familiar cuando es pequeiio y permitirle vivir independientemente cuando 

pueda o lo desee al ser adulto. 
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2) Mejorar las destrezas de la familia para que pueda atender de forma apropiada 

al hijo con discapacidad y satisfacer asi sus necesidades. 

3) Mostrar interés y atencién sin juzgar a las familias. Entre otros puntos que 

pretenden la mejoria del ambiente cercano 0 intimo. 

CAPYS esta constituido como asociacién civil que no persigue fines de lucro y obtiene 

‘su financiamiento principalmente a través de cuotas de recuperacién que pagan los 

usuarios, asi como por donativos deducibles de impuestos con la autorizacién de la 

Secretaria de Hacienda y Crédito Publico (SHCP). 

Por los derechos bumanos 

A pesar de que la ONU, fue fundada en 1945 y la declaracién universal de los derechos 

humanos fue proclamada en 1948, el tratamiento de los derechos humanos de los 

discapacitados fueron tratados en la Organizacién anteriormente mencionada, con un 

retraso mas o menos de 30 afios. 

En la revista CONFE 10 Aniversario, en 1991 se comenta que en Dinamarca después de 

_la Segunda Guerra Mundial, se obtiene Ja legislacién que reconoce los derechos de los 

deficientes mentales, como personas y como ciudadanos. 

Posteriormente, los padres se organizan en Alemania y en Suecia, entre otros paises, 

lograron el apoyo del Estado para otorgar todos los servicios necesarios para sus hijos. 

El principal antecedente de las preocupaciones multilaterales fue la declaracién de los 

Derechos de los Impedidos en diciembre de 1975, que venia a sumarse a la Declaracién de 

85 

 



  

los derechos del retrasado mental de diciembre de 1971, promulgada por la ONU que 

dice: “La persona con deficiencia mental tiene los mismos derechos fundamentales que 

los demas cuidadanos del pais y de edad.” 

‘La ONU, ha dado impulso y ha decidido la atencién de las personas con limitaciones , en 

este sentido declaré a 1981 como el Afio internacional de las Personas con discapacidad, 

cuyo resultado mas importante fue el “Programa de Accién Mundial para las personas 

con discapacidad”, aprobado por la Asamblea General de las Naciones Unidas en su 

trigésimo séptimo periodo de sesiones el 3 de diciembre de 1982. 

“En 1987 se celebré en Estocolmo la reunion Mundial de Expertos para examinar la 

marcha de la ejecucién de! Programa de Accién Mundial para los Impedidos al cumplirse 

la mitad del decenio de las Naciones Unidas para los Impedidos”, segun revista editorial 

Abriendo Camino, afio 1, no. 1 de la Comision de Atencién y apoyo a discapacitados, 

instalada en la Camara de diputados del Congreso de la Unién, el 24 de noviembre de 

1994 como instancia que a nivel federal esta encargada de legislar en materia de 

. discapacidad”. 

La Asamblea General de las Naciones Unidas en 1994, aprueba la resolucién acerca de las 

“normas uniformes sobre la Igualdad de oportunidades para las personas con 

discapacidad”. 

El Profesor Galeana especialista en personas con problemas de aprendizaje y deficiencia 

mental nos recreé el contexto histérico de los derechos educacionales de las personas con 

requerimientos especiales: “A través de la Organizacién de las Naciones Unidas para la 

Educacién, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) se convoca a una reunién a todos los 

paises pertenecientes a dicha organizacién en el 1990, en Tailandia donde se realiza a 

través de los representantes de cada pais un programa que se llama Educacién para todos, 

un fuerte compromiso gubernamental. “A través de dicho organismo mundial, se 

pretende que la educacién llegue a todas las personas, entre ellos los requeridos especiales. 
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Entonces se inicia un movimiento de educacién en apoyo al discapacitado. Con los 

paradigmas basicos, la normalizacién e integracién estos quiere decir que el trato sea 

igualitario con ellos. Es necesario que todos sean tratados igual por la sociedad que sean 

participativos porque antes se hacia la separacién, inicia todo un movimiento. 

La Constitucién Mexicana en su articulo 1° establece el derecho de toda persona de 

disfrutar de las garantias que le otorga, mismas que no pueden limitarse ni suspenderse, 

salvo en los casos y condiciones estipuladas. 

Segin el Profesor Galeana “A fines de los afios 50’s y durante los 60’s fueron los padres 

"de las personas con discapacidad intelectual en México los que se organizaron en defensa 

del derecho de sus hijos, a vivir en la comunidad y en procura de la eliminacién de! 

rechazo social que experimentaban. Su esfuerzo fue intenso culminando en términos 

organizativos con la creacién de la Liga Internacional en favor de las personas con 

deficiencia mental (LIFDM). 

“A mediados de los afios 70’s, en Canada, Escandinavia, en los Estados Unidos y en 

algunos paises mas, los principios de la vida independiente ya habian aparecido, y las 

personas con discapacidad cobraron entonces plena conciencia de que eran ciudadanos en 

sus propios paises, con iguales derechos y obligaciones y sobre todo con derecho a que 

tales derechos fueron reconocidos y amparados por la sociedad y el estado como los del 

resto de la poblacién 

“El Lic. Luis Donaldo Colosio, Excandidato presidencial de las elecciones de 1994, 

asesinado, apoyé de manera concreta en la modificacién del art. 450 del Cédigo Civil, a la 

. realizacién de la Primera Jornada Internacional sobre los Derechos Humanos de las 

Personas con Discapacidad, la creacién del Fondo de Coinversién Social Discapacitados 

en Solidaridad y su apoyo irrestricto para la promocién de Leyes de Integracién Social en 

los estados de Aguascalientes, Campeche, Coahuila, Durango, Jalisco y Nuevo Ledén, y 

otros mas que estan por emitir leyes similares”. 
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La Primera Ley para Atencién y la Integracién Social de las Personas con Discapacidad se 

publicéd en Nuevo Leén, y la Ley para la Atencién y la Integracion social de las Personas 

_con Discapacidad para el Distrito Federal se promulgé el 27 de noviembre de 1995. 

El Presidente de COFEDIS comenté sobre fa lucha por los derechos humanos de los 

requeridos especiales en México “ todavia no se avanza lo que se habia planeado avanzar. 

Aunque cabe mencionar que se ha hecho ha sido relevante,” asegurd. 

Consideré que “No han sido en vano los esfuerzos para nada, lo importante es que no se 

deje, como siempre habr4 una _ mejor forma de hacer las cosas, cuando consigamos se 

buscara algo que este mejor que lo conseguimos, porque de otra manera caeriamos en 

dejar la situacién tal como es que es Ja vida contemporanea. Hay que crear un futuro. 

Siempre habra una forma mejor para realizar las cosas. 

Sobre las implicaciones que conlleva poner en practica la ley para personas con 

discapacidad dijo: “La aplicacién del reglamento es fundamental, la otra es que se 

conozcan las autoridades por supuesto que las conozcan las personas que van activarla y 

que se difunda. 

“Hace unos dias yo renovaba uno permisos para ser eximido del doble no circula a 

algunas personas con discapacidad aqui existen ese tipo de permisos y nuestra Comisién 

los tramita, sin embargo cuando llegué hace algunos dias a renovar alguno permisos, me 

dijeron que no era necesario, porque estaba contemplado en [a nueva ley ecoldgica. Pero 

si ahora salgo a la calle sin el permiso en un dia que no le toca circular o que en el asiento 

de atras Ilevemos a una persona con discapacidad, el policia de la esquina, seguro lo va a 

parar.” 
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La DGEE de México, retomé las leyes de la Conferencia Mundial de Educacién, 

celebrada en Espafia en 1981 (articulos 7o. y 80.) y los conjunté con la Ley Federal de 

Educacién, donde se resalta la necesidad de vincular a la comunidad discapacitada con el 

ambito escolar. 

En cuanto a derecho juridico de las personas con discapacidad, el 16 de diciembre de 1995 

fue publicada en el diario oficial de la Nacién la Ley del Distrito Federal de los 

Discapacitados, en donde se menciona que se deben cumplir las leyes que los protegen y 

que exista asesoria especializada y representacién juridica para ellos.Esto se encuentra 

contenido en los articulos I, IV y V, de dicha Ley de retomado de la editorial Abriendo 

, Camino, de la Comisién de Atencién y Apoyo a Discapacitados, afio 1, no. 1. 

Politicas en juego 

El Sistema Nacional del DIF convocé a las dependencias del Ejecutivo Federal y 

Organizaciones de personas con discapacidad privadas a formar parte de la Comision 

Nacional Coordinadora que formulé ef Programa Nacional para Bienestar y la 

Incorporacién al Desarrollo de las Personas con Discapacidad, adaptado a la realidad 

mexicana segun las propuestas de (ONU). 

Dicho Programa se comenzé a gestar desde que el Lic. Luis Donaldo Colosio Murrieta, 

Excandidato a la Presidencia de la Republica. Tomé la bandera de las personas con 

discapacidad, como una de las principales lineas de su campaiia electoral, el 10 de mayo de 

1994 en una reunion exclusiva con el ambito de personas con discapacidad. 
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“No se podia ir atraés con todo ese trabajo; entonces, el Dr. Ernesto Zedillo Ponce De 
Leén al reconocer la importancia de ese trabajo retomé el justo valor que dicho 
compromiso tiene y Ie inyecté su matiz personal. En pocas palabras, el Dr. Ernesto 

-Zedillo asumié con responsabilidad, con visién optimista y humanitaria el hecho de que 
las personas con discapacidad tengan mejores condiciones de vida, comenté el 

Lic. Verdusco. 

“De dicho programa, hay representantes de practicamente todas las dependencias publicas 
de caracter federal y de cardcter iocal en el Distrito Federal, luego conforme 
transcurrieron los meses, en cada Estado se instalé una Comisién Coordinadora Estatal 
del Programa. 

Se sumarian todas las dependencias locales de los diferentes estados a esa Comision 

Coordinadora del Programa presididas por el Gobernador del estado. Y verticalmente 

debajo de él, el Director del DIF de ta Comisién Nacional Coordinadora”, aclard el 

Lic. Verduzco. 

Dicho Programa Nacional contiene los siguientes puntos: Salud, Bienestar y Seguridad 

Social, Educacién, Rehabilitacién laboral, Capacitacién y Trabajo, Cultura, Recreacién y 

Deporte, Accesibilidad, Telecomunicaciones y Transporte, Comunicacign, y Legislacién 

y Derechos Humanos. Con las 9 Secretarias de Estado mencionadas en forma anterior, 20 

organismos publicos y 150 organismos civiles. 

Dentro de la Comisién de Salud, dicha 4rea es atendida a través del DIF que trabaja con 

apoyo de los siguientes centros de rehabilitacién: Iztapalapa y Zapata, entre otras 

instalaciones. Y del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) a través del Director de 

Prestaciones econémicas con su equipo de trabajo Mariano Acosta , entre ellos Gustavo 

- Rocha Licenciado en Derecho quien trabaja para la Divisién de Pensiones nos dijé: “Los 

servicios médicos del Instituto son los que valoran si existe la condicién de invalidez de la 
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persona para otorgarle la pensién o no, entonces una vez que el drea médica del IMSS 

determine la condicién de invalidez, ya se procedera a acudir a la subdelegacién que 

controla el expediente para que le otorguen la pensién médica y por ende quede 

registrada como beneficiario, si el titular de la pensién no es él y es otro familiar 

intervienen directamente las areas de prestaciones econdmicas y la de servicios médicos, 

comenta Acosta. 

Por lo tanto, el IMSS por medio de su ley interviene en fos derechos de los 

discapacitados, ya que tiene planeado: “ Dar una asignacion familiar para los hijos de los 

- titulares de las pensiones hasta los 16 afios, que puede ser prorrogable hasta los 25 aiios si 

continuan estudiando y si se encuentran limitados”. 

La Subdirectora de Prestaciones Econémicas y Miembro de la Comisién Nacional 

Coordinadora y miembro activo de Grupos de estudio del nacimiento GEN, Enriqueta 

Obregén de Cortina se vinculé con la deficiencia mental porque tiene una hija de 27 

afios, y nos comenté: * Desde que ella nacié he estado trabajando en pro de las personas 

con discapacidad, he trabajado en todo lo que he podido, he tocado todas las puertas 

habidas y por haber para ayudar a dichas personas. 

En confianza nos platica su largo peregrinar en la lucha por la dignidad de la persona con 

requerimientos especiales: “He tenido intervenciones con los sefiores presidentes Lépez 

Portillo, los De la Madrid, los Salinas después con el Lic. Colosio, a él le presente un 

: proyecto importante en la materia inclusive me invité a participar con él y el Dr. Zedillo 

se comprometié que todas las personas que colabor’bamos con el Lic. Colosio 

retomarian dicho programa.” 

Ademas ha trabajado mucho al respecto junto con grupos de padres de familia, que 

Presentamos ante el DIF un proyecto de un programa nacional para las personas con 

discapacidad, también se le mostré al presidente de la Republica y le interesé mucho. 
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En cuanto a educacién el Programa Nacional anteriormente mencionado, por medio de 

la SEP, segin Ja secretaria de ta Lic. Gloria Xolotl Directora General de Centros Para 

Formacién Del Trabajo (DGCFT) indicé que: “La mayor demanda en talleres registrada 

, por tipo de discapacidad, se presentd en Motriz o Musculoesquelético® con 931 

miembros que representa el 35.5 % de inscritos registrada en el ciclo escolar 1995-1996 en 

el Distrito Federal) en los Centros de Formacién para la integracién al trabajo 

(CECATIS) de la SEP y la de menor demanda es Lenguaje con 306 inscritos, que 

representa el 11.7% en cursos regulares y en cursos no regulares, el de mayor demanda es 

del lenguaje”. 

Si bien el gobierno se ha comprometido a ayudar, resulta interesante detectar a los 

Partidos Politicos con relacién a los discapacitados. 

Nuestra primera entrevistada es la Socidloga y Secretaria de Gestién Social del Partido 

Revoluctonario Institucional (PRI), Martha Rafful Jabel, quien nos concedié una cita en 

su oficina. Ella hace referencia al programa de atencién en general a multilimitados que 

los canaliza a instituciones y, por lo tanto comenté: “Debido a que nosotros no tenemos 

Tecursos presupuestales para atenderlos directamente, nuestra tarea es orientar ante quien 

corresponda encargarse de las personas con los diversos tipos de discapacidad. Desde los 

hospitales para brindarles terapia hasta instituciones privadas o publicas para la 

aportacién de diferentes prétesis 0 medios auxiliares para ayudarles a mismos, a resolver 

su problema”. 

“Para colaborar con la causa tenemos una modesta escuela para sordos en ésta escuela de 

ninguna manera se pretende atender a toda la poblacién con sordera, Pero €s 

precisamente tener un pequeiio nucleo. 

“Pero sobretodo, se pretende la existencia de un pequeiio motor para que exista una 

Preocupacion. En dicha escuela trabaja gente con sordera, la mayoria de ellos de 

  

* Musculoesquelético. El estudio del sistema de musculos y huesos de las escalas bioldgicas superiores. 
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nacimiento, pero no todos, algunos de ellos la han adquirido en diferentes etapas de su 

vida”. 

Por cierto, “ ellos - agregé-, preparan un libro para enseiiar a leer la lecto-escritura normal 
’ : * as so, 

asi como leer el lenguaje de sefias a las personas sordas y sus familiares e instituciones que 

necesiten aprender el lenguaje elemental de sefias para comunicarse con dichas personas. 

“ Lo que el PRI hace es incidir en esta sensibilizacién y también preparar la gente para 

que en diferentes lugares pueda atender de mejor manera a las personas con algun tipo de 

: discapacidad. 

A juicio de la entrevistada no tienen planeado hacer mis escuelas porque le parece que al 

partido politico le toca impulsar acciones del gobierno u organizaciones cuya vocacién 

sea impartir la ensefianza. No pretenden sustituir lo que deben hacer otras instancias, su 

tarea es tratar de impulsar, fomentar, promover o sensibilizar para quien tenga que 

hacerlo. No pueden convertirse en atendedores, educadores, terapeutas, entre otros. 

Respecto con la aprobacién por unanimidad de Ley sobre limitados, ella piensa con 

certeza que esta es un esfuerzo conjunto de los Partidos Politicos porque requiere de un 

impulso plural, en la ciudad de México. 

-“Es una expresion manifiesta de las fuerzas politicas representadas en partidos, ella 

entiende que eso trasciende a la definicién ideoldgica del tipo de organizacién politica 

tienes que atacarlo sin distincién de colores. Me parece que ha habido la madurez para 

aprobar conjuntamente leyes que benefician a este sector de la sociedad.” 

Finalmente, la priista considerd que: “la funcién de todo partido es ser interlocutores 

entre la sociedad y entre los integrantes de 1a ciudad de México (area metropolitana) y las 

instituciones publicas preferentemente. Es decir, las gubernamentales, pero también las 

privadas para que la gente pueda haga llegar su voz, ante quien debe atender su demanda. 
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Para precisamente canalizar y dar la fuerza del Partido asi como las demandas de 

ciudadano de grupo se canalicen y la sociedad sea escuchada por quien corresponde 

‘ orientar hacia donde debe dirigir su planteamiento, tratar de que la propia gente no sdlo 

plantee el problema, sino alternativas de solucién viables. En el caso de los discapacitados 

se orienta, se empuja y se canaliza situaciones advertidas como grandes dificultades para 

resolverse.” 

Por su parte, el Partido Accién Nacional (PAN), promovié una Ley Federal para la 

Integracién de fas Personas con Discapacidad, la misma que fue rechazada por la 

Camara de diputados por ser muy ambiciosa fuera de la realidad ya que se buscaba el 

diseio de una politica nacional a favor de la poblacién discapacitada. Fue el Diputado 

panista Andrés Galvan Rivas, quien presenté en tribuna las propuestas, dicha ley se 

aprobé pero con consenso de los demas partidos con aprobacién de la Asamblea del 

_ Distrito Federal que desde 1988 esta funcionando en el Distrito Federal y no se ha podido 

poner en practica por falta de un reglamento expedido paralelamente. 

La Maestra Ema Acosta, Expresidenta de Libre Acceso y Miembro activo del (PAN), 

comenté: “ Le soy franca, militando en el Partido. Siento que todas estas acciones de 

incluir transporte publico para los discapacitados las efectia el PRI por cuestién 

electorera porque hace afios que se habia solicitado todo esto y decian que no habia 

recursos y muchos pretextos mis, “Hace falta que se ponga en vigor ese reglamento que 

ni siquiera existe, aunque ellos inducen que es el Departamento quien tendria que 

ponerlo en vigor, pero seria muy importante que se respetaran los lugares especiales para 

nosotros. Nosotros habiamos elaborado unos carténcitos, que decian: ‘ Porfavor no 

Ocupen esos cajones’, que puestos en los parabrisas a las personas por parte de Libre 

Acceso que les pedimos que si no son personas con alguna limitacién no los ocupen, pues 

“estan disefiados para las personas con algun requerimiento especial.” 
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Por su parte el Partido de la Revolucion Democratica (PRD) del Distrito Federal, en su 

plataforma politica titulada una Ciudad para Todos no contemplé ningén grupo de 

discapacitados, en el subcapitulo de una Ciudad Incluyente en su apartado Grupos 

Vulnerables se comenté que: “280 mil habitantes en la zona metropolitana de ellos, 13 

mil 373 son nifios de la calle, 12 mil 941 indigentes y cerca de 250 mil ancianos. A estos 

datos habria que hay 20 mil familias que dependen del ejercicio de la prostitucién”, pero 

no incluye ningun dato sobre personas con requerimientos especiales. 

Sin embargo, cabe mencionar que en el capitulo VI, “Una Ciudad Incluyente” del mismo 

documento, en donde se indicé que: el gobierno democratico de la zona metropolitana 

debe asumir la responsabilidad de garantizar a todos el derecho de acceder a los bienes y 

servicios publicos esenciales mediante su accién directa y la complementaria de la 

empresa privada y la participacién social integral, construida, aplicada y controlada 

democraticamente. 

El gobierno del PRD propuso: 

¢ “ Promover la descentralizacién de la educacion de modo que la Secretaria de 

Educaci6n Publica transfiera al gobierno del Distrito Federal: los centros de ensefianza 

basica y normal, a s{ como los recursos correspondientes y crear una Secretaria de 

Educacién del Distrito, homéloga a los demas estados. 

© Incrementar el financiamiento educativo. 
. , wats , . * Ampliar la matricula de manera que se logre una escolarizacion lo mas cercana posible 

al 100% en los niveles preescolar, primario y secundario; e incrementar 

substancialmente los cupos en la educacién media superior y superior. 

¢ Garantizar el acceso gratuito al sistema educativo y crear una red de apoyos. 
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¢ Garantizar en las areas rurales la atencién de la demanda en todos los niveles 

educativos, acorde a la localizacién de los alumnos. 

¢ Proponer la unificacién de la educacién basica hasta el noveno grado, y establecer el 

libro de texto gratuito. 

¢ Actualizacién de los planes de educacién.” 

Y otras mas, relacionadas con la plena utilizacién de los recursos humanos y materiales. 

En materia legislativa de 1994 a 1997 el PRD en la Camara de diputados 0 Congreso de la 

Unién, sdlo se presenté una iniciativa de Ley en Orden del dia para ser tomada en el 

siguiente periodo legislativo, debido a que fueron minoria, por lo cual , varias iniciativas 

-no tuvieron seguimiento; sin embargo, el 26 de noviembre de 1995 la Asamblea de 

representantes del Distrito Federal, decreta la Ley para Personas con discapacidad de la 

zona metropolitana. 

Esto es debido a que en la Asamblea, ahora Ilamada de diputados, es donde se hacen las 

propuestas de ley a nivel zona metropolitana necesarias dia con dia durante el periodo 

legistativo; a través de David Sanchez Camacho diputado a la Asamblea por el distrito 

24 se supo el sentir del PRD, veamos que nos comenté: “Como diputado en primer 

lugar, tendriamos que convocar a toda la gente y no nada mis a los discapacitados, 

interesada en estos sectores para buscar juntos una solucién. 

Es decir, todos nosotros somos responsables de que los discapacitados se integren a la 

sociedad, en mi distrito que es Magdalena Contreras yo los convocaré. Yo creo, que va a 

ser un punto importante, no nada mas en dicho distrito, sino en todo el Distrito Federal, 

para ver cuales son los requerimientos y las propuestas que ellos tienen. Inclusive es 

necesario, realizar un foro de andlisis entre discapacitados y gente no discapacitada, 
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interesada en apoyar a todos estos sectores para que se integren a la sociedad. La solucién 
es de todos basicamente, ese seria el objetivo. 

También notificé que hace un mes aproximadamente, Manuel Aguilera Gomez del PRI, 
propuso la creacién de la Comisién para discapacitados en el Distrito Federal, se 
discutird si se crea o no se crea, yo en particular soy de la idea de que si debe crearse. 

_“Aparte de la Comisién de Grupos Vulnerables ya existentes en la Asamblea de 
Representantes, a pesar de ya estan incluidos los sectores de discapacitados, crear un 
grupo muy especial. Dentro de estas personas que son 2.5 millones de personas con 
discapacidad, en la ciudad de México, necesitan ser atendidos de manera diferente, aclara 

el diputado Sanchez. 

Si se creara la comisién, - lo cual se propuso por parte del PRI para que la presidiera - ya 
que, Jestis Salazar Toledano asambleista por este partido es discapacitado, rechazd él 
puesto -, “ yo propondria la reglamentacién de la Ley ya existente de discapacitados y 
daria mayores oportunidades a estas personas, comenté Sanchez. 

“Necesitamos consultar a la gente, es decir, que ellos Participen, solicitar sus necesidades 
por escrito para hacer el reglamento y viceversa, la propuesta que nosotros tengamos 

~hacerla Ilegar y que ellos las enriquezcan. Lo que sucede es que a veces, no se avanza 
porque se interpone la cuestidn politica y eso perjudica mucho el avance de las personas 
con discapacidad. 

“Por ejemplo yo en Ja asamblea legislativa lo que haria serla evitar que los partidos 
politicos no se aprovecharan de la vulnerabilidad de los discapacitados porque tenemos 
conocimiento de que algin lider surge siempre y cuando se afilien en tal o cual partido y 
eso no se vale. Precisamente lo que hay que hacer es despolitizar precisamente esta 
comisibn de Grupos Vulnerables asi como la de discapacitados, si se llega a crear 
vigilariamos de que no sean utilizados estos grupos, si por ejemplo en las colonias 
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populares la gente mas humilde no fuera utilizada a través de la promesa de darles algo a 
cambio, método muy gustado por un partido que no voy a mencionar.” 

Cada cual eligiria sus convicciones. Sucede también con los discapacitados, exactamente 
igual, sobretodo con los que se quieren afiliar a algun partido que lo hagan por propia 
voluntad. 

Si algun discapacitado condiciona el apoyo a estos sectores debe ser denunciado a las 
autoridades correspondientes, para que se tome cartas en el asunto. Porque no se vale 
utilizar las necesidades econdémicas, fisicas o intelectuales de las personas”. 

Por otra parte en la Camara de Diputados, las iniciativas hechas del 1°, de Noviembre de 
1994 al 25 de Mayo de 1995 respecto a las personas discapacitadas fueron seis, se 

- Presentaron en las ordenes del dia 3 y fueron aprobadas en tribuna las otras tres, asi 
hicieron un total de seis. 

. 

De las cudles sdlo dos fueron directamente relacionadas con las personas con discapacidad 
y las demés tuvieron que ver con seguridad social. La iniciativa OOM: Decreto de 
reformas y Adiciones a la Ley del Seguro Social, presentadas por ejecutivo y su 
publicacién oficial fue el 29 de diciembre de 1994. 

En cuanto a Derechos Humanos, se efectuaron reformas a la constitucién politica de los 
Estados Unidos, e! dia 21 de diciembre de 1994, la cual se encuentra en el Diario de 
debates, periédico publicado por el Congreso de la Unién, presentada por el Diputado   

Francisco Antonio Tenorio Adame del PRD, pero no fue aprobada. 

Dentro del Congreso de la Unidn se dieron diferente iniciativas de reformas a las Leyes 
con respecto de los discapacitados en materia de: de lo Federal del Trabajo (cinco de 
diciembre de 1995), a diversos articulos del Cédigo Federal de Procedimientos Penales (8 
de diciembre de 1995), una proposicién para que se modifique la denominacién de la 
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Comisién de Atencién y Apoyo a discapacitados (8 de diciembre de 1995), la Ley 

Aduanera (Publicada en el Diario Oficial Federal el 15 de diciembre de 1995). 

La 0189 que es la Ley Federal para la Integracién de las Personas’ con Discapacidad 

presentada el 6 de diciembre de 1996 por el Diputado Andrés Galvan Rivas del PAN se 

inserté en el marco de seguridad social. La 0195 de Ley de Reformas y Adiciones a la Ley 

General de Educacién fue presentada el 11 de diciembre de 1996 por la Diputada Maria 

Remedios Olivera Orozco en lo concerniente a educacién publica y en relacién con las 

personas con discapacidad 

A la Ley Federal para el Fomento a la Microindustria (27 de noviembre de 1996). 

Iniciativa de reformas a la Ley de Asistencia Social también el mismo dia que la anterior 

1996, ala Ley Federal de turismo (28 de noviembre de 1976). 

En el proceso legislativo de 1997, las iniciativas presentadas por los partidos fueron 40, 

por el PAN fueron 13, por el PRI cuatro, por el PRD son 15, por el Partido del Trabajo 

(PT) fueron 4, al igual que el PRI y sin partido existen cinco. 

La mica iniciativa de ley,- relativa al tema de personas con discapacidad y 

_ especificamente mentales 0 intelectuales .- , presentada el 28 de abril de 1997, fue 1a 0232, 

por Armando Salinas Torres del PAN en la orden del dia mas no en tribuna, es la 

reforma y adiciones al Cédigo Civil para el Distrito Federal en materia comun y para 

toda la Republica en materia federal. La Ley Organica del Congreso General de los 

Estados Unidos Mexicanos (24 de abril de 1997). 
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_ Derechos Humanos de los discapacitados 

Cabe destacar el trabajo de la PGJ del Distrito Federal, dentro de la Comisién de 

Legislacién y derechos humanos del Programa Nacional para la Incorporacién y 

Bienestar de las Personas con Discapacidad a través de su centro de atencién de terapia 

familiar, da servicio a todos los casos de agresiones sexuales que Iegan a las Agencias del 

Ministerio Publico. 

El Psicéiogo Rodolfo Acosta, de 24 afios de edad efectué su servicio social en el area de 

Prevencién. Colaboré desde hace cuatro meses en el Programa de Prevencién y Agencias 

Especializadas, en el unico Centro de Terapia Psicologica a donde Ilegan los casos de 

victimas traumadas por abuso sexual, Acosta nos comentd acerca de la inexistencia de un 

perfil del agresor o de la persona agredida. “ La mayoria de los agresores son familiares: 

“padres, padrastros, tios y hermanos de las victimas y en menores el niimero de casos es 

muy alto, También aseguré que: La agresién sexual se da a diferentes personas, 

dependiendo de la magnitud de la discapacidad se trabaja con ellos. 

A los psicélogos que estan en las agencias del Ministerio Publico Especializadas, levantan 

la denuncia y pasan a una evaluacién psicoldgica, para tratar de indagar datos de las 

personas. También nos dijo los motivos por los cuales se habia fundado este centro: “Se 

cred en primera instancia porque se hacta mayor énfasis en castigar al agresor que a la 

victima. Se crea para atender a las victimas con apoyo juridico y psicolégico. 

De acuerdo con el Lic. Alberto Almogabar de la Procuraduria General de Justicia del 

Distrito Federal (PGJDF), “el tema del Ministerio Publico en materia familiar, cada dia 

adquiere mayor importancia, basta recordar las reformas de las que han sido objeto 

nuestros ordenamientos sustantivo y adjetivo de la materia, en donde el derecho Familiar 

surge con caracteristicas propias que lo alejan cada vez del derecho civil. 
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Almogabar explicé: “En el Ambito de justicia, al hablar de las facultades del Ministerio 

publico, se reduce a la prosecucién y perfeccionamiento legal de las averiguaciones 

previas iniciadas por hechos delictivos. 

“A esta funcién histéricamente no se !e ha dado la importancia que posee, por lo tanto, 

cita que el Reglamento del Ministerio Publico en el Distrito Federal de 1891, contempla 

_la intervencién de los Agentes del Ministerio Publico adscritos a los Juzgados del _ramo 

Civil, situacién que prevalece en las respectivas leyes organicas y reglamentarias del 

Ministerio Publico subsecuentes.” 

Para el Jefe de asuntos al menor Almogabar, los antecedentes juridicos estan en la Ley 

Organica de la Procuraduria General de ‘Justicia del Distrito y Territorios Federales de 

1971, cuando se constituyé la Direccién General de Control de Procesos, con una 

Jefatura de Agentes del Ministerio Publico adscritos a las Salas del Tribunal Superior de 

Justicia y a los juzgados del ramo Civil y Familiar, recomendando un especial cuidado en 

la proteccién de los menores y otros incapaces. 

Sefialé que en el “afio de 1977, cuando la Ley Organica de la Institucién adquiere su 

denominacién actual, en su articulo 33, establece que la citada Direccién General de 

“Control de Procesos se integra, entre otros, con 2 departamentos de Agentes del 

Ministerio Publico, un adscrito al ramo Civil y otro al ramo Familiar, ampliando la 

recomendacién anterior al régimen de la familia. 

El entrevistado recordé que “fue en 1983, cuando se observa la necesidad de 

instrumentar reglamentariamente la conformacién de las unidades administrativas, 

preservando conceptos fundamentales en cuanto a las atribuciones del Ministerio Publico 

a la Ley Organica, dentro de los cuales se destaca, la proteccién de menores y 

discapacitados mentales, a través de la intervencidn de los Agentes del Ministerio Publico 

en juicios Civiles y Familiares. 
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““Respecto al reglamento interior de la PGJ de 1984, se establecié la formacién de una 

Direccién General de Representacién Social en lo Familiar y Civil, dedicandoles el 

capitulo XII a sus atribuciones. 

“Mientras que las reglas en 1985 redujeron la anterior Direccién General a una sola area, 

ya que establecié en su articulo 20. el enfoque de las funciones a la Direccién de Control 

de Procesos, misma situacién que es modificada por el decreto que reforma y adiciona al 

Reglamento en cita, publicado en el Diario Oficial de la Federacién el 8 de agosto de 

1988, y el cual establece a la Direccién General del Ministerio Publico en io familiar, civil 

y la de servicios sociales, y por primera vez intervienen equipos multidisciplinarios en la 

orientacién y asistencia a la ciudadania, esto es a través de la Direccién de Servicios 

Sociales, en donde se ordenan aquellas averiguaciones previas relacionadas con menores 

. en situacion de dafio, peligro 0 conflicto. 

Segin Ia PGJ del Distrito Federal la reglamentacién de la Ley Organica de 1989, 

instituye a la Direccién General del Ministerio Piblico en lo Familiar y Civil, 

denominacién que perdura hasta las recientes reformas de la normatividad aplicable, en 

donde por las actividades que se realizan se divide en tres Direcciones Generales que son, 

la de lo Familiar, la de lo Civil y la de Asuntos de Menores e Incapaces. 

El experto aclaré que: “ El Reglamento de la Ley Organica de la Procuraduria General de 

Justicia del Distrito Federal, establece en sus articulos 20. y 260. las atribuciones de los 

Agentes del Ministerio Publico en lo familiar, dentro de las que se encuentran la 

intervencién ante los Juzgados y Salas Familiares para la proteccién de los intereses 

‘ individuales y sociales, en los juicios en los que sea parte o se les deba dar vista, para lo 

cual deberan intervenir en las diligencias y audiencias que se practiquen dentro de los 

términos legales.” 
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A las anteriores tradicionales atribuciones, se les ha agregado la facultad de conciliar en 

los asuntos del orden familiar y en los que involucren personas con discapacidad, siempre 

y cuando proceda y como instancia previa al érgano jurisdiccional. 

Por su parte, la Direccién General debera coordinar las acciones de la unidad encargada 

de atender la violencia intrafamiliar, de igual forma instrumentara las averiguaciones 

previas para no reservarles dicha labor a las unidades especializadas. 

Cabe mencionar que las agencias especializadas se encuentran distribuidas en distintas 

zonas del Distrito Federal, con el objetivo de ampliar su cobertura de atencién a la 

ciudadania. No obstante la anterior division, con el propésito de optimizar la atencién al 

publico, cualquiera de ellas puede conocer de los asuntos que se les presenten, 

independientemente de la jurisdiccién en donde sucedan los hechos. 

“ Las Agencias Especializadas las labores se dividen en dos grandes campos, que son: la 
+ . . to . as 

atencién a menores de edad; ya sea en su caracter de victimas o infractores; y la atencién a . y 

discapacitados, también en el mismo aspecto. 

’“Por lo que se refiere a discapacitados intelectuales, el agente del Ministerio Publico de la 

Agencia especializada debe participar en todos aquellos casos que en calidad de victimas 

de delitos, o bien hay realizado una conducta penalmente punible, dicha participacién la 

realiza en los siguientes términos: 

¢ Discapacitados mentalmente, en calidad de victimas.- cuando alguna persona con 

requerimientos especiales mental, es puesta a disposicién de alguna Agencia 

Investigadora, y tiene calidad de victima o bien siendo probable responsable de a 

comision de algun delito, se le deja en libertad, y se proporciona el apoyo institucional 

posible, esto es, a localizar a los familiares que se hagan cargo de su persona, o bien, 

canalizandolos a instituciones de asistencia publica o privada encargadas de brindarles 

proteccion. 
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© Discapacitados mentalmente, en calidad de infractores.- en el caso del sujeto con 

requerimientos especiales mentales sera probable responsable de algun ilicito, 

correspondera al agente del ministerio publico que tenga conocimiento, el realizar las 

diligencias correspondientes para la debida integracién de la averiguacién previa y en 

su caso, proponer la consignacién al juez competente para que imponga la medida de 

seguridad adecuada al caso. 

“Para cumplir con los fines antes sefialados, las agencias en forma anterior mencionadas, 

cuentan con el personal especializado en las areas biopsico - social y juridica contando 

_con un médico, un trabajador social y un psicdlogo, cuando menos para cada turno; 

asimismo, se cuenta con un agente del Ministerio Publico, un oficial secretario, y un 

mecandgrafo, que por lo menos laboran 24 por 48 horas de descanso, trabajando los 365 

dias del afio Trabajo que se refleja en el diagrama que se acompaiia. 

“El logro del perfeccionamiento de las indagatorias se Ilevara a cabo con 14 mesas de 

tramite, cuatro para asuntos de menores y discapacitados en su caracter de infractores y 

diez para atencién de menores y limitados mentales en su caracter de victimas. 

Se muestra que en el afio de 1996 502 delitos en contra de limitados mentales, 

contraponiéndose a este numero 18 de 1997, mas los delitos que no han sido denunciados. 
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Concentrado del afio 1996 

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

                  

  
  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

EDAD Agencia 57 Agencia 58 Agencia 59 Agencia 69 TOTAL 

De 0a 10 Afios oO OF 06 a3 13 

De 10220 Aftos 28 oO 4 OF 35 

De 20230 Afios 33 23 4 Ld 89 

De 30.240 Atos 5 Pa) Ww 12 90 

De 40 a $0 Afios 2t bd 14 07 él 

De 50 a 60 Afios 22 0 10 2 47 

De 60 270 Adios 13 Vv oo oy 42 

De 60 a 70 Afios 13 v 0 03 42 

De 70280 Afios 6 W 16 lt 54 

DE 80290 Afios 16 It 10 “4 51 

ANO 1997 

INFORME CORRESPONDIENTE AL MES DE ENERO 

EDAD AGENCIA 57 | AGENCIA 58 | AGENCIA 59 AGENCIA 69 TOTAL 

De O2 10 Adios oO 00 00 oo ow 

De 10.2 20 Adios. ao 00 oO OL O2 

De 20a 30 Aftos 02 a1 03 O1 o7 

De 30:2 40 Aiios o1 oo a1 02 Of 

De 40a 50 alios 02 0 00 O14 oy 

De $0260 Ados 0 00 00 00 oO 

De 60270 afios 00 0 00 00 oO 

De 702 80 aos 00 00 oO a1 00 

De 80 a 90 alos oO 0 00 00 00                 
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ANO 1997 

INFORME CORRESPONDIENTE AL MES DE FEBRERO 
  

  

  

  

  

  

  

  

  

      

EDAD AGENCIA 57 | AGENCIA 58 | AGENCIA 59 AGENCIA 69 TOTAL 

De Ga 10 afios oo 00 00 90 % 

De 10 a 20 afios OF oO 03 01 Od 

De 20a 30 aos 02 OL 03 ot 07 

De 30240 adios a1 00 01 00 02 

De 40.250 adios o1 oO 00 00 OL 

De 50 a 60 aiios 00 oe 0 o2 02 

De 60.270 aiius 02 9 wo 03 05 

De 70 a 80 aitos ol 01 02 00 Of 

De 80 a 90 anos oO O1 o1 60 OL 

De 90.299 aos oO 9 o1 0 O1               

INFORME CORRESPONDIENTE AL MES DE MARZO 

  

  

  

  

  

  

  

  

  
  

  

  

  

EDAD AGENCIA 57 AGENCIA $8 | AGENCIA 59 | AGENCIA 69 | TOTAL. 

De Qa 10 afios n oo 00 00 00 

De 10 a 20 afios 02 00 a1 02 0S. 

De 20 a 30 afios OL OL oO 00 05 

De 30.2 40 afios 3 02 ol 02 08 

De 40.2 50 afios 02 oO 0 OL . 02 

De 50a 60 afios 1 00 i) 02 Oo 

De 60 a 70 afios 01 00 00 a2 oo 

De 70 a 80 afios ol OL ol oz 05 

De 80 a 90 atios 0 OF oO OL 05 

i 08 6 10 35             
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Por estos nimeros alarmantes y situaciones no sacadas a la luz es el motivo por el que la 

DGEE ya tomaba en consideracién desde hace 20 afios, al grupo de los limitados 

mentales como grupo vulnerable de ataques y agresiones por parte de los no limitados 

mentales. 

Por ende, “la manifestacién del instinto sexual de las personas con requerimientos 
. . . . 

especiales en lugares inadecuados y la generacién de castigos por parte de las personas que 

estan a su cargo ha generado una serie de cuestionamientos en torno de la sexualidad de 

dichos individuos. 

Se ha observado que persiste el tabu de que la esterilizacién terminara con la necesidad 

sexual de estos seres, mostrandose en la realidad que esto no es asi”, segun 

consideraciones del Lic. Almogabar. 

Cabe mencionar que la educacién sexual es: “ un proceso que promueve en los individuos 

un sentido de responsabilidad y el establecimiento de un compromiso social. El concepto 

‘de sexualidad del Consejo Nacional para la Poblacién (CONAPO) “es el conjunto de 

manifestaciones y expresiones de tipo bioldgico, psicoldgico y socio-cultural que 

diferencia a cada individuo como varén y como mujer en su grupo social. 

Segin, CONAPO: “La sexualidad, da sentido, valor, unidad e integracién a la 

personalidad de cada individuo. La integracién biopsico - social en que se basa la 

educacién sexual, puede proporcionar a las personas con necesidades especiales, estimulos 

e influencias variadas idéneas y oportunas que las llevaran a la maxima expresién de sus 

capacidades.” 

La OMS comento al respecto que la salud sexual consiste en la integracién de los aspectos 

somiaticos, emocionales, intelectuales y sociales del ser humano sexual en las formas que 

. Sean enriquecidas y que realicen la personalidad, la comunicacién y el amor. 
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Los objetivos de la educacién sexual de los requeridos especiales no difieren de los 

objetivos de la educacién regular para personas normales, los discapacitados pueden ser 

sujetos autodeterminados que toman decisiones al respecto. 

Existen cada vez mis instituciones publicas y privadas unidas a la lucha en contra de la 

discriminacién del discapacitado, en su mayoria son familiares de los limitados mentales. 

El gobierno a través del Programa Nacional para el Bienestar y la Incorporacién de las 

Personas con Requerimientos especiales ha contestado a la mayoria de las necesidades de 

dichas personas a través de diversas comisiones. 
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IV. LA DISCAPACIDAD 
Y 

LOS MEDIOS DE COMUNICACION EN MEXICO 

“Es necesario darse cuenta que hay = mucha 

gente que quiere ayudar pero no sabe como, 

entonces la labor de los mecios de 

comunicacién electrénicos es explicar como 

puede ser esta ayuda” 

Magdalena Fuello. 
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EI principio 

De acuerdo con CONFE, en los medios de comunicacién masiva, el primer hecho relevante 
sobre los limitados fisicos y mentales fue el _utilizado en campafias publicisticas para obtener 
empleo del pueblo para dicha poblacién especial; Donde se manejaban sentimientos como la 
impotencia causada por la adquisicion adquirida de una discapacidad y el coraje que se debe 
tener para vivir con esta condicion. 

En Ia literatura antibelicista un libro digno de ser mencionado es el titulado: ghny cogié su 
fusil, de Dalton Trumbo. Este (mas tarde la pelicula) muestra a Ia discapacidad como una 
metafora de los horrores de la guerra, en cada capitulo el protagonista se encuentra en un solo 
lugar: la omnipresente cama del hospital, donde cada vez va descubriendo la falta de otro 
miembro 0 sentido. 

El segundo mensaje para atraer la atencién del Piblico televidente hacia tos nifios, fue a través 
de un teletén, en los afios sesenta, con el Propésito de recaudar fondos a través de 
asociaciones de beneficencia; Pues el gobierno de los Estados unidos no habia definido bien 
sus responsabilidades, segin la Directora de Prensa de la Asociacion Rehabilitacién 
Internacional, la Periodista Barbara Duncan. 

En aquel momento, llamado la “Era Especial”, los nifios y adultos con discapacidad eran en 
gran parte invisibles para el publico, iban a escuelas especiales en autobuses especiales y vivian 
en centros especiales 0 permanccian desapercibidos en sus casas. El contacto de un ciudadano 
con alguien con limitaciones fisicas se reducia en forma facil a un mendigo, un primo en un 
“hogar” (que nadie ponia en entredicho) o una convoeatoria de masas para recaudar fondos. 
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A partir de los afios setenta’s se empezé a tratar con profundidad el tema de la 

discapacidad y desde el punto de vista politico y social. En la década de los setenta’s el 

simbolo de accesibilidad se introdujo a través de campafias de educacién publica en 

_alrededor de 20 paises, acelerandose después (en 1975 dicho emblema se mostraba con 

un pufio en su interior), como cartel de los derechos de las personas con requerimientos 

especiales, 

El principio del uso de los medios de comunicacién masiva al servicio de la poblacién 

con requerimientos especiales, y con el fin de un cambio cultural en la poblacién, fue en 

los afios sesenta’s. 

De acuerdo con la Periodista Barbara Duncan, cabe mencionar que se invadié la industria 
. , : . 

cinematografica con peliculas y novelas de postguerra, donde el tipico personaje con 

limitaciones fisicas era un soldado con carencia de alguno de sus miembros, pero no su 

ilusién. 

“La Academia de la cinematografia otorgé el premio a Los mejores afios de nuestra vida 

que presentaba a un veterano de la guerra que volvia con las dos manos ortopédicas y que 

triunfaba sobre sus compaiieros igualmente veteranos en los aspectos relativos al trabajo y 

al matrimonio. 

“Una pelicula tipica de esta época era la versién de Walt Disney sobre Heidi donde una 

nifia pobre, de buen corazén, de las montafias Suizas “cura” la incapacidad para andar de 

su amiga rica con base en ejercicios y optimismo, segun investigaciones realizadas por 

CONFE 

También por esta época comenzaron las telenovelas, Ilamadas en Estados Unidos Soap 

operas que traducido literalmente significa Operas de jabén, porque en su mayoria eran 

_ patrocinadas por compafiias de jabén; las tramas eran historias donde un discapacitado 

se curaba milagrosamente. 
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El primer programa de televisién con caracter periddico sobre temas de limitaciones 

fisicas Link comenzé en Inglaterra a mitad de la década de los setenta‘s. 

En las noticias se manifestaban personas con requerimientos especiales que exigian 

derechos en lugar de pedir caridad. 

_La “desinstitucionalizacién”, un movimiento que finalmente ocupaba el vacio de muchos 

centros de residencia para personas con retraso mental y con enfermedades mentales, 

capté la atencién de los medios de comunicacién a través de un Periodista de la ciudad de 

Nueva York, que confirmé a la opinién publica las condiciones reales infrahumanas de 

una “gran instituci6n.” 

En 1978, tres peliculas documentales con temas relacionados con la discapacidad fueron 

galardonadas por la academia. Una de ellas era Una Aproximacién Diferente, maneja un 

tono de humor simpatico. 

Segiin Barbara Duncan, a finales de 1970, se marcé un hito con la produccién de la 

pelicula El regreso, cuyo protagonista masculino es John Voight, quien hacia el papel 

de un veterano de guerra de Vietnam con paraplejia y la coprotagonista Jane Fonda, 

‘ abandona a su marido para irse con su amado con discapacidad, debido a que el personaje 

de Voight es tan polifacético, tan humano y tan creible como el resto de los personajes de 

la pelicula. 

El mensaje sobre las limitaciones mentales, motrices y sensoriales en dicha pelicula es 

completo y contrario al de las peliculas de la postguerra; promueve un cambio de actitud 

sobre el tema de los requerimientos especiales. La novedad inmersa en esta pelicula es 

indirecta pero imperiosa. 
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Refleja la “forma de sentir” vigente en la década de los setenta’s: Los individuos con 

discapacidad pueden ser adultos, ingeniosos, interesantes, divertidos y sensuales como 

“ cualquier otra persona. 

A finales de la década de los setenta’s, el gobierno de Canada dio pruebas de creer en la 

influencia de los medios de comunicacién al otorgar un importante donacién a una 

organizacién pro discapacitados para que llevasen a cabo una campafia en los medios 

masivos. En esta campafia el objetivo principal no era recaudar fondos, sino conseguir un 

cambio de actitudes. Dirigida al publico en general y adaptado después para los 

empresarios, esta campajia de cinco afios obtuvo galardones por sus anuncios, en carteles, 

radio y televisién. 

Otro progreso de los afios setenta’s que tuvo algiin impacto en la exposicién por los 

medios de comunicacién, en Estados Unidos de los temas sobre limitaciones sensoriales, 

_Motoras y mentales fue la formacién de grupos de coordinacién nacional, representando 

las diversas categorias de dichas personas. 

La teoria de la “fuerza del numero” se puso en vigor y muchos temas, que hubiesen 
' -. - se . 

atraido poca atencién por parte de los medios de comunicacién presentados aisladamente 

como los relativos a personas ciegas o sordas, obtuvieron un alcance nacional al ir 

respaldados por una coalicién amplia. 

Como consecuencia de la frecuencia de exposiciones sobre el tema en los medios de 

comunicacién, algunas politicas norteamericanas se definieron respecto con las 

limitaciones fisicas en sus campaiias electorales. 

‘Por otra parte, uno de los primeros tépicos que la coalicién americana del Grupo Pro 

Derechos de las Personas con requerimientos especiales seleccioné para unir esfuerzos, 
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fue la utilizaci6n de su “imagen” en los montajes televisivos para sensibilizar a la 

poblacién y asi recaudar fondos. 

La mayoria de los grupos genuinamente altruistas cuentan ahora con nifios y adultos 

con requerimientos especiales, que son cuidados para que en los programas sean 

mostrados de modo digno. 

Protegen la inclusién de informaciones con base en datos relativos a fa rehabilitacién, el 

énfasis sobre la curacién se refiera directamente a las posibilidades de investigacién y que 

‘los adultos aparezcan en las situaciones cotidianas reales como trabajo, educacién, 

relaciones sociales- afectivas, entre otras. 

En la década de los ochenta’s , el cambio palpable fue la utilizacién de subtitulos en cine 

y televisién , que permitié el acceso a los medios de difusién a la considerable poblacién 

de personas sordas 0 con deficiencias auditivas. 

El desarrollo masivo de las industrias de cintas de video, hizo asequible para mas 

organizaciones e individuos la produccién de programas de video. Por otra parte, la 

introduccién en muchos paises de un gran numero de canales de television, creando un 

mercado mucho mas amplio para programas sobre diversos temas sociales. También ha 

ayudado el desarrollo en diversos paises de servicios de informacién de videotexto, que se 

_ transmiten por aparatos de television adaptados. 

Otro progreso prometedor de los afios ochenta’s fue que las organizaciones de personas 
so ns : : ‘ eS 

con limitaciones fisicas sean cada vez mas conscientes de que los medios de comunicacién 

deben ser un medio para desarrollar actividades. 

La utilizacién de los medios de comunicacién en pro de la comunicacién educativa de las 

personas con discapacidad fue por vez primera puesta en practica en Estados Unidos, 

Canada, Nueva Zelanda, Francia y el Reino Unido. 
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Posteriormente Australia, Hungria, Bélgica, Jamaica , Polonia, las Islas Filipinas y 

Hong Kong, lugares donde recientemente se han producido programas de televisién para 

ellos. 

En las Islas Filipinas, en 1983 la Asociacién Rehabilitacién Internacional impartié la 

formacién necesaria para producir un programa de televisin nuevo y diario, dirigido a 

los nifios en edad preescolar. El programa habia de tener el formato de una revista 

(basado en muchos pasajes de unos pocos minutos cada uno) y se ideo para mostrar las 

similitudes y diferencias entre los nifios de las numerosas islas del archipiélago. 

El aprendizaje duré varios meses y abarco los diversos aspectos de la produccién y de la 

educacién infantil, pero durante una semana se puso énfasis en presentar a escritores, 

productores, técnicos y artistas ante los nifios con limitaciones fisicas. 

‘La formacién se encamindé a animarlos al incluir pasajes de nifios y adultos con 

discapacidad, y a su vez estos aparecieran con discapacidad interviniendo en muchas 

actividades liidicas, como: juegos, canciones, escenas rurales y urbanas. 

El primer minuto de introduccién al programa, nombrado BABITOT marcé el tono de 

todo él, y recoge imagenes de nifios de distintos lugares de las Filipinas. Entre estas 

imagenes esta la de un nifjo que utiliza una silla de ruedas, integrandose al mundo 

cotidiano de actividades. 

Mientras tanto en Hong Kong tienen un sistema peculiar de propaganda llamado 

Publicidad de Servicio Publico(PSA), que a veces se llama EPI. Se trata de espacios de 

medio a un minuto de duracién ideados para transmitir un mensaje sencillo. Algunos de 

estos mensajes son muy directos y obvios, otros son muy sutiles limitandose a comunicar 

una “actitud”. 
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Hace unos pocos afios, el Comité para la Educacién Publica en Rehabilitacién 

(COMPERE) del gobierno de Hong Kong decidié acentuar la cuestién de la “aceptacién 

e integracién de la gente cara a las discapacidades” en sus anuncios de servicio publico. 

En México, la telenovela Lazos de Amor transmitida hace dos afios con Lucero nos hizo 
  

ver tres chicas, que son hermanas y una de ellas es ciega, perdié la vista en un accidente. 

Aqui nos maneja la idea de que por pequefieces podemos quedar limitados en cualquier 

momento, y este hecho nos cambia la vida. 

La telenovela El alma no tiene color presenta una chica con discapacidad motora quien se   

recupera del ambito de las limitaciones al mundo real. 

Asimismo nos dan un cambio de actitud ante la ceguera, ya que la chica tenfa su novio y 

la amaba por lo que habia en su interior, es decir, tenia una total aceptacién de él, ella 

tenia un trabajo en la escuela de ciegos pero finalmente tenia un trabajo, como cualquier 

otra persona. La ONU propuso un programa de accién para la integracién en todos los 

paises de las personas con limitaciones a través de los medios de comunicacién masiva. 

Dicho programa contiene ocho puntos: 

¢ Mostrar a las personas con requerimientos especiales en una variedad de situaciones 

sociales ordinarias. 

¢ Admitir la curiosidad natural y ocasional incomodidad que las personas sin 

discapacidades experimentan con frecuencia al interactuar con personas con 

multilimitaciones. 
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e Incluir a las personas con discapacidad como parte de la poblacién general en el 

ambito de los medios de comunicaci6n. 

_¢ Evitar dar una imagen conmovedora y desamparada de las personas con 

requerimientos especiales. 

¢ La terminologia relativa a las personas con discapacitadas y suele ser empiricamente 

descriptiva, pero no degradante. 

© Describir a las personas multilimitadas en el mismo estilo polifacético que a los demas. 

* Los articulos y crénicas informativas sobre servicios disponibles para el piblico, deben 

hacerlo también sobre la disponibilidad de los mismos 0 similares para las personas 

con los individuos con requerimientos especiales. 

Existen organizaciones en pro de los limitados como Rehabilitacién Internacional y 

Accién Mundial. 

E] Programa de la Asociacién Accién Mundial contiene también propuestas para su 

‘ejecucién y asi se cuenta con medidas nacionales de accién en el ambito de la 

informacién y educacién al publico contempladas en los parrafos 148 a 154 nos dice: 

Los Estados miembros deben alentar a un amplio programa de informaciones publicas 

sobre los derechos, las contribuciones y las necesidades insatisfechas de las personas con 

requerimientos especiales, que llegue a todos los interesados y al publico en general. A 

este respecto, se dard importancia al cambio de actitudes, asi como una representacién € 

informes ecuanimes, sobre las discapacidades y los sujetos de las mismas, en la radio, en la 

television, el cine, la fotografia y la palabra impresa. 
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En un estudio realizado en México por compajieros de comunicacién de la Universidad 

Intercontinental se reveld lo siguiente: El Sol de Zacatecas, Momento e Imagen, diarios de 

circulacién local, publicaron entre el 17 de agosto y hasta el 30 de noviembre de 1995, un 

total de 453 notas relacionadas con el ambito educativo estatal, y de éstas solamente el 

2.86 % habla de la educacién y requerimientos especiales. 

E! 100% de las anteriores corresponden al género de nota informativa y su temiatica se 

refiere en un 23% a informar sobre cursos de capacitacién, foros sobre legislacién, 

programas de integracion educativa. El resto de las notas se refiere a declaraciones de 

funcionarios en torno a la problemitica de las personas con requerimientos especiales. 

“disCAPACIDAD POR UN MUNDO SIN BARRERAS” 

El primer programa de televisién para personas con discapacidad en México, se flamé 

“discapacidad, POR UN MUNDO SIN BARRERAS”, que se emitié a las 10:00 a 12:00 

(variable) p.m. de Oct 95-Feb 96, con una cobertura en el ambito nacional por el canal 

“dos” fueron 14 producciones, con un rating™ de 15 puntos en el Distrito Federal 

emitidas y patrocinadas por Desarrollo Integral de la Familia (DIF) y el Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS). Dicho programa surgid de una idea conjunta de parte 

de las agrupaciones de personas con limitaciones. 

_Su productor fue Lic. Edgar Zapata, en Periodismo por la Escuela Septién, cuya primera 

experiencia fue el programa “Hoy mismo”, cabe aclarar que ya habfa tenido experiencias 

pero En la posicién de publico, teleoyente, como animador en “XETU” en donde pedia 

aplausos, y a su vez que Ja gente entrara a tiempo a cuadro o pantalla. 

Actualmente participa en el noticiario “Al Despertar” donde el equipo de produccion 

observé que habian discapacitados, algunos por accidente y otros por nacimiento, su vez 

5! Rating- Medida utilizada en los medios de cornunicacién electrénicos (radio y television ) para saber el 

impacto del programa en el ptiblico. 
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la necesidad de informacién de personas reclamaban espacios ya logrados, para gente con 

requerimientos especiales, por la television y desafortunadamente desaparecidos. 

El IMSS le dio mucho impulso a una campafia gubernamental para aceptacién de los 

individuos limitados fisicos y gracias a eso nacié el programa. 

La revista televisiva discAPACIDAD POR UN MUNDO _ SIN BARRERAS 
  

desaparecié de pantalla por falta de patrocinio, por lo tanto se pensé en la posibilidad de 

Otros respaldos, diferentes del DIF e IMSS, se contemplaron Biombo pero muchos 

empresarios temieron o dudaron en anunciarse durante la emisién del Programa porque 

creyeron que su producto no tendria la penetraci6n deseada en el piblico, es por esa 

razén que Zapata opina que la asistencia publica como la Loteria o el DIF serian los mas 

indicados. 

Por desgracia, comenta el entrevistado, la empresa Televisa como otras compaiiias 

“ atraviesa por momentos econdémicos dificiles y sdlo el patrocinio garantiza la existencia 

de los programas. Cabe destacar que dicha revista televisiva no ha querido invitar a otros 

patrocinadores que nos sean el DIF y el IMSS que son los iniciadores y se les respeta 

como tales. 

El antecedente mas cercano del programa “disCAPACIDAD POR UN MUNDO SIN 

BARRERAS?” surgi6 al ver algunos programas para discapacitados en Estados Unidos, en 

forma empirica nunca se habia llegado hacer en Televisién mexicana un programa de 

estos. “ Y lo que nos ayudé mucho fueron las reuniones con ellos para lograr un acuerdo 

y de ahi sacabamos ideas y detalles que desconociamos y que para ellos representa un 

problema”, dice Zapata. 

_El comienzo de esa idea fue en diciembre de 1994, al recibir TELEVISA una llamada del 

IMSS se le invité a una reunién para hacer algo con los limitados. 
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“Dicha institucién no tenia clara la idea de la realizacién, de ahi se pens en la 

produccién del programa, hicimos un casting para seleccionar personas con 

requerimientos especiales y elegimos a Federico Fleischmann y Dupeyron. 

“Cabe mencionar las diferencias existentes entre realizar un programa para piiblico no 

discapacitados y publico discapacitado, cuando se trata de una revista sdlo para limitados 

fisicos y mentales, no se puede ir y venir de un alado a otro porque no todos tienen una 

silla eléctrica. 

Por Jo tanto, unos cuantos tienen acceso a una silla sofisticada, por el costo de ésta. 

Ante tal situacién aclara Zapata: “ Uno se limita un poco porque gente como yo, si se 

puede desplazar a muchos lugares y ellos no. El equipo de produccién tuvo un reportero 

con discapacidad, y lo mandaban a lo mis facil porque ir y venir para reportajes , era 

. veh , . ae 
pesado pues existen barreras arquitecténicas, - alin no denunciadas ante la Asociacion 

Libre Acceso-, que no les permite llegar a muchos lugares entonces es necesario pensar en 

sus necesidades.” 

En cuanto enfermedades de los limitados y que el resto de la poblacién no padece, Zapata 
, : . 

comenta preocupado un problema comin a los discapacitados motores son las llagas 

originadas por permanecer mucho tiempo sentados y conservar una misma posicién y 

éstas los llevan a la muerte. 

“Y uno no se percata porque no tiene problemas de movilidad, que te lleven a este tipo 

de enfermedades, por ello los productores del programa querian atacar las necesidades de 

los requeridos especiales realizando unos programas con ellos y para ellos”, sefiala Zapata. 

De igual manera, consideré “ que dicha serie de programas significd un reto, pues 

producir el primer proyecto es un suefio porque existe la preocupacién para que el 

resultado sea de interés y bien hecho. 
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Recordé que durante el proceso de produccién se modificaron varias cuestiones entre 

ellas la seccién de entrevista porque no Federico Fleischmann, ni Judith Dupeyorn, son 

periodistas. Es decir cuando no se tiene el oficio citado, es dificil hacer una entrevista y 

eso es lo que mis fallaba en el programa. 

La revista televisiva “ disCAPACIDAD POR UN MUNDO SIN BARRERAS.”,- indica 

Zapata-, nos da muchas satisfacciones, por el hecho de ser la primera en realizarse. El que 

la gente con requerimientos especiales su gratitud por la emision de dicho programa. 

Sin dudar, considera que un antecedente de apertura a los limitados fisicos y mental en 

los medios de comunicacién y especificamente en televisién mexicana, entre otros fue 

“ Hoy Mismo” -noticiario- donde unas personas con sordera, la Sra, Perla Moctezuma 

daba un resumen de noticias diarias dirigidas a un numero reducido de sordo, quienes ain 

  

‘no lograra la unificacién. 

Esta falta de unificacién es porque no existe un lenguaje uniforme entre ellos. Hay 

muchas similitudes como particularidades. 

Zapata, nos comenta sobre detalles de la produccién: “ La realizacién representa hacer un 

equipo funcional, con gente adecuada, sensible, y con educacién debido a la convivencia 

continua que habrd con los limitados y que nos deberan tratar con la punta del pie”. 

Hay gente alocada, con ideas desordenadas en la cabeza que no se percata que con dos 0 

tres palabritas te dafio. No se, derrepente es muy comtn decir: oye ya viste y se lo esta 

diciendo a un ciego. Entonces tienen que ser muy cuidadoso, o situaciones como decir. j 

Vamos corriendo alla!, ¢corriendo? Si estoy anclado a una silla para ellos representa una 

burla”, describe Zapata. 
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Por otra parte aclaré la duracién o el tiempo de espera para producir un programa era de 

semana y tenian una reunién por semana. El costo de cada realizacion fue de trescientos 

pesos ($300.00). 

En cuanto al rating dijo: “ Se recibian muchas Iamadas, de felicitacion y de 

planteamiento de problemas, a pesar del horario de transmisién tentamos casi el rating 

de Raul Velasco.” 

Cabe mencionar, la importancia para Zapata de realizar dicho programa por canal“ 2 “, 

que fue una buena expectativa. El impacto es diferente si lo hace una televisara no 

importante, dicho Canal llega a toda la Republica y a paises de centro y de sur de 

América 

Ademis ser productor de la empresa TELEVISA - primera empresa televisa que surgié en 

México- “representa una responsabilidad, pues ésta es la compajila mas importante de 

América Latina y una de las mas importantes del mundo, ello significa una distincién 

especial, el que nuestros programas trascienden las fronteras, por ejemplo el programa A 

Través del Video fue trasladado y comprado por Univisién. Dicha compaiiia televisiva, 
  

se pone a la altura de la produccién de muchos paises. Estados Unidos compra a través 

de la imagen que Univisién dan de sus producciones”, finalizé Zapata. 

Segin Oscar Gutiérrez reportero e integrante del equipo de produccién 

“disCAPACIDAD POR _UN MUNDO SIN BARRERAS”: “Fue un aprendizaje al 

trabajar con personas con limitaciones fisicas, cGmo es su vida, como hay que hablarles , 

  

cémo hay que tratarlos , en fin una serie de cuestionamientos que nos respondimos y les 

respondimos. Percatarse de que son personas normales, la discapacidad no les impide su 

desarrollo; al trabajar con ellos saber cmo viven, que sufren y tratan de expresarse. 
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“La carencia de oportunidades, de espacios dedicados a ellos en particular, por eso los 

temas tratados fueron las barreras arquitecténicas, sociales, e intelectuales, es por 

ignorancia, el no acercarse a una persona con limitaciones fisicas sea cual sea, ya que no 

es mas que acercarse a otra persona normal. 

Dentro de las limitaciones, la mas complicada de sanar de ellas, - opiné Gutiérrez-” son 

los sordos, porque existen mas avances para otros requerimientos especiales; existen 60 

lenguajes entre los sordos, entonces ellos sufren mucho para comunicarse. Los ciegos 

estan en asociaciones menos fragmentadas, pero definidas, como es el caso de la 

Asociacion de personas ciegas y débiles visuales del Distrito Federal con un Presidente 

cuyo nombre es Ricardo Verduzco Franco”. 

De igual manera describe que los dos conductores usaban silla de ruedas. Y también la 

persona que hacia el noticiario se trasladaba en silla de ruedas (ademas es redactor de 

ECO en Televisa). Resultaba digno de admirarse para él las ganas que tienen de hacer 

las cosas. Fue importante saber la acepcién de los términos para nombrarlos. 

Algunas personas piensan que hay muchas diferencias entre un programa para personas 

sin limitaciones y personas con limitaciones. A su juicio no existe ninguna diferencia 

sdlo la tematica es mas especifica, y éste fue un proyecto “muestra”, de lo que se puede 

hacer. Los primeros programas explicaron los distintos requerimientos especiales e iban 

de problema en problema; por ejemplo las barreras arquitecténicas, para después a 

- profundizar en cada requerimiento especial.” 
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De acuerdo, con Oscar Gutiérrez, el rating era informado cada semana en una junta y et 

programa estaba disefiado para marcar 4 puntos de rating como maximo, y llegaron a 

marcar 15 puntos. 

El maximo rating del Sr. Ricardo Rocha Reynaga con su programa Detras de la Noticia 

fue de 3.9 y cuando empezd “disCAPACIDAD POR UN .MUNDO_ SIN 

- BARRERAS?” se fue a 14 puntos. Eso fue un indicativo de que ya tenian un publico fijo e 

interesado. 

E] proyecto sigue en pie, sin embargo la idea original era de ocho programas; a partir del 

tercer programa, se dieron cuenta que el programa era un éxito y asi fue como planearon 

otros 20. Es decir quedaron 15 programas guardados (por falta de patrocinio). 

La respuesta obtenida fue palpable, los discapacitados atendieron al derecho al que son 

acreedores de atencién gratuita en alguna institucion de salud publica y desde los lugares 

mas reconditos hablaban. 

Datos obtenidos durante las emisiones del programa dieron a conocer la existencia de 10 

millones de personas con requerimientos especiales en la Reptiblica Mexicana, cantidad 
. . ' . 

equivalente ala poblacién de un pais centroamericano, tal vez no pueden ver, pero son 

gente activa y sienten, estas personas nos ensefiaron acerca de los sentimientos. 

El equipo de produccién aprendié de los discapacitados porque su actitud es positiva. En 

cuanto a la redaccién del guidn, se evité usar las palabras “sufren”, “padecen”, inclusive 

discapacidad, invidentes, silentes y otras mas, confia Gutiérrez. 

Por su parte Laura Spidio, egresada de la Licenciatura en Comunicaci6n e integrante del 

equipo de produccién de “disCAPACIDAD POR UN MUNDO SIN BARRERAS”, 
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dijo que para realizar este programa hubo un problema: la carencia de imagenes, porque 

“Televisa no tiene representaciones de discapacitados y de lo que se trataba era de no 

lastimar a los limitados. 

Por lo tanto, encontraron imagenes agradables, cuidar el lenguaje, la imagen y todos los 

detalles. También se pretendid “ la normalidad”. 

Spidio aseguré que “en el caso del programa de sexualidad en el discapacitado. 

Aparentemente era un tema que tenian que cuidar mucho y asi lo hicieron pero no de 

manera extremada como creian originalmente. Y resulté ser buen programa. Lo que hay 

que cuidar es la Imagen del problema, porque por mucho tiempo se hablé de que las 

personas discapacitadas no podian hacer tal o cual, como las demas personas.” 

Este es el caso del programa televisivo “disCAPACIDAD POR UN MUNDO SIN 

BARRERAS”, que era conducido por dos personas en sillas de ruedas mencionadas 

anteriormente, quienes al dirigir el programa daban una idea de integracién en los 

A4mbitos laborales a las personas con requerimientos especiales incluso a la television - 

medio electrénico,-cuyo principal apoyo es la estética en la imagen - , entonces aqui se 

pierden los canones preestablecidos por las revistas programas de television extranjeros de 

modas y de Ja belieza fisica . 
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ARARU 

Otro esfuerzo concretizado y que sigue vigente es el de la revista impresa Arard y 

Alternativas de Comunicacién para necesidades especiales A.C. ésta ultima es la 

Asociacién civil que forman las Lic. en Comunicacién Alicia Molina de Prieto y Erika 

‘De Usler, ambas egresadas de la Universidad Iberoamericana con el fin de formar una 

editorial. 

Ararg es la revista cuyo nombre viene de una semilla chiquita (parecida al Amaranto) 

ésta crece en Veracruz, los médicos naturistas la machacan y la hacen una especie de 

, aye : + : p 
puré y la utilizan para darsela a los nifios y a los ancianos y todo aquel que esté muy 

cansado para obtener energia. Querian una revista que represente energia a los padres, 

nos comento Erika De Usler Periodista y Coproductora de dicha revista. 

Erika De Usler y Alicia Molina se conocieron porque el destino asi lo quiso, - aclaré 

De Usler -, “Alicia tenia una tienda de muebles para nifios con trastornos neuromotores. 

Recuerda Erika De Usler que ella entré a trabajar a Taliba (palabra biblica cuyo 

significado es Levantate); después decidi estudiar comunicacién; yo queria introducir 

una seccin en braille en el periodismo de tipo social porque de tipo politico hay 

suficiente y en demasia”. 

Continué relatando, “Alicia tenia la necesidad de hacer una revista mexicana, ya que las 

extranjeras contenian anuncios como: ‘Hable a su trabajadora social’, y esto era 

complejo, pues es totalmente ajeno a la realidad mexicana. 

“ Para cumplir dicho propésito era necesario hacer una investigacion de los boletines 

existentes en México que hablaban de la discapacidad en general y no eran especificos, 

entse estos eran el Instituto Mexicano de América Latina (IMAL), CONFE y la 

Asociacion Pardlisis Cerebral (APAC). Las dos tltimas asociaciones son de asistencia 
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_privada (IAP), productoras de dicha revista, recibieron unas sorpresa increible de 

Inglaterra, Estados Unidos entre otros paises sobre los avances existentes en el tema de la 

discapacidad intelectual. 

Ambas comunicélogas decidieron hacer unos cuestionarios dirigidos a los papas de 

niflitos acabados de nacer, padres de jdvenes y adultos arriba de 30 afios, donde la 

constante fue el retardo en tomar decisiones por la falta de informacién, y concluyeron 

que los progenitores, en primera no se identificaban como parientes de discapacitados y 

necesitaban respuestas de vida para convivir al lado de su hijo, -respuestas que por cierto - 

se debian saber desde la recepcidn del diagndstico. 

Cabe aclarar que Arart fue el tema de tesis de Erika De Usler quien se especializé en 

periodismo y reiteré: “Cuando hice la tesis, hicimos una serie de cuestionarios acerca de 

“las necesidades informativas. 

“ La motivacién de hacer una revista social fue debido al impacto que les causaba a las 

mamas saber que su hijo habia nacido con algin padecimiento congénito, ya que la 

: -. aM bt wa ' oe 
primera reaccién de ella es: jMi hijo nacié insano! , entonces se truncan sus unicas 

esperanzas de que su hijo fuese varén o mujercita pero sano, por lo tanto se acabé el 

periodo para escuchar. Piensa, se convierte en una palabra sin significado, asi entonces si 

no hay informacién que puedes cuestionar, las secciones que la conforman son el 

suplemento en la revista que contesta las preguntas: ¢qué?, ¢ Como? ¢ dénde? . 

“Fue necesario planear fa revista y encontrar un tono medio entre el ‘absoluto 

pesimismo’ y el de ‘ ya salimos de nuestro problema esta es nuestra receta’. 

“El primer nimero de la revista traia en la portada a Amara Sandra, nifia con 

Acondroplasia_sindrome mejor conocido como enanismo cuyo padre es el Dr. Marc 

Erlich, Psicdlogo y Terapeuta quien hablaba de sus sentimientos hacia su hija. 
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“La aceptacién, no es un proceso lineal, tiene sus recompensas, a partir de alli el nimero 

se armé sélo. Alli los papas se aconsejaban unos a otros, esta la seccién Divertido donde 

en ves de cortar las “ tradicionales” tiritas de papel para aprender a cortar estaba el cortar 

lechuga y asi colaborar con las labores del hogar y su vez aprender algo. 

La Seccién Directorio , por asi decirlo hermana del suplemento, entre otras secciones fijas. 

“Erika de Usler Alexander comenté fa historia de la forma en como surgié la idea de la 

revista: una vez que se tenia la informacién seleccionada de ésta, la idea planeada, 

habia que disefiarla, los panfletos que se tenian eran honestamente feos. Entonces no 

porque se hablara de discapacidad, la imagen de la revista debia ser poco atractiva, 

entones se pensé en Celia Gutiérrez, Lic. Disefio Grafico, egresada de ta Universidad 

Tberoamericana también, ella disefié la revista como tema de Tesis. 

“Por lo tanto, ella disefié la primera portada pensando en mostrar nifios que tienen el > P Pp pe q 

mismo derecho de posar en su mejor angulo tal como lo haria una modelo de Vogue, 

Cosmopolita o cualquier otra revista de fama internacional. 

“La primera portada fue con un nifio llamado Dany con multiples discapacidades, la 

parte interior de la revista es blanco y negro, fotos ¢ ilustraciones reales con un enfoque 

estético de dichos nifios. 

“Los disefiadores que ilustran para Arara son: Manolo Soler, Pablo Almeida y Claudia 

Montoya de entre muchos. 

“La revista cuenta con un equipo completo que esta conformado por: Mercedes Charles, 

Carlos Sudrez, Juliete Spin, Claudia Montoya entre otros, fotdgrafos como Lourdes 
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- Grobet, Verénica Macias reconocidos internacionalmente y Mauricio Rodriguez quien es 

un fotégrafo importante. 

“ Le dan un tiempo a Araru_como profesionales de grandes ligas, pues no se podian Arar P Pi 

arriesgar a hacer basura. El magazine es un medio responsable. 

Todos ellos enamorados del proyecto, ya que es un trabajo dificil, y no es lo mismo 

fotografiar a una modelo que es exageradamente bella que a un nifio con alguna 

discapacidad o con multidiscapacidades donde se gastan - aclara Erika- dos rollos de 

camara minimo por fotografia. Las secciones fijas de ella son variables pueden aparecer o 

no y son: 

e Noticias, 

‘e Divertido, 

© Padres preguntan- Padres responden, 

e No inventes, 

« Directorio, 

e cuento, y 

e album familiar. 

Con el producto ya hecho ellas se dirigieron a la embajada de Canada, a donde se 

presentaron con una propuesta de un producto autofinanciable, entonces les realizaron 

un examen de contenido, donde les otorgaron dinero con la condicién de que jams les 

volverian a pedir. 
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Arar se empezé a financiar con publicidad porque la gente que se anuncia en [a revista 

tiene interés en el proyecto, son empresas fuertes ya conocidas con interés el propésito de 

Arari, 

“Las compafifas que se anuncian especificamente en Arari_ son: Alpura, Coca-Cola, entre 
  

otras, de ese comienzo se continué la revista, ya de manera autofinanciable. Actualmente 

_se cumplié el reto de transmitir por canal 22, a las 10:00 A.M. la serie televisiva 

nombrada - ‘Retos y Respuestas’- patrocinada por Arari, por el Instituto 

Latinoamericano de Comunicacién Educativa y por supuesto, el conducto transmisor, y 

su productora es la Sra. Busy De Cortés. Esto es continuacién del proyecto de Arari.” 

Para ser enlace. 

Humberto Cruz Mancilla Presidente de COFEDIS comenté sobre el apoyo dado por 

los medios de comunicacién a las personas con discapacidad: “Ha sido limitado en parte, 

porque si hay cobertura pero sin continuidad precisamente se necesitan realizar campafias 

fuertes de sensibilizacién, la otra vez se produjo un videocasete con apoyo de un 

" empresario de CANACINTRA pues él doné el material y a parte profesional la 

revisaron las alumnas de Ciencias de la Comunicacién de 1a Universidad 

Intercontinental. 

“Sin embargo es el primer ensayo que hicimos , es un audiovisual; actualmente la 

Subcomisién de rehabilitacién , de trabajo y capacitacién de la Comisién Nacional esta 

pugnando porque se realicen varios cassettes de este tipo con diferentes tematicas y , que 

se consiga el que sean transmitidos via canales oficiales de televisién, TELEVISA, 

Television AZTECA y la Cémara Nacional de la Industria de la Radio. 
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"Cruz Mancilla reiteré: “La forma en cémo los medios de comunicacién nos apoyarian es 

difundir, sensibilizar, nada mas que eso es cuesta. Ahora no siempre tiene que costar, el 

aclara que ha tenido la oportunidad de que los entrevisten dentro de los medios de 

comunicacién, y nos hace saber que en la CANACINTRA, han realizado a través de un 

sistema de televisién cerrado, que llega dinicamente a 42 de las delegaciones de dicha 

C4mara de 82 lugares de la republica, incluidos los estados, y algunos municipios, 

también en algunas rancherias.” 

En cuanto a la apertura de los medios el Presidente de COFEDIS nos dijo: “Ha sido 

dificil en parte si y en parte no. Ha habido apertura pero no con el tamafio que 

quisiéramos nosotros, nosotros quisiéramos que hubiera muchos programas, muchas 

entrevistas, que hubiera m4s concientizacién para el televidente, etc. No ha sido nula. 

Desde uego, se esta dando cada dia mis tanto en radio, television y cine. A veces no hay 

interés de las cabezas.” 

Martha Rafful Jabel, Secretaria de Gestién Social del PRI coment : “Creo, que el papel 

de los medios es esencial, es fundamental, han hecho grandes cambios pero creo que 

necesitamos mas, los discapacitados y la sociedad, por el bien de la humanizacién de 

nosotros mismos, que hagan un mayor énfasis, no hay mucho interés en tratar los 

asuntos. Se van mas por otro tipo de notas y lamentablemente a veces cuando abordan el 

tema, lo hacen francamente con morbo, lo cual es contraproducente.” 

De acuerdo con el Lic. Ignacio Robles Presidente de la Comisién de Atencién a: Grupos 

Vulnerables, ha habido una actitud muy positiva al movimiento, es un tema que siempre 

atrae la atencién del periodista o de la persona que esta al frente de los medios de 

“ comunicacién y que por la gran cantidad de personas con discapacidad existente la demas 

gente esta muy abierta a apoyar, el Lic. Robles tiene la seguridad que en la mayorfa de 

los casos hay personas con discapacidad cerca de todo mundo, y esto sensibiliza mucho a 

la gente y todo mundo esta presto a ayudar. 
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Desde luego cada logro que se tenga, sugiere el Presidente de Grupos Vulnerables de la 

Asamblea de Diputados Locales Robles Robles nos dijo: “hay que cacaraquear el huevo 

como las gallinas cuando avisa que ha puesto un huevo, hasta que se canse la sociedad de 

escuchar, hay que insistir, insistir para que los medios de comunicacién siempre nos 

ayuden a difundir los pocos o los grandes logros”. 

También hablé sobre la dificultad de hablar de los mismos discapacitados dentro de los 

medios de comunicacién, para lo cual exteriorizé su opinién : “ Era un tema que no 

llamaba la atencién a los medios. Era un tema aburrido, en ocasiones dolorosa, la 

mayoria de veces los medios de comunicacién buscan noticias vendibles en forma rapida 

o que la gente tenga acceso a ciertos tépicos, que no se tomaban en cuenta”. 

La mayoria de los familiares de los limitados y los mismos limitados coinciden en que el 

tema de los requerimientos especiales era un rubro no atractivo para quienes trabajan 

dentro de los medios , sin embargo conforme se integran ms personas con discapacidad 

a los sectores laborales y principalmente dentro de los medios de comunicacién , en 

, woe . ne spe ae 
especifico Ja television y la radio en este ultimo hay una mayor sensibilizacion para 

. hablar abiertamente de las necesidades de dicho sector. 

La Directora de Prensa, de Televisién Azteca, Magdalena Fuello de Televisi6n (TV) 

AZTECA, nos comenté sobre las actividades que lleva acabo la televisora en donde 

trabaja para ayudar a la gente: “ TV AZTECA tiene una fundacién con el nombre de 

Azteca que precisamente es destinada para apoyar las personas necesitadas que son 

sondeadas por medio del programa que se transmite en esta misma televisora llamado “A 

quien corresponda”, se ha podido ayudar a mucha gente, que tienen multiples problemas 

entre estos la discapacidad. TV AZTECA a través de esta fundacién ha logrado apoyar 

a los grupos de personas que tienen alguna dificultad. Obviamente somos una emisora 
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_joven, entonces los alcances son cortos. Lo mas importante, es que TV AZTECA desde 

hace cuatro aiios que se privatizé ha dedicado un tiempo considerable y recursos a las 

personas discapacitadas y a los necesitados. 

En cuanto al teletén de TELEVISA que se empezara el 12 y 13 de diciembre del afio en 

curso, es una labor respetable, ya que toda la ayuda que se pueda proporcionar es 

favorable independientemente de quien ayude, sea esta organizacion o compafiia privada, 

aqui en TV AZTECA ya tenemos carrera sobre teletones, acabamos de realizar el décimo 

segundo teletén, con diferentes finalidades. Siempre con la idea de ayudar al mayor 

niimero de personas necesitadas. Yo creo que todos los que tenemos oportunidad de tener 

trabajo, de comer todos los dias pues debemos ayudar y una forma es apoyando a los 

teletones. 
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Conclusiones 

La comunicacién es un proceso en donde intervienen diversos factores como: el emisor, 

el canal donde el mensaje y el receptor ; cuando algo inesperado le sucede a alguno de 

estos elementos, como por ejemplo, el receptor no entendid el mensaje enviado por el 

emisor, quien no supo darse a explicar entonces se ve minada la comunicacién humana. 

Un proceso importante es la comunicacién verbal entre los seres humanos Pero cuando 

esta comunicacién verbal esta mermada por una lesion cerebral, es decir no elegida por el 

individuo que la confronta, y es manifiesta en el misculo de la lengua, es mayor la 
. . wo. ' eo, + 
impotencia de quien vive con ésta condicién y también de los seres humanos cercanos a 

él, por no poder enterarse de las necesidades vitales de su hijo, hermano, primo o pariente 

en general. 

Cabe aclarar que antes de efectuarse el presente reportaje, se pretendia Ilevar a cabo una 

investigacién profunda a través de un anilisis televisivo del programa del cual se 

suspendieron {as emisiones llamado “disCAPACIDAD POR UN MUNDO SIN 

BARRERAS” pero al no tener continuidad de los videos originales, pues estos se 

  

_enviaron a su Videoteca en televisa San Angel y a falta de copias de estos, se desvid el 

enfoque de dicha investigacién. 

Por lo tanto, con la informacién ya recopilada en torno al tema discapacidad se hizo 

viable realizar un extenso reportaje pues habia carencia de informacién en cuanto a los 

medios de comunicacién en México y los limitados mentales, tema que pretendia ser el 

primer capitulo del analisis televisivo, en vista de un escueto marco tedrico que sustentara 

el andlisis comparativo de dicho programa, el tema de los medios de comunicacién 

ocupan la posicién de cuarto y ultimo capitulo , hecho que detuvo en corto plazo de 

investigacién, mientras se continuaba la busqueda de datos de los restantes capitulos. 

e 
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_En el primer capitulo del presente reportaje se abordaron las diversas causas que 

provocan una discapacidad intelectual por causa congénita y es sobresaliente el descuido 

del ginecobstetra y a la vez la falta de comunicacién de éste para con la familia 

encubriendo sus equivocaciones durante el parto. 

Por otra parte, los discapacitados cuando crecen y llegan a la etapa adulta no son 

integrados completamente durante las diferentes etapas socioeconémicas mundiales y no 

es una excepcién en la sociedad mexicana. 

Se da la discriminacién de modo latente , para con ellos y es manifiesta cuando acuden a 

pedir trabajo, o asisten para ser atendidos a los centros de salud o cualquier lugar publico. 

La discriminacién comenzada desde la edad media, de acuerdo con investigaciones de 

“CONFE, hasta nuestros dias que en México es evidente desde hace 45 afios. 

Desde hace 26 afios aproximadamente los maestros normalistas, pedagogos y psicélogos y 

todos aquellos profesionales de la educacién ya hablaban de la necesidad de una 

“educacién integrativa” o de Grupos integrativos como los denominé la Profesora Olga 

Elvira Mayagoitia, en su libro mencionado anteriormente. 

La educacién integrativa como necesidad primordial de las personas con requerimientos 
. : . . : 

especiales en etapa infantil, adolescente y adulta, a la educacién regular, que por cierto 

cabe aclarar que slo en Distrito Federal hay 2.5 millones de discapacitados. 

Después de cinco décadas de mencionar y abogar por las necesidades de los 

_discapacitados, hace dos afios se hizo una Ley de educacién General que establece que 

“tratandose de menores con discapacidades se propiciara su integracién a los planteles de 

educacién basica regular. Después dos afios del Primer Foro Regional del Noroeste 

“Legislacién y discapacidad” no se ha concretado lo propuesto en la ley. 
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La causa de estos olvidos y descuidos, es originada por una falta de compromiso con la 

vida misma, y por lo tanto con los sectores mas vulnerables de la sociedad. Es evidente en 

todo el reportaje que los discapacitados estan olvidados y son utilizados pues la forma 

moderna de discriminarlos es la manipulacién politica que los partidos politicos hacen, 

valiéndose algunos Iideres de las banderas que manejan para captar adeptos y los 

discapacitados nos se escapan dentro de sus intereses politicos. 

Hace tres afios fecha de comienzo de Jos esfuerzos de integracién por apoyar a dicho 

sector de la poblacién por medio de una politica nacional denominada Programa 

Nacional Para El Bienestar, la_Incorporacién Al Desarrollo _y las Personas 

Discapacitadas presentada por Ernesto Zedillo Ponce de Leén el 12 de Mayo de 1995. 

Dicho programa vincula a las Secretarias de Estados e Instituciones del sector publico, a la 

vez a instituciones privadas sostenidas a través de las donaciones, la mayoria de ellas. 

Dentro de dichos servicios det sector piblico y privado dan atencién al discapacitado en 
; tess we : : 

cuanto a su rehabilitacién de los movimientos motores entre ellos el lenguaje, a través de 

foniatras y terapeutas de la salud. 

“Una vez ya rehabilitados se procede a su incorporacién al area laboral, a través de 

Comisién de Fomento a la integracién al Empleo a discapacitados en Empresas 

COFEDIS, en donde se evalian las capacidades del individuo de acuerdo con 

parametros ya establecidos para cada una de las discapacidades. 

A principios de este afio se establecié un porcentaje de excepcién de impuestos para aquel 

empresario que acepte el 10% de individuos con requerimientos especiales dentro de su 

némina. Pero todavia los esfuerzos no son suficientes debido a que no existe una 

comunicacién pura entre los diferentes grupos preocupados por los discapacitados, ain 

los partidos politicos no estan enterados de cuanta gente se le capacita y se le rehabilitan 

en las instituciones enfocadas a atender a dicho grupo vulnerable. 
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En cudnto a medios de comunicacién se observé que paises como la India, Hong Kong, 

Estados Unidos han realizado esfuerzos concretos en favor de las personas con 

limitaciones al igual que México en donde se realizé el programa "disCAPACIDAD 

POR_UN MUNDO SIN BARRERAS" durante tres meses y que por falta de 

  

  

patrocinio salié del aire, en el afio de 1996. 

Es por eso que crei pertinente la elaboracién de un reportaje para enterarme de la noticia 

de manera cercana, es decir, antes de que fuera publicada, conectarse con los lideres 

politicos y cientificos que me proporcionaban datos actuales de la discapacidad, y rastrear 

la noticia cientifica que en México no es cotizada por los medios impresos periodisticos 

que se dedican honestamente a noticias en su mayoria de tono politico y amarillista. 

Me percaté del sentir de las Asociaciones de Asistencia Privada y a su vez de las personas 

que de forma individual luchan por no ser discriminados por los sectores mas poderosos, 

ya que el aprovechamiento de algunos lideres en fa politica, de la falta de voluntad y 

honestidad para hacer algo positivo por las personas de su misma condicién, generé el 

resentimiento y asi como también el dolor de la mayoria de la gente discapacitada que su 

condicién nada tiene que ver con las reformas politicas. 
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Comisién de fomento a empleo para Humberto Cruz Mancilla 

discapacitados Presidente 

Lugares donde se acudié: 

* Agencia de Integracién Laboral No. 1 DIF, cuya coordinadora es la 

Trabajadora Social Amalia Pel4ez Alvarez, se encuentra ubicada en Av. 

San Antonio # 256, Col. Ampliacién Napoles tel. 563-34-00- ext.224 y abarca 

las siguientes delegaciones: Delegacion Miguel Hidalgo, Delegacion 

Cuajimalpa, Delegaci6n Magdalena Contreras y Delegacién Alvaro 

Obregén. 

« Agencia de Integracién Laboral No.2 DIF, quien atiende es la Trabajadora 

Social Beatriz Dominguez Ortiz quien en forma reciente fue nombrada 

Coordinadora a nivel local de todas las agencias, dicha agencia est4 ubicada 

en Xochicalco esq. Emiliano Zapata, Col Santa Cruz Atoyac tel. 601-22-22 

ext.2056 abarca cuatro delegaciones que son: Delegacién Benito Juarez, 

Tlalpan, Coyoacén y Cuauhtémoc. 

e Agencia de Integracién Laboral No.3 DIF, la Lic.de Trabajo Social Irma 

Soto Vazquez, se encuentra localizada en la calle de Astronomfa esq. Calle 

Herreros Col. Unidad Habitacional * El Rosario* Colonia Pacto Federal tel. 

319-43-70 y atiende solamente a las delegaciones Azcapotzalco- Ecatepec, 

Cuatitlan Estado de México, delegacién Gustavo A. Madero, Cualcalco, 

Tultitlan y Naucalpan Estado de México. 
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e Agencia de Integracién Laboral No.4 DIF, la Lic. de Trabajo Social 

Leticia A. Méndez Lemus ubicada en la calle de Isidro Tapia S/N esq. 

Francisco Presa col. San Sebasti4n Tulyehualco tel. 842-13-95 abarca las 

delegaciones : Xochimilco Tlazocihuallpilli, Milpa Alta, Xochilico, Tlahuac, 

Chalco, estado de México e Iztapaluca estado de México. 

Las agencias especializadas para el estudio del’ abuso del menor con 
discacapacidad: 

© La Agencia Quincuagésima octava, ubicada en Ia Ave. Toluca No. 10, 

Colonia Progreso Tizapan, y conoce de todas aquellas indagatorias 

provenientes de las delegaciones Coyoacdn, Alvaro Obregén y Tlalpan. 

e La Quincuagésima Séptima, ubicada en las Calles de Nifios Héroes y Dr. 

Lavista, en la Colonia Centro, la Agencia Sexagésima Novena se encuentra 

ubicada en las calles de Ignacio Zaragoza, conociendo de los asuntos 

ventilados en las delegaciones de Iztapalapa, Milpa Alta y Tlahuac, ubicada 

en Ave. Tlahuac No.4615, Col. El Vergel C.P. 09880 Del. Iztapalapa. 

e Y la Agencia quincuagésima novena situada en la Ave. Reforma Norte no. 

705, Colonia Exhipodromo de Peralvillo, sélo atiende asuntos de las 

delegaciones Gustavo A. Madero, Azcapotzalco, Venustiano Carranza e 

Iztacalco. 
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